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НАШИ НЕЛЕГАЛЫ
В ЮЖНОЙ КОРЕЕ

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ЧЕМУ БЫТЬ 
И ЧЕГО НЕ МИНОВАТЬ 

Впрочем, почти все поли-
тологи и иже с ними в своих 
предварительных прогнозах, 
о которых наше издание 
уже упоминало, а также 
высказываниях постфактум 
сошлись почти в едином 
мнении о том, что нынеш-
ний приезд российского ли-
дера, каким бы помпезным 
ни был его прием, оказался 
весьма прагматичным и был 
основан больше на эконо-
мических интересах. Однако 
так ли это? 
Например, политолог Да-

нияр Ашимбаев заострил 
внимание на совместном за-
явлении Касым-Жомарта То-
каева и Владимира Путина. 
В частности, выделив такие 
моменты, как то, что «...сто-
роны намерены... отстаивать 
неукоснительное соблюдение 
целей и принципов Устава 
ООН, содействовать укре-
плению роли организации 
в решении всего комплекса 
вопросов по поддержанию 
международного мира и безо- 
пасности, реагированию на 
глобальные вызовы и угро-
зы». А также «...предприни-
мать шаги по формированию 
более представительного, 
демократического и спра-
ведливого многополярного 
миропорядка, основанного 
в том числе на равноправ-
ном партнерстве государств 
в интересах обеспечения 

Состоявшийся на прошлой неделе, пятый по счету в этом году, официальный визит Президента 
России Владимира Путина в Казахстан вызвал массу различных разговоров и толков помимо того, 
что оказался, по мнению большинства политологов, «самым торжественным и статусным»

совместной, комплексной и 
устойчивой безопасности». 
Плюс «...в русле союзни-
ческой внешней и оборон-
ной политики поддерживать 
международную архитектуру 
мира, равной и неделимой 
безопасности, а также друг 
друга, выступая против по-
пыток подрыва внутриполи-
тической стабильности». 
Любопытно, что здесь впер-

вые за много лет прозвучало 
определение «союзническое», 
чего, по мнению доктора 
исторических наук Болата 
Султанова, ранее не было. 
— Обратите внимание на 

то, что раньше о союзниче-
ском характере отношений 
говорили в основном пред-
ставители России. Тогда 
как казахстанцы упомина-
ли о братских, дружеских и 
иных взаимоотношениях, не 
используя при этом термин 
«союзнические». Который 
ко многому обязывает, осо-
бенно в рамках возможных 
переговоров с другими стра-
нами. Однако на этот раз 
Президент Казахстана упо-
требил термины «союзниче-
ские и стратегические отно-
шения», — говорит историк. 
Но, по его мнению, в первую 
очередь подчеркивая и эко-
номическое взаимодействие 
двух государств. 

— Нынешний визит во 
многом определялся момен-
том наличия и обсуждения 
именно экономических при-
чин. Так, в 2022 году това-
рооборот РК с РФ составил 
28,3 миллиарда долларов, 
тогда как с той же Францией 
— восемь миллиардов. Это 
и есть та основа, что зало-
жена в казахстанско-россий-
ских отношениях, — говорит 
Султанов. Кроме того, стоит 
вспомнить о товарооборо-
те Казахстана с Россией и 
Китаем, который вместе в 
общей сложности превыша-
ет 60 миллиардов долларов, 
тогда как товарооборот РК 
со всеми странами Евросою-
за составляет около 40 мил-
лиардов. 
— Со странами ЕС у Ка-

захстана превалирует экс-
порт, с Россией — импорт, 
причем в немалой степени 
продуктов питания, которые 
составляют почти треть от 
всего товарооборота с РФ, 
— добавляет ученый.
И, как полагает политолог 

Ислам Кураев, «если вда-
ваться в подробности эко-
номического сотрудничества, 
то сейчас оно взаимовыгод-
но». 
— Причем происходит это 

не в одностороннем порядке, 
как было раньше. Так, если 
ранее все почти покупалось 
исключительно через Рос-

сию, то сегодня сложилась 
ситуация, когда импорт РФ 
и ввозимые продукты идут 
через РК. А Казахстан экс-
портирует ряд значимых для 
России товаров, особенно 
европейского и американ-
ского производства, а также 
стран Азиатского региона. 
Из этого следует, что Рос-
сия стала в большей степе-
ни зависима от Казахстана. 
Но не стоит также отменять 
того факта, что и РК тоже 
зависит от РФ в вопросах 
экспорта нефти, газа. Плюс 
в соседней стране есть се-
рьезные производственные 
мощности, негативно влия-
ющие на экономику респу-
блики. Например, засилье в 
этом году импорта дешевого 
российского зерна в Казах-
стан. Или продуктов химиче-
ской промышленности. Над 
этим РК стоит задуматься 
и серьезно проработать эти 
вопросы, — считает эксперт. 
Однако в данном случае 

политолог Досым Сатпаев 
полагает, что речь может 
идти о проблемах серого им-
порта. 
— Визит российского лиде-

ра прежде всего был нужен 
ему самому и России — в 
первую очередь. На это есть 
несколько причин. Во-пер-
вых, Путину нужно было де-
монстративно показать сво-
им визитом свою реакцию на 

ту активность, которую раз-
ные геополитические игроки 
демонстрировали по отноше-
нию как к Казахстану, так 
и к Центральной Азии в це-
лом. Во-вторых, российский 
лидер заинтересован видеть 
РК как важного партнера в 
рамках серого импорта. И 
это должно настораживать, 
— говорит Сатпаев. 
А вот политолог Кураев 

полагает, что не только эко-
номические вопросы были 
ключевым моментом, кото-
рый имел место в ходе ми-
нувших переговоров.
 — Приезд Путина — это 

прежде всего демонстрация 
того, что Казахстан рас-
сматривают как союзника, 
которого боятся потерять. 
Скажем так, близкого союз-
ника. Так что на самом деле 
визит Президента России 
в Казахстан — это прежде 
всего обеспокоенность Крем-
ля в том, что позиции се-
верного соседа в республи-
ке слабеют. И связана она 
с международной активно-
стью РК, которая двигается 
в разностороннем порядке, 
плюс ко всему в отноше-
нии РФ последние несколько 
лет усиливаются санкции на 
фоне конфликта с Украиной. 
И здесь Казахстан ищет аль-
тернативные как дипломати-
ческие, политические, так и 
экономические инструменты, 
чтобы не оказаться в некоей 
блокаде. Поскольку для ре-
спублики ее логистическая 
особенность всегда играла 
значимую роль. Но так сло-
жилось, что РК в принципе 
завязана на экспорте сырья 
через РФ и в данном случае 
начала искать альтернативу. 
Скорее всего, Владимир Пу-
тин должен был уверить Пре-
зидента Касым-Жомарта То-
каева, что это все временно 
и в ближайшей перспективе 
можно будет увидеть зна-
чительный прогресс в том 
числе во взаимоотношениях 
между странами, — полага-
ет Ислам Кураев. Добавляя, 
что «данный визит все же 
был более необходим для 
российской стороны». 
О взаимозависимости двух 

стран говорит и эксперт Ураз- 
гали Сельтеев, выделяя при 
этом «два новых концепту-
альных нарратива казахстан-
ско-российского партнер-
ства».
— Во-первых, у Крем-

ля ушла ревность и при-
шел зрелый экономический 
прагматизм в отношениях 
с Казахстаном. Появились 
демонстративно отчетливое 
понимание и уважение к ка-
захстанской многовекторно-
сти, которые выражаются ис-

ключительно в стремлении к 
реализации взаимовыгодных 
точечных проектов. Проще 
говоря, и Астана, и Москва 
хотят зарабатывать. РК же 
надо использовать высвобо-
дившиеся производственные 
мощности северного соседа 
для решения своих внутрен-
них экономических задач. 
В этом ряду в том числе 
— подключение российских 
компаний к строительству 
трех ТЭЦ. Возможно, рос-
сияне примут участие и в 
строительстве водохранилищ, 
так как для подобных задач 
технического потенциала и 
опыта у северных партнеров 
достаточно, — утверждает 
политолог. 
Во-вторых, он также согла-

шается с тем, что «не только 
Казахстан в хорошем смыс-
ле зависит от России, но и 
Россия — от Казахстана». 
 — Это очень важный 

аспект. Взаимозависимость 
экономик признают обе сто-
роны. В первую очередь это 
обусловлено логистическим 
фактором. Россия продолжа-
ет осуществлять через тер-
риторию Казахстана часть 
поставок нефти в Китай и 
будет транспортировать газ 
в Узбекистан. РК же достав-
ляет свою нефть в Европу 
через Каспийский трубопро-
водный консорциум и нефте-
провод «Атырау — Самара». 
Но при этом активно дивер-
сифицирует свой логисти-
ческий потенциал, поэтому 
участвует в развитии Транс- 
каспийского международно-
го транспортного маршрута 
вместе с Китаем, Турцией, 
европейскими и другими 
партнерами, — подчеркива-
ет Сельтеев. 
Это вполне соответствует, 

по словам историка Сул-
танова, продвижению тех 
идей, которые в ходе про-
шедших переговоров неод-
нократно озвучивал Прези-
дент РК — приверженности 
договорам, заключенным 
между Россией и Казах-
станом, плюс принятому 
заявлению, приуроченному 
к 10-летию подписания До-
говора о сотрудничестве и 
союзничестве на XXI век. 
Также — плану совместных 
действий на 2023-2026 годы, 
направленному на развитие 
и укрепление двустороннего 
взаимодействия в политиче-
ской, экономической, гума-
нитарной и других областях.
 — Именно это и является 

той юридической, правовой 
базой и основой, дающей 
возможность смотреть в бу-
дущее спокойно, — заключил 
Болат Султанов. 

Астана 
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В Алматы 15 ноября состоялся XI Кон-
гресс финансистов Казахстана, приуро-
ченный к празднованию Дня нацвалюты. 
Мероприятие было организовано Ассоци-
ацией финансистов Казахстана при под-
держке Национального банка Казахстана 
(НБК) и Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка. 

Председатель НБК Тимур Сулейменов 
зачитал приветственный адрес от имени 
главы государства Касым-Жомарта Токае-
ва, а также поздравил всех коллег и участ-

Без хруста купюр и звона монет
В тридцатилетний юбилей нацио-
нальной валюты в Казахстане была 
запущена новая, третья, форма рас-
чета — цифровой тенге. Она должна 
расширить возможности не только для 
банковского сектора и бизнеса, но и 
для простых обывателей

ников конгресса с профессиональным 
праздником.

“В период становления нашего суверени-
тета введение тенге позволило сформиро-
вать полноценную финансовую систему и 
укрепить основы государственности нашей 
страны. Оно заложило фундамент независи-
мости монетарной политики. Сегодня в Ка-
захстане созданы надежная финансовая ин-
фраструктура и адаптированная к рыночной 
экономике банковская система. Качествен-
ные финансовые услуги доступны каждому 
жителю страны”, — сказал Сулейменов.

Глава Нацбанка отметил, что за послед-
ние пять лет достигнуты впечатляющие 
успехи в продвижении безналичных плате-
жей, обеспечении цифровизации финансо-
вых услуг.

“Ежедневно через национальную пла-
тежную систему обслуживаются миллионы 

транзакций на десятки миллиардов тенге, 
через мобильные приложения банков ока-
зываются электронные формы государ-
ственных услуг. В ежегодном Послании 
народу Казахстана Президентом нашей 
страны были обозначены основные при-

оритеты развития на ближайшие годы. В 
частности, важны дальнейшее развитие 
банковского сектора, особенно рост финан-
сирования реального сектора экономики, 
дальнейшее становление фондового рынка в 
качестве эффективного канала распределе-
ния финансовых ресурсов, развитие небан-
ковского сектора и альтернативных источ-
ников финансирования экономики.

Поэтому мы будем совершенствовать ре-
гуляторную среду, финансовую инфраструк-
туру, усилим каналы связи с внешними 
рынками капитала, объединим потенциал 
фондовых бирж Казахстана, будем всемерно 
поддерживать финансовые технологии, про-
должим развитие и Алматы, и Астаны в ка-
честве региональных финансовых центров”, 
— подчеркнул Сулейменов. 

(Окончание на 7-й стр.) 
Алексей Мальченко

В ПОНЕДЕЛЬНИК Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев принял Генерального 
прокурора Берика Асылова. Гла-
ва государства был проинфор-
мирован о состоянии законно-

сти и правопорядка в стране, а также о деятельности 
надзорного органа по приоритетным направлениям. 
Асылов доложил о принимаемых мерах по возврату 
незаконно приобретенных активов и деятельности 
вновь созданного профильного комитета. 

Также в этот день глава государства принял Мини-
стра национальной экономики Алибека Куантырова 
и председателя Национального банка Тимура Сулей-
менова. Президент был проинформирован о ситуации 
в экономике Казахстана, мерах по снижению инфля-
ции, а также о состоянии золотовалютных резервов, 
активов ЕНПФ и Национального фонда.  Касым-Жо-
марту Токаеву было доложено о ходе подготовитель-
ных работ по запуску цифрового тенге и планах по 
развитию цифровой финансовой инфраструктуры.

Во ВТОРНИК Президент принял председателя 
Верховного суда Асламбека Мергалиева. Касым-Жо-
март Токаев был проинформирован о текущей дея-
тельности судебной системы.  По итогам обсуждения 
положительную оценку получила модель, предпо-
лагающая учреждение в столице трех кассационных 
судов (по уголовным, гражданским и административ-
ным делам).  Верховный суд предлагает упразднить 
институт предварительного рассмотрения, применять 
“сплошную кассацию”, устанавливать “разумный 
срок” рассмотрения, не превышающий шести ме-
сяцев, а также проводить судебный процесс с обяза-
тельным участием сторон. В свою очередь, высший 
судебный орган сосредоточится на надзоре и обеспе-
чении единообразия судебной практики.

В СРЕДУ глава государства провел встречи и кон-
сультации с руководителями правоохранительных 
органов. Касым-Жомарт Токаев встретился с Мини-
стром внутренних дел Ержаном Саденовым, Гене-
ральным прокурором Бериком Асыловым, Председа-
телем Верховного суда Асламбеком Мергалиевым, а 
также руководителями других профильных ведомств. 
Особое внимание он уделил вопросам соблюдения 
законности, повышения уровня правосознания и 
правовой культуры граждан.  По мнению Президен-
та, принцип “Закон и Порядок” должен стать своео-
бразным идеологическим, политическим путеводите-
лем казахстанского общества. Сложившаяся ситуация 
требует непримиримого отношения ко всем видам 
правонарушений: от бескультурья на улицах до драк, 
краж и убийств.

Полымбет Хасанов назначен 
на должность руководителя 
управления предприниматель-
ства и промышленности Атыра-
уской области. Ранее он занимал 
пост акима Исатайского района.

Таир Каратаев стал директором “Казахконцерта”.
Куанышбек Уштаев назначен командующим вой-

сками регионального командования “Юг”.
Женис Маралов стал командующим войсками реги-

онального командования “Восток”.
Женис Осербай назначен генеральным директором 

АО “Центр развития торговой политики QazTrade”.
Толеген Абдуллин, Олжас Сапарбеков и Алтай Али 

получили должности председателей комитетов Ми-
нистерства транспорта РК.

Арсен Жаканбаев назначен председателем Комитета 
водного хозяйства МВРИ РК.

Даулет Мамеков стал генеральным директором АО 
“КазАвиаСпас”.

Серик Батыргужинов теперь первый заместитель 
акима Павлодарской области.

Айбек Сембай назначен руководителем управления 
ветеринарии Актюбинской области.

УВЕРЕННОЕ БУДУЩЕЕ
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
законодательно утвердил проект «Нацфонд 
— детям»

“Главой государства подписан закон Республики 
Казахстан “О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам начисления детям средств из Наци-
онального фонда Республики Казахстан, их выплат и 
использования”, — сообщили в Акорде в четверг, 16 
ноября.

Благодаря закону с 1 января 2024 года в Казахстане 
стартует проект “Нацфонд — детям”, предполагаю-
щий отчисление 50 процентов от его ежегодного ин-
вестиционного дохода на специальные накопитель-
ные счета детей до достижения ими 18 лет без права 
досрочного снятия, с возможностью их последующе-
го использования на приобретение жилья и получе-
ние образования.

В период накопления деньги будут храниться в Нац- 
фонде в долларах, которые будут инвестировать, что 
позволит приносить ежегодный доход. Средства, по-
лученные по проекту, можно будет использовать на 
обучение в вузах и колледжах, а также на улучшение 
жилищных условий. Родители смогут проверить на-
числения двумя способами: через ЕНПФ или кабинет 
в eGov. Чем младше ребенок, тем большую сумму в 
итоге он должен будет получить. Например, те, кто 
достигнет 18 лет в следующем, 2024-м, году, получат 
сумму эквивалентную 160-170 долларам. А те, кто ро-
дится в этом году, за 18 лет “накопят” примерно три 
с половиной тысячи долларов. 

Подготовил Алексей Мальченко



Рождественская благотво-
рительная ярмарка — это 
доброе, красочное меро-
приятие, которое давно по-
любилось жителям и гостям 
столицы. Оно дарит ощуще-
ние сказки и исполнения 
желаний в преддверии са-
мого волнующего периода 
года — празднования Рож-
дества. А еще оно позволя-
ет, не выезжая из Казах-
стана, «посетить» в течение 
одного дня сразу несколько 
стран, прикупить памятные 
сувениры и даже отведать 
национальные блюда.
Так повелось с первой 

рождественской ярмарки, 
которая состоялась 15 лет 
назад, что местом прове-
дения стал один из пер-
вых пятизвездочных отелей 
Астаны — Radisson, кото-
рый расположен на сты-
ке лево- и правобережья. 
В его просторных залах в 
день мероприятия будут 
располагаться стойки зару-
бежных посольств, дислоци-
рующихся в столице. Если 
в первой благотворительной 
ярмарке приняли участие 
всего 15 дипломатических 
представительств, то в ны-
нешней — не менее 50.
Напомним, что органи-

заторами рождественской 
ярмарки являются супруги 
иностранных дипломатов, 
аккредитованных в нашей 
стране. Сопровождая своих 
мужей, жены послов под-
держивают их в профес-
сиональных обязанностях. 
При этом они стараются 
рассказать казахстанцам 
о культуре своих стран. С 
этой целью 15 лет назад 
женщины создали Ассоци-
ацию супруг послов (ASA 
— Ambassadors’ Spouses 

В ПРЕДДВЕРИИ РОЖДЕСТВА 

Association), которая своей 
главной миссией выбрала 
благотворительность в стра-
не пребывания.
«Для нашей ассоциации 

это большая ответствен-
ность — сохранить такую 
добрую традицию, как про-
ведение рождественской 
благотворительной ярмар-
ки в столице Казахстана. 
В этом году это будет че- 
тырнадцатое по счету ме-
роприятие», — отмети-
ла президент Ассоциации 
супруг послов Лениз Гар-
сия Кореша Барбоза в ин-
тервью «НП».
Она рассказала, что до 

Казахстана ее супруг был 
послом Бразилии в Малай-
зии, где она также прини-
мала участие в организации 
рождественской ярмарки.
«И вот уже второй год 

я возглавляю Ассоциацию 
супруг послов здесь, в Ка-
захстане. В каждой стране 
это мероприятие проходит 
по-разному. Здесь мно-
го снега и ощущение на-
стоящего Рождества. Этот 
праздник — время для 
благих дел, и наша главная 
цель — помочь тем, кто 
нуждается в помощи, а по-
тому для нас важно сохра-
нить эту традицию», — рас-
сказала госпожа Барбоза.
Для супруги посла Тур-

ции Аху Капуджу предсто-
ящее событие — первая 
рождественская ярмарка 
в Казахстане. Ее муж — 
карьерный дипломат, кото-
рый получал назначения 
в разные уголки мира, и 
она всегда его сопровожда-
ла. До Астаны у нее был 
опыт участия в подобных 
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ярмарках в Лондоне, Риме, 
Сан-Паулу, Ашхабаде.
«Рождественские яр-

марки важны не только 
для столиц мира, где они 
проводятся, но и для са-
мой страны, так как такие 
благотворительные меро-
приятия объединяют людей 
разных национальностей и 
религий, вносят свой вклад 
в установление дружеских 
связей», — подчеркнула го-
спожа Капуджу.
По ее словам, посольство 

Турции планирует, что их 
секция будет самой боль-
шой на ярмарке, там мож-
но будет купить ювелирные 
украшения, сувениры, а 
также отведать националь-
ные блюда, приготовленные 
турецкими шеф-поварами.   
Супруга посла Азер-

байджана Парвана Ата-
могланова рассказала, что 
специально для ярмарки 
дипломатической почтой 

из Баку в Астану привез-
ут изделия ручной работы 
мастеров ее страны, шелко-
вые платки с национальным 
орнаментом, которые всег-
да популярны у казахстан-
ских женщин, а также зна-
менитые варенья из айвы, 
инжира и белой черешни с 
грецким орехом.
«Посольства четырех тюр-

коязычных стран — Азер-
байджана, Узбекистана, 
Туркменистана и Турции 
— планируют организовать 
и провести аналогичную 
благотворительную ярмар-
ку в преддверии Наурыза. 
Надеюсь, что эта инициати-
ва тоже будет поддержана 
казахстанцами и нашими 
коллегами из других по-
сольств», — поделилась го-
спожа Атамогланова.
В этом году, как было 

сказано выше, не менее 
50 посольств представят 
на ярмарке свои секции. 
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КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

Свой вклад в выручку ASA 
внесут доходы не только 
от торговли сувенирами и 
яствами, но и от продажи 
лотерейных билетов. 
Обязательная часть яр-

марки — гранд-лотерея, в 
которой призы будут вклю-
чать подарочные корзины 
от посольств, ювелирные 
изделия, часы, электрон-
ную технику, подарочные 
сертификаты ресторанов, 
а также путевки в попу-
лярные места отдыха. Так, 
в прошлом году благодаря 
спонсорам было разыгра-
но свыше 260 крупных 
призов. В качестве глав-
ного был выставлен авто-
мобиль Lada XRAY.
«Как всегда, в этом году 

очень сильную поддержку 
нашему посольству окажут 
турецкие компании. Так, 
Turkish airline бесплатно 
предоставит перелет на 
двух человек в Турцию. 

Ряд отелей также предо-
ставят недельное бесплат-
ное проживание на двух 
человек в Белеке», — 
рассказала супруга посла 
Турции Аху Капуджу.
«На сегодня уже 70 ка-

захстанских и зарубежных 
компаний изъявили же-
лание стать спонсорами 
рождественской ярмар-
ки», — сказала супруга 
вице-министра МИД РК 
Людмила Василенко.
По ее словам, в прошлом 

году ASA смогла собрать 
38 миллионов 500 тысяч 
тенге, побив рекорд 2019 
года в 35 миллионов тенге.
«В этом году ассоциация 

рассчитывает, что собран-
ных средств будет боль-
ше. В списке получателей 
детские дома и больницы 
республики», — резюми-
ровала президент Ассоци-
ации супруг послов Лениз 
Гарсия Кореша Барбоза.
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Организаторы рождественской ярмарки - супруги иностранных дипломатов

Урожай

Мы продолжаем цикл статей, освещаю-
щих работу страховой компании. Сегод-
ня мы расскажем о страховании иму-
щества. Как всегда, нашими экспертами 
будут специалисты страховой компании 
“Виктория” — одного из лидеров страхо-
вого рынка Казахстана

Напомним нашим читателям, что условно 
страхование можно разделить на три вида: 
страхование жизни и здоровья, страхование 
ответственности и страхование имущества (са-
мый широкий и многообразный вид страхо-
вания). Страхованию подлежит риск утраты 
имущества, его повреждения и/или уничто-
жения. Для начала заметим, что имуществом 
является все многообразие вещей, созданных 
человеком. И все это многообразие можно 
разбить на определенные группы по размеру, 
назначению, способам хранения и эксплуа-
тации. Специфические виды имущества вы-
делены в отдельные классы, к примеру, ав-
томобильный транспорт, водный, воздушный 
и железнодорожный. Также к имуществу от-
носятся всевозможные товары, материальные 
запасы, продукты, все виды недвижимости, 
а также движимое имущество. Для каждого 
класса имущества существуют свои специфи-
ческие риски, условия страхования, страховые 
тарифы и условия производства страховых вы-
плат. Все эти условия, как правило, объеди-
нены правилами по страхованию конкретного 
класса имущества. 

Чтобы нашим читателям было проще разо-
браться во всех этих тонкостях, рассмотрим на 
примере страхования недвижимости (квартиры 
или частного дома) в г. Алматы.

Посмотрев неделю новостные телевизион-
ные каналы, понимаешь, насколько сложен 
и непредсказуем наш мир. Чтобы не тратить 
время на подробное описание всех возможных 
катаклизмов и связанных с ними страхов, беру 
на себя смелость заявить, что страховаться 
все-таки нужно! Итак, первое, что нужно сде-
лать, — это написать заявление на страхова-
ние. У каждой страховой компании своя фор-
ма заявления-анкеты, но некоторые пункты 
есть в любой из них. Это описание объекта 
страхования и характера риска, включающее, 
помимо иных условий, сведения о местона-
хождении, стоимости, состоянии, а также ка-
чественных характеристиках определенного 
объекта страхования.

Основные понятия, используемые в Прави-
лах страхования.

Правила страхования — документ страховой 
организации, определяющий условия осущест-
вления страхования по данному классу (виду) 
страхования.

Договор страхования — Договор, заключае-
мый между Страховщиком и Страхователем на 

Очередная, 14-я по счету, Рождественская 
ярмарка, ставшая доброй традицией казах-
станской столицы, вновь откроет свои двери 3 
декабря. И хотя до ее начала еще две недели, 
уже 70 отечественных и зарубежных компаний 
и организаций изъявили свое желание стать 
спонсорами этой благотворительной акции

НЕКУДА ДЕВАТЬ. 
И НЕКУДА 
ДЕВАТЬСЯ 

Споры из-за неклассного зерна в респу-
блике, а точнее его большого количества, 
составившего почти 40 процентов от всего 
собранного урожая, не утихают

Большой объем неклассного зерна, который 
сложился в этом сезоне у аграриев Казахстана, 
вызывает большие споры. Фермеры говорят, что 
его просто некуда девать. Ученые утверждают, 
что оно годится только на производство спир-
та. Государственные органы тщетно пытаются 
решить непростой вопрос. Но, как заявили в 
Продкорпорации, они все равно “будут закупать 
неклассное зерно у отечественных сельхозтова-
ропроизводителей”, уже сегодня пытаясь найти 
покупателей. Вот только импортеры даже к та-
кой пшенице предъявляют высокие требования. 

— Проросшего зерна в Казахстане оказалось 
намного больше, чем его можно переработать 
внутри страны и вывезти в Китай, — заявил 
председатель совета учредителей Союза зерно-
переработчиков Казахстана Евгений Ган. 

По его словам, “большой объем проросшего 
зерна – это не что иное, как беда текущего сезо-
на, крестьяне не знают, что с ним делать. Более 
того, точно не знают и ученые. И сейчас, как 
никогда, важно всем участникам рынка объе-
диниться, так как решать проблему необходимо 
сообща”. 

— Предыдущие лет десять мы постоянно го-
ворим о том, что такой уборки еще не было, так 
что и сценарий в целом по году будет тоже сво-
еобразным. Ведь действительно, волатильность 
зернового рынка с каждым годом все больше — 
и все больше неожиданностей и сюрпризов. Но 
уборка этого года явно выделяется из всего, что 
было в последние годы, — добавил он. 

Между тем уборочная кампания практически 
завершилась, однако до сих пор нет реальных 
цифр по запасам зерна, а значит, неизвестны 
возможности целевого использования этих за-
пасов. Кроме того, аграрии настаивают на пе-
ресмотре импорта российского зерна, посколь-
ку решение о его ограничении принималось до 
уборки, и никто не предполагал (хотя, прислу-
шавшись к прогнозам РГП “Казгидромет”, мог-
ли бы), что ситуация по зерну может так карди-
нально измениться, став “просто критической”. 

Тем более что импортеры попросту боятся по-
купать неклассное казахстанское зерно. К сло-
ву, о том, что от него может отказаться и Афга-
нистан, наше издание сообщало ранее. 

Тем не менее повторим, что Продкорпорация 
все равно пообещала покупать пшеницу четвер-
того и пятого классов, а также неклассное зерно 
у отечественных аграриев. И вот почему.  

— На рынке есть неклассное зерно, которое по 
клейковине, натуре и другим показателям соответ-
ствует третьему классу, только имеет низкое число 
падения, его Продкорпорация и будет покупать, 
— подтвердил в ходе заседания Палаты предпри-
нимателей Костанайской области председатель 
правления Продкорпорации Асылхан Джувашев. 

Однако, по его словам, “у фермеров также 
много проросшего и зараженного зерна”. 

— Это зерно птицеводы, животноводы и зару-
бежные покупатели брать боятся. Но мы сегод-
ня рассматриваем возможность проведения ана-
лизов зерновых на микотоксины. А это большой 
объем — 350 тысяч тонн. Кроме того, мы сей-
час оказываем фермерам и нефинансовые меры 
поддержки — ведем поиск покупателей. На днях 
обратились к нашим традиционным партнерам 
— Ирану, Таджикистану, Китаю, Афганистану и 
Узбекистану. Но они выставляют очень высокие 
требования по неклассному зерну, — подчер-
кнул Джувашев и добавил: Совместно с Мин-
сельхозом уже сейчас нужно начать решать все 
эти системные вопросы”. 

Одним из вариантов решения было бы созда-
ние фонда, куда в урожайные годы фермеры 
могли бы сдавать зерно, а в сложные из него 
оказывалась бы поддержка.

— Государство не сможет каждый год закупать 
зерно в больших объемах. Оно будет помогать, 
но, с другой стороны, и мы будем оказывать по-
мощь в поиске покупателей неклассного зерна, 
возможно, беря на себя определенные гарантий-
ные обязательства, — заключил Джувашев. 

Тем не менее глава казахстанского агрохол-
динга “Олжа Агро” Алишер Ходжаназаров 
утверждает, что, несмотря на все эти заявления, 
Казахстан, постоянно находясь в ситуации низ-
ких цен, теряет свои рынки. О чем он и заявил 
в своих социальных сетях. 

— Мы теряем рынки сбыта. Так, если 10 лет 
назад импортерами нашей продукции было 65 
стран, то сейчас — только 15. Тогда как количе-
ство основных стран-импортеров и вовсе можно 
пересчитать по пальцам. Это Узбекистан, Тад-
жикистан, Иран, Афганистан, Китай. Но и они 
начали заполняться сегодня российской агро-
промышленной продукцией. И даже зерновой 
дефицит Казахстана покрывается импортом из 
России. Следствие — постоянный переизбыток 
сырья и низкие цены, когда мы выйдем из них 
— непонятно, — резюмировал Ходжаназаров. 

Ольга Шишанова, Астана 
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ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ АСТАНЫ

Страхование: экспертное мнение
условиях, определяемых настоящими Правила-
ми, согласно которому Страхователь обязует-
ся уплатить страховую премию, а Страховщик 
обязуется при наступлении страхового случая 
осуществить страховую выплату Страхователю 
(Выгодоприобретателю) в пределах определен-
ной Договором страховой суммы.

Страховой полис — именной документ, под-
тверждающий заключение Договора страхова-
ния, выдаваемый Страховщиком Страхователю 
(Застрахованному).

Страховщик — лицо, осуществляющее стра-
хование, обязанное при наступлении страхово-
го случая произвести страховую выплату Стра-
хователю или иному лицу, в пользу которого 
заключен Договор (Выгодоприобретателю), 
в пределах определенной Договором суммы 
(страховой суммы). Страховщиком может быть 
только юридическое лицо, зарегистрированное 
в качестве страховой организации и имеющее 
лицензию на право осуществления страховой 
деятельности в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан.

Страхователь — лицо, заключившее Договор 
страхования со Страховщиком.

Застрахованный — лицо, в отношении кото-
рого осуществляется страхование.

Выгодоприобретатель — лицо, которое в со-
ответствии с Договором страхования является 
получателем страховой выплаты.

Имущество — ценности, находящиеся в чьей- 
либо собственности. Различают движимое и 
недвижимое имущество.

Заявление Страхователя — письменно 
оформленный документ Страхователя с описа-
нием объекта страхования и характера риска, 
включающий, помимо иных условий, сведения 
о местонахождении, стоимости, состоянии, 
порядке хранения или использования, техни-
ческой готовности, а также качественных ха-
рактеристиках определенного объекта страхо-
вания.

Страховая защита — обязательство Страхов-
щика возместить ущерб, причиненный имуще-
ственным интересам Страхователя вследствие 
гибели, повреждения или утраты застрахован-
ного имущества в результате наступления стра-
хового случая, оговоренного Договором стра-
хования.

Застрахованные риски — это указанные в До-
говоре страхования предполагаемые события, 
обладающие признаками вероятности и слу-
чайности, неожиданное наступление которых 
может привести к гибели, повреждению или 
утрате застрахованного имущества.

Страховая сумма — сумма денег, на кото-
рую застрахован объект страхования и которая 
представляет собой предельный объем ответ-
ственности Страховщика при наступлении 
страхового случая.

Страховая премия — сумма денег, которую 
Страхователь обязан уплатить Страховщику за 

принятие последним обязательств произве-
сти страховую выплату в размере, определен-
ном Договором страхования при наступлении 
страхового случая.

Страховой случай — совершившееся собы-
тие, предусмотренное Правилами и/или Дого-
вором страхования, при наступлении которого 
возникает обязанность Страховщика осуще-
ствить страховую выплату Страхователю или 
иному лицу, в пользу которого заключен До-
говор страхования.

Страховая выплата — сумма денег, выплачи-
ваемая Страховщиком Страхователю (Выгодо-
приобретателю) в пределах страховой суммы 
при наступлении страхового случая.

Франшиза — предусмотренное условиями 
страхования освобождение Страховщика от 
возмещения ущерба, не превышающего опре-
деленного размера. 

Двойное (множественное) страхование — 
страхование одного и того же объекта у не-
скольких Страховщиков по самостоятельным 
Договорам с каждым.

Страхователи вправе заключать со Страхов-
щиком Договоры страхования в пользу тре-
тьих лиц, имеющих обоснованный интерес в 
сохранении застрахованного имущества.

Объектом страхования являются непро-
тиворечащие законодательству Республики 
Казахстан имущественные интересы Страхо-
вателя, связанные с владением, пользовани-
ем, распоряжением имуществом, указанным 
в Договоре страхования, а также с дополни-
тельными расходами, которые могут возник-
нуть при наступлении страхового случая. По 
Договору страхования, заключенному в соот-
ветствии с Правилами, Страхователь обязует-
ся уплатить страховые премии в установлен-
ных Договором размере, порядке и сроках, 
а Страховщик при наступлении страхового 
случая обязуется осуществить Страхователю 
или иному лицу, в пользу которого заключен 
Договор (Выгодоприобретателю), страховую 
выплату в пределах определенной Договором 
страховой суммы.

Размер страховой суммы устанавливается в 
Договоре страхования по соглашению Сто-
рон, но не может быть больше действительной 
стоимости имущества на момент заключения 
Договора страхования. По согласованию меж-
ду Страхователем и Страховщиком действи-
тельная стоимость имущества может опреде-
ляться на основании независимой экспертной 
оценки, если ее определение иным способом 
затруднено и может привести к искажению 
информации о застрахованном имуществе. 
Договором добровольного страхования иму-
щества по каждому страховому случаю предус-
матривается франшиза — собственное участие 
Страхователя в возмещении части убытков, 
размер и вид которой устанавливается по со-
глашению Сторон как в абсолютном значе-

нии, так и в процентах от страховой суммы. 
Размер страховой премии, подлежащей уплате 
по Договору страхования, рассчитывается со-
гласно страховым тарифам. Тариф по каждому 
конкретному объекту определяется в зависимо-
сти от состояния объекта, его местонахождения 
и от набора страховых рисков.

Давайте рассмотрим события, в результате 
которых может произойти страховой случай.

1. Огневые риски: пожар, удар молнии, взрыв. 
Под пожаром понимается огонь, который воз-
ник вне мест, специально предназначенных 
для его разведения и поддержания, или рас-
пространился за их пределы и способен рас-
пространяться самостоятельно. Под ударом 
молнии понимается непосредственное попа-
дание молнии в предмет. Под взрывом пони-
мается внезапное проявление сил, основанное 
на стремлении газов или паров к расширению. 

2. Стихийные бедствия: наводнение, земле-
трясение, извержение вулкана, действие под-
земного огня, оседание грунта, оползни, гор-
ный обвал, камнепад, давление снежных масс, 
сход лавин, ураган (буря), вихрь, смерч, сход 
селевых потоков, действие подпочвенных вод 
и т.п.

3. Повреждения: наезд транспортного сред-
ства, падение деревьев и иных предметов, па-
дение на застрахованное имущество пилотиру-
емых летательных аппаратов, их обломков или 
предметов и грузов из них, затопление водой 
из водопроводных, канализационных, отопи-
тельных систем, вызванное разрывом труб, 
затопление, вызванное срабатыванием автома-
тической системы пожаротушения.

4. Противоправные действия третьих лиц: 
кража, грабеж, разбой, умышленное уничто-
жение (повреждение) имущества третьими ли-
цами, хулиганство, вандализм.

После того, как мы определились со стоимо-
стью объекта, его местонахождением и набором 
рисков, к работе приступают андеррайтеры. 
Они оценивают состояние объекта (сейсмо-
стойкость, основания и фундаменты сооруже-
ния, материалы стен и кровли, качество элек-
тропроводки, системы пожаротушения и много 
других факторов, позволяющих судить о спо-
собности объекта противостоять выбранным 
рискам) и назначают страховой тариф.  

Ну а теперь о главном — сколько будет сто-
ить страховая защита. Стоимость объекта (рав-
на страховой сумме по договору), умноженная 
на страховой тариф, образует страховую пре-
мию. Страховая премия — это деньги, которые 
Страхователь должен заплатить Страховщику 
за то, что последний будет возмещать ущерб, 
который может образоваться в результате стра-
хового случая, произошедшего в течение ого-
воренного Договором срока. 

О том, как будет урегулироваться страховой 
случай, если он произойдет, вы узнаете в сле-
дующих наших публикациях.
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Международное обозрение

СКОЛЬКО СЕЕМ?
Согласно статданным, в 

последние годы в Казах-
стане производится око-
ло  четырех  миллионов 
тонн картофеля. В 2022 
году его производство вы-
росло на 1,2  процента по 
сравнению с 2021-м. Так, 
за минувший год валовой 
сбор составил 4,1 милли-
она тонн. В текущем году, 
по данным Минсельхо-
за, картофель полностью 
убран с площади 168,8 
тысячи  гектаров,  валовой 
сбор составил 3,5 милли-
она тонн при урожайности 
206,4  центнера  с  гектара. 
Понятно,  что  столько  кар-
тошки нам точно не съесть. 
Значит,  необходим  рынок 
сбыта. А вот тут возникает 
проблема — традиционные 
рынки подбирает под себя 
Россия. 
Например, в этом году 

резко вырос импорт кар-
тофеля из Омска, это при 
том,  что  он  граничит  с 
казахстанской  житницей 
второго  хлеба  —  Пав-
лодарской  областью.  По 
данным управлении Рос-
сельхознадзора  по  Ом-
ской области, за девять 
месяцев  текущего  года  в 
Казахстан и Кыргызстан 
на экспорт было отгруже-
но  более  13  тысяч  тонн 
картофеля. В тот же пери-
од 2022 года отправлено 
только  2,7  тысячи  тонн, 
то есть за год объем вы-
рос примерно в пять раз. 
Большая  часть  картофе-
ля,  около  95  процентов, 
поступает в Казахстан. В 
этом году казахстанским 
фермерам придется не-
просто, поскольку они бу-
дут конкурировать с рос-
сийским  АПК.  У  россиян 
урожай  хороший  и  цены 
низкие, поскольку сажают 
там на багаре (земли в 
зоне орошаемого земле-
делия, на которых сель-
скохозяйственные куль-
туры возделывают без 
искусственного орошения). 

КУДА ДЕВАТЬ ВТОРОЙ 
ХЛЕБ?

В этой ситуации Ассоциа-
ция картофелеводов пред-
лагала  закрыть  границу 
для экспорта российского 
картофеля, но, по словам 
руководителя  ассоциации 
Кайрата  Бисетова,  это 
вряд ли произойдет. 
«Нас не поддержали. Мы 

же в ЕАЭС. Что сможем, 
будем экспортировать в 
Узбекистан,  что  не  смо-
жем, реализовывать на 
внутреннем рынке. Что не 
продадим — выбросим. 
Нам не привыкать», — по-
дытожил эксперт.
По его мнению,  пробле-

ма картофелеводства, как, 
впрочем, наверное, и дру-
гих культур, состоит в от-
сутствии анализа рынка. 
Необходима регулируемая 
стратегия:  что  сажать  на 
выделяемых землях, осо-
бенно орошаемых. 

ЧТО СОБРАЛИ — 
СОХРАНИМ?
По  мнению  экспертов, 

одной из основных про-
блем данного рынка в Ка-
захстане является нераз-
витость инфраструктуры. 
Прежде  всего,  речь  об 
отсутствии современных 
хранилищ  и  сортировоч-
ных комплексов. В резуль-
тате  значительная  часть 
урожая теряется или ста-
новится непригодной для 
продажи,  что  отражает-
ся на доходах фермеров. 
По  данным  Минсельхоза, 
в Казахстане назрел де-
фицит  овощехранилищ, 
особенно остро проблема 
ощущается в межсезонье. 
Для  решения  проблемы 
разработан Комплексный 
план по строительству и 
модернизации  объектов 
хранения, который преду- 
сматривает создание как 
минимум 97 складов пло-
доовощной  продукции 
объемом  в  335,6  тысячи 
тонн. В 2022 году ферме-
ры собрали 4,1 миллиона 

тонн картофеля. Создание 
инфраструктуры для их 
складирования поможет 
восполнить  недополучен-
ные доходы сельчан, сни-
зить импортозависимость, 
а также стабилизировать 
цены  на  продукты  для 
конечного  потребителя  в 
межсезонье,  отмечают  в 
министерстве.  Для  при-
влечения  инвестиций  в 
создание и модернизацию 
хранилищ планом предус-
матривается  увеличение 
норматива  инвестицион-
ного субсидирования с 25 
до  40-50  процентов  при 
строительстве современ-
ных  хранилищ  со  специ-
альным оборудованием, 
обеспечивающим  долго-
временное хранение про-
дукции с сохранением ее 
товарных  качеств.  Менее 
оптимистичный  взгляд  на 
данную  проблему  у  Пра-
вительства — еще весной 
Премьер-министр  Алихан 
Смаилов поднял вопрос о 
нехватке овощехранилищ. 

НЕ ХРАНИТЬ, 
А ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ
Овощехранилища —  это, 

конечно,  хорошо,  но  пора 
всерьез задуматься о пе-
реработке картофеля. В 
этом вопросе — непаха-
ное поле. В Павлодарской 
области на протяжении по-
следних лет предлагались 
различные  проекты  по 
переработке, но все они 
канули в Лету. Не первый 
год в регионе обсуждает-
ся проект строительства 
завода по производству 
картофельного крахмала. 
Сначала  речь  шла  о  не-
большом производстве, ко-
торое бы перерабатывало 
только  10  процентов  от 
валового объема производ-
ства картофеля в регио-
не. По такой схеме строят 
предприятия в Китае, где 
в  одной  провинции может 
быть до десятка таких за-
водиков. При том что в ре-
гионе производится более 
550 тысяч тонн картофеля, 
одним  заводом  точно  не 
обойтись.  Местные  чинов-
ники побывали на подоб-
ном производстве в Бела-
руси, где товар буквально 
с  колес  уходил.  Впрочем, 
на сегодня проект реализо-
вать не удалось — не на-
шлось инвестора. Похожая 
история — в Алматинской 
области, где в 2021 году 
такой проект обсуждался с 
южнокорейской компанией, 
речь  шла  об  инвестициях 
26 миллиардов тенге. И 

вот  теперь  турецкая  ком-
пания замахнулась на про-
ект по глубокой переработ-
ке сельскохозяйственной 
продукции.  Поживем  — 
увидим.
Картофель фри — еще 

одна идея павлодарских 
чиновников, чтобы разгру-
зить картофельные зава-
лы. Нашелся и инвестор, 
готовый вложиться в по-
купку оборудования для 
производства до 300 тонн 
готовой  продукции  в  ме-
сяц. Поскольку для такого 
производства нужен осо-
бый сорт картофеля, одно 
из крестьянских хозяйств 
области  в  качестве  экс-
перимента высадило сорт, 
который соответствует не-
обходимым техническим и 
химическим характеристи-
кам. Однако на этом все 
и  закончилось.  Как  и  с 
посадкой свеклы и стро-
ительством сахарного за-
вода в регионе. К слову, 
еще в 2017 году компа-
ния из Нидерландов име-
ла намерение построить в 
Алматинской области за-
вод по выпуску картофеля 
фри. Стоимость проекта 
оценили в 116 миллионов 
долларов.  Надежда,  что 
все сложится, была, ведь 
нидерландская трансна-
циональная  корпорация, 
специализирующаяся  на 
данном производстве, на 
тот момент имела шесть 
крупных заводов по пере-
работке картофеля. К сло-
ву, в 2019 году к этому 
проекту возвращались по-
вторно с уже новой сум-
мой инвестиций. И вновь 
ничего.

ЕСТЬ ПРОРОК И В
СВОЕМ ОТЕЧЕСТВЕ
В  2019  году  столичный 

предприниматель Санжар 
Каримбеков открыл в Пав-
лодаре первое в стране 
производство заморожен-
ного картофеля фри. Была 
запущена установка, ко-
торая сегодня в тестовом 
режиме выпускает 500 
килограммов этого продук-
та  за  смену.  При  полной 
загрузке  объем  производ-
ства составляет три тонны, 
то есть за сутки можно 
выдать шесть тонн. Стои-
мость оборудования соста-
вила 30 миллионов тенге. 
По оценке предпринимате-
ля, в Казахстане каждый 
день потребляют 200 тонн 
фри, и все это количество 
зарубежного производства. 
Наверное, поэтому в мар-
те 2023-го он запустил в 
соцсетях  предложение  на 
кооперацию.
«В течение четырех лет 

мы тратили время и фи-
нансы  на  получение  тех-
нологии изготовления фри. 
Сейчас  есть  предзаказы 
на 500 тонн ежемесячно. 
У нас есть небольшой цех 
в Астане мощностью 30 
тонн в месяц. Предлагаем 
совместное открытие про-
изводства  фри  в  Павло-
даре мощностью 90 тонн 
в  месяц.  Оборудование 
готово к установке, сы-
рье готово, производство 
есть»,  —  написал  пред-
приниматель. 

ЧТО НЕ ТАК 
С ПЕРЕРАБОТКОЙ?
По мнению депутата Ма-

жилиса  Парламента  Ни-
колая  Арсютина,  причина 
неразвитости данного на-
правления — отсутствие 
средств.
«Для  того,  чтобы  зани-

маться переработкой, не-
обходимо создать условия 

для хранения урожая. С 
учетом того, что фермеры 
в основном все закреди-
тованы, их первая зада-
ча — погасить кредит. В 
связи с отсутствием аль-
тернативы — так как бан-
ки второго уровня имеют 
особое положение, запро-
шенные проценты по зай-
мам не оставляют ника-
кой надежды на развитие 
в технологическим плане, 
тем более в переработке. 
Наша фракция предлагает 
создать агробанк, цель ко-
торого  —  развитие  АПК. 
Однако  все  пытаются 
представить это утопией, 
и пример Китая, России 
и других стран, где подоб-
ная система работает, не 
в счет», — поделился ма-
жилисмен.
Премьер-министр  в  сво-

ем ответе депутатам от-
носительно создания бан-
ка  ссылается  на  наличие 
Аграрной кредитной корпо-
рации,  которая  выполняет 
практически весь комплекс 
банковских услуг. 
И все же свет в конце 

туннеля забрезжил в виде 
возможного создания кла-
стеров оборудования для 
переработки сельхозпро-
дукции.  По  словам  сена-
тора Талгата Жунусова, в 
стране сохраняется высо-
кий уровень импорта по 
основным продуктам пи-
тания, а именно — по сы-
рам и творогу, колбасным 
изделиям,  мясу  птицы  и 
пищевым субпродуктам, 
сливочному  маслу,  саха-
ру, плодоовощным кон-
сервам и масложировой 
продукции.  Найдут  ли  в 
бюджете средства на дан-
ную идею?

Павлодар
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Сам себе защитник

Вот только в отечественной практике поли-
ция и следственные органы, как правило, фик-
сируют превышение необходимой самооборо-
ны. И суды приговаривают людей к тюремным 
срокам, несмотря на то, что те оборонялись от 
проникших в дом воров или бандитов в темной  
подворотне. 

При этом полиции в этот момент рядом, 
конечно же, не было. И это совершенно ло-
гично: что ей делать в частном доме, не говоря 
уже о подворотне?.. В связи с чем возникает 
справедливый вопрос: почему, если государ-
ство законно дозволяет необходимую само-
оборону, ее применение на практике почти 
всегда заканчивается судебным решением о 
ее превышении?

НИ ЖИЗНЬ, НИ КОШЕЛЕК!
Напомним, право на необходимую само-

оборону гарантируется Конституцией РК 

Казахстану повезло с наличием полезных ис-
копаемых: от угля и золота до урана и нефти. 
Все эти годы мы продаем сырье. Разговоры 
о втором и последующем переделах зачастую 
заканчиваются ничем либо очень робкими 
шагами в этом направлении. Редакция решила 
запустить цикл статей о том, что делается в 
стране в этом направлении, и что на самом 
деле производится из глинозема, окатышей, 
нефти. А начнем — с АПК. Конкретнее — кар-
тофеля. Его посадочные площади увеличивают-
ся год от года, но при этом по осени можно 
увидеть горы этого овоща на полях. В стране 
недостаточно современных овощехранилищ и 
отсутствует переработка

МАРИНА ПОПОВА

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
О ВОССТАНИИ

По Украине может про-
катиться волна массовых протестов, если 
Президент Владимир Зеленский не согласит-
ся на мирные переговоры с Россией. Так 
считает экс-помощник заместителя Мини-
стра обороны США Стивен Брайен, которого 
14 ноября процитировало издание Weapons 
and Strategy: «Украина должна найти способ 
договориться с Россией или она столкнется 
с внутренним восстанием»

Брайен отметил, что сейчас Украина разва-
ливается на части. Поражение стратегии Зелен-
ского, по мнению эксперта, напрямую связано 
с большими потерями Вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ), что ставит под большое сомнение 
способность украинской армии продержаться 
на плаву в перспективе. Кроме того, подчеркнул 
Брайен, ВСУ сегодня состоит в основном из 
возрастных мужчин, женщин и молодых людей, 
у которых отсутствует военная подготовка.

В тот же день бывший командир нацбата 
“Торнадо” ВСУ, отбывший срок за несколько 
преступлений Руслан Онищенко, заявил киев-
ским журналистам, что Запад заставит Украи-
ну вступить в мирные переговоры с Россией. 
Он считает, что население Украины давно уже 
находится в рабстве у стран Запада. Они теряют 
возможность спонсировать ВСУ, поэтому вско-
ре принудят киевскую администрацию сесть за 
стол переговоров, чтобы затушить конфликт.

Ранее сообщалось, что в США спрогнозиро-
вали скорые переговоры по Украине из-за дав-
ления на Владимира Зеленского. Обозреватель 
Responsible Statecraft Тед Снайдер рассказал, 
что, по его мнению, помимо давления, исходя-
щего изнутри внутриполитического и военного 
окружения украинского лидера, дипломатиче-
ское давление исходит и от ведущих междуна-
родных партнеров, поэтому Украина будет вы-
нуждена пойти на переговоры с Россией.

Газета The Telegraph 11 ноября писала, что не-
удачи ВСУ на фронте надломили Зеленского. 
Как отметило издание, он впервые раскритико-
вал главнокомандующего ВСУ Валерия Залуж-
ного, который в интервью британскому изданию 
The Economist заявил о патовой для украинских 
войск ситуации на фронте. По данным газеты, 
такой открытый разлад между киевскими воен-
ными и политиками произошел впервые спустя 
20 месяцев боевых действий.

Значительный резонанс в США, Западной Ев-
ропе и на Украине вызвала статья журналиста 
Саймона Шустера в ноябрьском номере амери-
канского журнала Time по итогам последнего ви-
зита Зеленского в Штаты. При подготовке статьи 
Шустер пользовался информацией из первых уст, 
в том числе от самого Зеленского, с которым жур-
налист знаком лично. Неоднократно беседовал и 
летом 2022 года даже получил из его рук украин-
ский орден “За заслуги” III степени.   

По наблюдениям Шустера, визит в США стал 
для Президента Украины холодным душем. Он 
воочию увидел, как меняется отношение даже 
главного союзника Киева в войне с Россией. 
Его поездки в другие дружественные страны 
это только подтверждают. “Глобальный интерес 
к войне ослаб — равно как и уровень между-
народной поддержки. Самое страшное то, что 
часть мира уже привыкла к войне в Украине, 
— сказал Зеленский автору статьи. — Усталость 
от войны накатывает волной. Вы видите это в 
Соединенных Штатах, в Европе. И мы видим, 
что как только они начинают немного уставать, 
для них это становится как спектакль. Я не могу 
смотреть этот повтор в десятый раз”.

Некоторые собеседники из окружения Зелен-
ского на условиях анонимности были с журна-
листом откровенны. Например, о том, что он 
“чувствует себя преданным западными союз-
никами”, которых приходится все настойчивее 
убеждать в необходимости помогать Украине. 
Сами соратники ее главы скептически оцени-
вают политику президента как на фронте, так и 
внутри страны. Признают огромные масштабы 
воровства. Говорят, что далеко не все в окруже-
нии Зеленского верят в “окончательную” побе-
ду над Россией и намекают на неадекватность 
президента, который по-прежнему убежден в ее 
неизбежности.

Кроме того, описываются случаи, когда во-
енные отказываются от выполнения приказа 
политического руководства страны наступать, 
говоря, что на это у них нет ни человеческих, 
ни материальных ресурсов. Следствием этих 
разногласий, как утверждает Шустер, может 
быть отставка к зиме некоего высшего воена-
чальника Украины, что станет уже наглядным 
свидетельством обострения по линии “офис 
президента — армия”.

Статья вызвала большие споры в украин-
ском обществе и особенно истеблишменте. 
Ведутся они на тему возможных закулисных 
процессов и тенденций, на которые указывает 
или намекает Шустер. После визита в Амери-
ку украинский президент, по признанию его 
соратников, чувствовал “злость”. От встреч 
с западными лидерами и их призывов боль-
ше бороться с коррупцией в ответ на просьбы 
увеличить поставки у него сложилось впечат-
ление, что союзники оставили его без средств 
для победы в войне, а выделяют их только для 
того, чтобы выжить в ней.

Однако это не меняет ничего в планах Зелен-
ского воевать до победного конца. Более того, 
его вера в окончательную победу Украины над 
Россией закрепилась “в форме, которая бес-
покоит некоторых из его советников”. “Она 
непоколебима, граничит с мессианством, — с 
разочарованием сказал журналисту один из бли-
жайших помощников главы Украины. — Он 
обманывает себя. У нас нет вариантов. Мы не 
побеждаем. Но попробуй сказать ему это”. 

Геннадий Андреев

Казахстан, конечно, не Дикий Запад 
с его ковбойской романтикой, когда 
брутальные мужчины решают между 
собой все вопросы, не дожидаясь при-
бытия шерифа. Типа «мой дом — моя 
крепость». Однако право на необхо-
димую самооборону предоставляет и 
наше законодательство. Юридический 
рудимент тех далеких времен, когда 
свои права и интересы человек по 
преимуществу так и защищал, а закон 
был чем-то вроде инструкции для кве-
ста «сделай сам»

(пунктом 1 статьи 13) и регламентируется в 
Уголовном кодексе (статье 32). Коротко го-
воря, это право человека защищаться в слу-
чаях посягательства на его жизнь, жилище, 
собственность и прочие законные права и 
интересы. И, главное, защищая их, нанести 
вред агрессору.

Но, собственно, защищаться — это при-
родный инстинкт. Смысл же в том, что го-
сударство считает нанесение в этом случае 
вреда агрессору правомерным поведением. 
Причем “полномочия” обороняющегося — 
самые широкие.

Так, в Уголовном кодексе сказано, что 
право на необходимую оборону “принадле-
жит лицу независимо от возможности избе-
жать общественно опасного посягательства 
либо обратиться за помощью к другим ли-
цам или государственным органам” (часть 1 
статьи 32).

Это значит, что, если грабители угрожа-
ют, требуя “жизнь или кошелек”, человек 
вправе оборонять свою жизнь независи-
мо от того, мог ли он откупиться, отдав 
им кошелек. Или убежать, позвать на по-
мощь, дождаться приезда полиции.

В этом — вся соль: закон позволяет 
решить проблему абсолютно самостоя-
тельно и нанести агрессору такой урон, 
чтобы ликвидировать саму угрозу. Может 
так случиться, что достаточно будет и не-
большого вреда здоровью. В таком случае 
(забегая вперед, скажем) наказание не 
предусмотрено даже при превышении не-
обходимой самообороны.

Но порой нападающее лицо может оста-
новить только тяжкий вред здоровью, а бы-
вает, и такой, что несовместим с дальней-
шим его (лица) существованием… Однако 
даже это будет считаться не убийством, а 
невиновным причинением смерти. Мало 
того, если гопники по своему несчастью 
пристали к обладателю черного пояса по 
карате, это ничего не меняет. Защищаю-
щийся — обладатель убийственного удара, 
но, как говорит закон, “право на необхо-
димую оборону имеют в равной мере все 
лица независимо от их профессиональной 
или иной специальной подготовки и слу-
жебного положения”.

И наконец, что называется, вишенка на 
торте. Необходимая оборона допустима 
не только тогда, когда агрессор уже напал, 
но и для упреждения нападения. “То есть 

когда причинение вреда еще не начато, но 
создана реальная угроза его причинения 
(например, совершены приготовительные 
действия для осуществления посягатель-
ства и другое)” — так следует из Норма-
тивного постановления Верховного суда 
РК “О применении законодательства о 
необходимой обороне”.

ТЕОРИЯ ЗАЩИТЫ
Другими словами, степень ответных 

мер в случае нападения не ограничива-
ется законом ничем, кроме одного: ответ 
должен быть адекватен. Защита и нане-
сенный вред агрессору — соразмерны  
посягательству. 

Конечно, соизмерить силу удара — в 
том числе и оборонительного — не всегда 
получается. И однако ничего невозмож-
ного в этом нет. Тем не менее реальность 
такова, что не выходить за пределы допу-
стимого не получается решительно ни у 
кого. На практике суды не склонны выно-
сить оправдательные приговоры. Возмож-
но, судьи не хотят создавать прецеденты, 
когда насильственная смерть (пусть даже 
и самого насильника) осталась вообще 
безнаказанной, обошлась без последствий 
для кого бы то ни было. Но есть и другая 
причина, о которой скажем ниже.

(Окончание на 5-й стр.)

Алишер Дулатов
Фото Талгата Галимова

Разница, как видим, велика. Поэтому 
играет такую огромную роль и определе-
ние мотива в подобных случаях — когда 
имели место нападение и оборона. Тео-
ретически. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 
МЕРИДИАНОВ

имному обогащению культур 
разных стран Евразии.
Почетную премию от име-

ни заслуженного деятеля 
Республики Казахстан, пре-
зидента Евразийского твор-
ческого союза Карины Ра-
шитовны Сарсеновой вручил 
Сергей Тохтаров, директор 
Фонда Первого Президента 
в городе Алматы.   
В этом году обладателями 

«Евразийской премии» ста-
ли: Виктор Алексеевич Вай-
пан — проректор МГУ имени 
М.В. Ломоносова, генераль-
ный директор УК ИНТЦ МГУ 
«Воробьевы горы»; Юрий 
Борисович Шелементьев — 
исполнительный директор 
Геммологического центра 
МГУ имени М.В. Ломоно-
сова; Андрей Валерьевич 
Смуров — директор музея 
землеведения МГУ имени 
М.В. Ломоносова; Суреш Го-
сави — вице-канцлер Уни-
верситета Савитрибай Пхуле 
Пуна; Нитин Кармалкар — 
бывший вице-канцлер Уни-
верситета Савитрибай Пхуле 
Пуна; Пресенджи Фаданвис 
— член сената Университе-
та Савитрибай Пхуле Пуна; 
Виджай Харе — директор 
Международного центра 
Университета Савитрибай 
Пхуле Пуна; Раймонд Ду-
райсвами — руководитель 
департамента Университе-
та Савитрибай Пхуле Пуна; 
Айша Нурбековна Иска-
кова — и.о. генерального 
директора Национального 
центра биотехнологий; Ер-
мек Сабырович Асылханов 

— президент Евразийского 
союза дизайнеров; Екатери-
на Ильинична Резникова — 
ученый секретарь Государ-
ственного музея искусств 
Республики Казахстан име-
ни А. Кастеева.

вкладывается в эти разра-
ботки, получать прибыль от 
этих инвестиций в знания и 
науку», — почеркнул про-
фессор.

ТОНКАЯ НИТЬ
Также Вайпан отметил 

важность Евразийского 
творческого форума, ука-
зав на то, что именно здесь 
обсуждаются проблемы, ко-
торые возникают на стыке 
науки, образования и техно-
логий. Молодое поколение 
может увидеть пути реше-
ния проблем, которые се-
годня возникают.
«Мы видим, как информа-

ционные технологии захва-
тывают все новые и новые 
сферы. Нужно научиться ра-
ботать с этими технологиями. 
Такой обмен опытом и зна-
ниями, который дает форум, 
показывает, в том числе и 
молодому поколению, как 
именно искать пути решения 
задач, связанных с исполь-
зованием новых цифровых 
технологий. Речь о цифрови-
зации экономики, общества, 
государства — это все важ-
но», — отметил профессор.
Заключительный доклад 

в рамках пленарного за-
седания представил Вале-
рий Николаевич Даниленко, 
советник ректора Caspian 
University, заведующий от-
делом генетических основ 
биотехнологии Института 
общей генетики имени Н.И. 
Вавилова РАН, д.б.н., про-
фессор, выступив с темой 
«Дизайн поиска и создания 
лекарственных препаратов 
— вчера, сегодня, завтра». 
По окончании выступлений 
участники форума присту-
пили к заслушиванию докла-
дов, разделившись на две 
панельные сессии.
Тема первой сессии — 

«Евразийский этнодизайн: 
культурное наследие и со-
временные тенденции». Как 
отметил проректор по науке 
и стратегическому развитию 
Caspian University Азат Ку-
атбаев, культурное наследие 
может быть разным. Есть 

этнографические и худо-
жественные памятники, но 
есть и научное наследие. 
Традиционным стержнем 
Евразийского форума был 
и остается синтез науки и 
искусства.

ВУЗЫ — ЛУЧШАЯ ПЛОЩАДКА ДЛЯ СИМБИОЗА БИЗНЕСА И НАУКИ
В конце прошлой недели, 10 ноября, в стенах 
Caspian University состоялся IV Евразийский 
творческий форум на тему «Евразия-2023: 
дизайн традиций в науке и искусстве», венцом 
которого стало объединение опыта экспертов 
из разнополюсных сфер  

ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН
Церемония открытия на-

чалась с приветственно-
го слова ректора Caspian 
University Жолдасбека Ну-
сенова, который поблагода-
рил всех гостей, спикеров и 
партнеров, участвующих в 
работе форума, как в он-
лайн-, так и в офлайн-ре-
жиме. Далее проректор по 
академическому развитию 
Caspian University Оксана 
Киричок в рамках привет-
ственной речи зачитала пе-
ред участниками и гостями 
форума письмо от Министра 
науки и высшего образова-
ния Республики Казахстан 
Саясата Нурбека.
«Уверен, форум создаст 

новые предпосылки для 
творческой и научной ин-
теграции евразийского со-
общества и создания об-
щей платформы для обмена 
идеями. И здесь особенно 
важен вклад университетов 
в укрепление единого гума-
нитарного, научного и обра-
зовательного пространства 
евразийских государств», 
— отметил Саясат Нурбек в 
своем обращении к участни-
кам форума.
В видеоформате выступил 

член коллегии (министр) по 
интеграции и макроэкономи-
ке Евразийской экономиче-
ской комиссии, д.э.н., про-
фессор, академик Сергей 
Юрьевич Глазьев. В своем 
обращении академик акцен-
тировал внимание на воз-
можностях, которые сегодня 
открываются у экспертов са-
мого широкого профиля.
«Мировая и политическая 

системы претерпевают глу-
бочайшие трансформации. 
Формируются новые центры 
силы. Параллельно центр 
мирового экономического 
развития перемещается в 
Азию, и нашим странам ЕЭС 
нужно быть в русле данного 
процесса. Формировать соб-
ственные диалоги развития, 

опираться на традиционные 
ценности, использовать по-
тенциал огромного истори-
ческого опыта, который объ-
единяет наши государства, 
для сочетания конкурентных 
преимуществ и прорыва на 
передовые рубежи науч-
но-технического, экономиче-
ского и социального разви-
тия. Мы намерены провести 
конкурс высокотехнологи-
ческих проектов-символов 
евразийской интеграции, 
которые бы стали лицом, 
инновационным образом на-
шего ЕЭС. Мы планируем в 
мае 2024 года на очеред-
ном Евразийском экономи-
ческом форуме, который 
также пройдет в Казахста-
не, подвести итоги конкурса. 
Можно присылать проекты в 
консорциум, созданный Ин-
ститутом развития, и общи-
ми усилиями строить наше 
будущее, опираясь на наши 
культурные ценности, соче-
тание наших конкурентных 
преимуществ и огромный 
потенциал нашего истори-
ческого творчества», — за-
ключил Глазьев.
Вице-президент Наци-

ональной академии наук 

при Президенте РК, PhD, 
профессор Дархан Билялов 
отметил, что сейчас край-
не важно суметь удержать 
контроль над технологиями, 
которые развиваются с не-
вероятной скоростью.
«Данный форум объеди-

няет нас в стремлении ос-
мыслить и развивать куль-
турное пространство наших 
стран. Сейчас мы стоим 
на пороге новой эры, где 
великолепие технологий 
представляет невиданные 
ранее возможности для 
прогресса и инноваций. 
Однако в этом вихре бы-
стротечных процессов мы 
сталкиваемся с глубокими 
и непростыми вопросами о 
роли человека как творца. 
Технологии развиваются 

с невероятной скоростью, 
и есть опасения, что они 
могут обогнать человече-
ское творчество, поставив 
под вопрос саму сущность 
нашего вклада в культуру 
и искусство. В этом све-
те творчество является не 
просто выражением куль-
турного наследия, ДНК или 
индивидуальной фантазии, 
но и фундаментальным 
камнем, связывающим нас 
с самой природой челове-
чества. Когда мы стоим 
перед лицом роботизации и 
искусственного интеллекта, 

наше творчество — это то, 
что делает нас по-настоя-
щему человечными», — за-
ключил Билялов.

БИЗНЕС И НАУКА 
СОВМЕСТИМЫ
В рамках программы фо-

рума участников и гостей 
ожидала церемония награж-
дения — «Евразийская пре-
мия. Особые достижения». 
Премия присуждается лю-

дям, внесшим свой вклад 
в укрепление общечело-
веческих ценностей через 
научные, культурные, про-
фессиональные достижения, 
просветительскую деятель-
ность, способствующим вза-

Далее стартовало пленар-
ное заседание, где первым 
спикером выступил Виктор 
Вайпан с докладом «Со-
временный дизайн (проект) 
инновационных научно-тех-
нологических центров как 
интерфейс фундаменталь-
ной науки и индустрии (на 
примере ИНТЦ МГУ имени 
М.В. Ломоносова «Воробье-
вы горы»)».
ИНТЦ (Инновационный на-

учно-технологический центр) 
представляет собой совокуп-
ность организаций, основная 
цель деятельности которых 
заключена в синергии науки 
и бизнеса.
«Идея того, что нужно 

связать науку, которая фор-
мируется в университете с 
партнерами, с индустри-
альной промышленностью, 
очень плодотворна сама по 
себе. Ведь студенты, пре-
подаватели, ученые каждый 
день что-то придумывают. 
Нередко это фундаменталь-
ные и прорывные открытия, 
которые требуют реализа-
ции, но, увы, остаются в 
стенах тех лабораторий, где 
были созданы. То есть в се-
годняшних реалиях бизнес 
стоит очень далеко от уни-
верситетов.
Функция ИНТЦ заключена 

в сокращении этого разрыва 
между фундаментальными 
и прикладными исследова-
ниями, которые генерируют 
студенты и преподаватели, 
и бизнесом. Чтобы они друг 
друга увидели и услышали.
Это может быть даже не-

большая лаборатория, ведь, 
как известно, такой гигант, 
как Apple, зародился в га-
раже. Как я уже говорил, 
студенты вместе с препода-
вателями занимаются этим 
каждый день — «паяют» 
и придумывают, а бизнес 
об этом ничего не знает. 
Поэтому главное здесь — 
реализация идей на базе 
университета. Так же и в 
Каспийском университе-
те — студенты что-то при-
думывают, и здесь нужно, 
чтобы казахстанский бизнес 

приходил и выискивал эти 
разработки, из которых по-
том мог бы сделать деньги. 
Платформа дает возмож-
ность ученым заниматься 
тем, что они любят больше 
всего, а бизнесу, который 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

Яблочный дух исстари витал над предгорьями и 
ущельями богоданного и утаенного уголка земли. 
Таился в тенистых кущах, резвился в светлых са-
дах, разлетался во все стороны на гребнях жарких 
степных ветров, возносился до космических высот 
вместе со студеными альпийскими сквозняками. И 
пронизывал своей чарующей сутью все и вся. 

В том числе и город, когда он закономерно явил-
ся на берегу Яблочной речки и начал настойчиво 
расползаться в разные стороны, изначально вовсе 
не посягая на заповеданное. А напротив — с упое-
нием вбирая в себя первозданный эдемский дух и 
усиливаясь его вдохновенной духовностью. 

Мы, коренные алмаатинцы, рождались в этой 
чарующей атмосфере: впитывая своими первы-
ми взорами небесно-розовый свет цветущих са-
дов, вдыхая юными ноздрями эманации спеющих 
яблок, впиваясь своими первыми зубами в аромат-
ную плоть огромных плодов апорта. Мы зачина-
лись среди садов и рождались под яблонями! И в 
этом и есть наше коренное отличие от коренных 
жителей всех прочих дивных уголков Земли. 

Да, еще совсем недавно Алма-Ата была букваль-
но переполнена чародейственной яблочной атмос-
ферой. В городе, вальяжно и неспешно расставав-
шемся со своим дачным обликом, садовые деревья 
росли повсюду. И за заборами, и перед заборами, и 
в центре, и за всеми околицами. Потому-то стран-
ная одержимость Яблочным духом была столь ха-
рактерной особенностью каждого нормального жи-
теля той Алма-Аты!

Но чему удивляться, коль яблочная репутация 
была заповедана городу и его жителям самой при-
родой? Берега Малой Алматинки задолго до по-
явления на них каких-то поселений являли собой 
первобытный яблочный лес. Природный сад, в ко-
тором росли дички, качеством плодов мало уступа-
ющие самым культурным сортам. 

Неслучайно место это так пленяло воображение 
всех тех, кто в былые времена достигал его впервые, 
двигаясь со стороны безъяблочной Сибири, Алтая 
или от степного Казахстана. Разве только выросшие 
на иных фруктовых реалиях южане не столь сильно 
удивлялись плодоносности и вкусовым качествам 
дикоросов из предгорий Заилийского Алатау.

Уникальность наших диких горных яблочных ле-
сов (садов?) выходит за рамки местечковой геогра-
фии и пафосных всхлипываний патриотов. Сады 
эти знаменательны в планетарном масштабе! Неда-
ром многие корифеи, например академик-мученик 
Николай Вавилов, считали наши предгорья очагом 
происхождения культурной яблони.

Исконное селекционное использование дикоро-
сов этих диковинных лесов-садов для выведения 
культурных сортов сильно поспособствовало яблоч-
ной славе города. И если уж кому-то непременно 
нужно ставить какие-то креативные монументы 
на улицах нашего города, то не нужно высасывать 
темы из пальцев, угодливо протянутых с Запада.

Среди художников, всех этих монументалистов, 
актуалистов, перфекционистов, примитивистов, ку-
бистов и прочих адептов “яблочной темы”, привно-
сящих свои посильные вклады в организацию го-
родского пространства, есть не только откровенные 
конъюнктурщики, но и искренние болельщики. Но 
меня, честно говоря, куда более волнуют зрители, 
простые зрители, нынешние обитатели города. И не 
в отношении суетного, а относительно вечного.

Казалось бы, все связанное с “яблочностью” 
должно отличаться у нас особым пиететом. Про-
износиться с придыханием! Между тем отношение 
горожан к дикой яблоне в “городе яблочной сла-
вы” всегда было… Вполне человеческим. Вместо ло-
гичной и последовательной защиты заповеданного 
и переданного нам природой богатства горожане с 
момента своего появления здесь относились к чу-
десному дару со свойственным виду Homo высоко-
мерным небрежением. Потребительски. 

Уникальные реликтовые яблочники предгорий ста-
ли активно уничтожаться еще в верненские времена 
на дрова. Досталось им и в мичуринскую эпоху, когда 
многие дикие яблони были искусственно “улучше-
ны” всякими прививками и колировками, что приве-
ло к бездумному загрязнению эталонного генофонда. 

Перепадает им и ныне от непрекращающихся 
строек в предгорьях, маниакально навязываемого 
“развития туризма” и опустошающей нагрузки со 
стороны всяческих “любителей природы” в окрест-
ности мегаполиса. Все ведь хорошо представляют 
навязчивый стиль нашего массового общения с 
окружающими мирами.

Это не благодаря чему-то, а несмотря ни на что в 
ближайшей близости от города все еще встречаются 
яблони-патриархи, яблони-памятники, яблони-ве-
ликаны. Те самые яблони Сиверса, которые могут 
расти и плодоносить не десятки — сотни лет! И по-
падаются еще на крутых склонах девственные мас-
сивы первобытных яблоневых лесов. Небольшие, 
стремительно сокращающиеся.

И где же, как ни у нас, все это природное яблочное 
наследие вожделеет о специальной защите? Логич-
ной, продуманной и строгой. С отдельными участка-
ми самой суровой охраны сохранившихся массивов 
диких яблочников, полностью закрытых для посеще-
ния любыми праздношатающимися. С объявлением 
самых заслуженных яблонь памятниками природы.

И где, как ни у нас, у жителей сызмальства дол-
жен воспитываться трепетный пиетет не только к 
плодам, но и к дереву, их породившему?  Где, как 
ни у наших детей, в крови должно присутствовать 
искреннее религиозное чувство к святому патрону 
наших яблочников и яблок — уникальному Яблоч-
ному духу — Алма-Ате?
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Так, первая панельная 
сессия была связана с на-
укой, там превалировала 
наука о землеведении и 
геммологии. Сама наука 
в Казахстане присутствует 
давно, однако уровень ее 
развития не так велик, как 
в сопредельных странах. С 
учетом того, что в Казахста-
не очень много предметов 
для исследования, получен-
ный от зарубежных экспер-
тов опыт станет хорошей 
платформой как для студен-
тов, так и для профильных 
экспертов.
Во второй панельной сес-

сии — «Дизайн современной 
науки и технологий» — были 
рассмотрены разные дизай-
ны методов исследования в 
различных областях знаний. 
В заключение был сделан 
достаточно любопытный экс-
пертный вывод. Оказалось, 
что и в области биотехно-
логий, и в таких областях, 
как геология, и даже в ин-
теллектуальных системах ис-
пользуются одинаковые ал-
горитмы познания.
 Всего около 40 спикеров 

в офлайн- и онлайн-режи-
ме из Казахстана, Китая, 
Индии, Франции, России 
приняли участие в панель-
ных сессиях и провели пло-
дотворную и эффективную 
работу.
Второй день конференции, 

11 ноября, представлял со-
бой культурную программу 
и масштабный нетворкинг. 
Гости и спикеры форума 
в рамках развлекательной 
программы посетили исто-
рико-этнографический музей 
Caspian University, а также 
государственный истори-
ко-культурный музей-запо-
ведник «Иссык», где по-
знакомились с экспозицией 
«Золотой человек».
Мир меняется, а вместе 

с ним претерпевают изме-
нения и представления о 
нем, и методы, с помощью 
которых мы этот мир изуча-
ем. Чтобы не оказаться за 
бортом науки и новых тех-
нологий, крайне важно при-

бегать к тем инструментам, 
которые сегодня кажутся не-
известными, ведь уже зав-
тра они станут обязательной 
нормой.

Фото 
Талгата Галимова

АЛМА-АТА: 
КАК НЕ ДАТЬ ЯБЛОЧНОМУ 
ДУХУ БРОСИТЬ РОДИНУ?
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только деньгами и славой; 
10 процентов стремятся 
заслужить одобрение окру-
жающих; 4,4 процента хо-
тели бы избавиться от чув-
ства вины.
Хватает в молодежной 

среде и страхов. От 49 до 
52 процентов боятся вой-
ны, бедности, коррупции, 
загрязнения окружающей 
среды, социальной неспра-
ведливости, профессио-
нальной конкуренции. Кро-
ме того, выяснилось, что в 
окружении трети участни-
ков опроса есть сверстни-
ки, употребляющие алко-
голь и наркотики.
Согласно другому опросу, 

проведенному в Казахста-
не также в 2020 году Фон-
дом Эберта и охватившему 
уже тысячу молодых людей 
в возрасте 14 — 29 лет, 
они критически настроены 
к отечественному образо-
ванию в целом. Без мало-
го половина респондентов 
считает как школьное, так 
и вузовское образование в 
республике не отвечающим 
требованиям рынка труда.

ПЕРЕКОС МЕЖДУ 
СПРОСОМ 
И ПРЕДЛОЖЕНИЕМ
Еще в 2019 году Мини-

стерство образования и 
науки совместно с наци-
ональной палатой пред-
принимателей «Атамекен» 
изучило 2000 образова-
тельных программ в 109 
университетах Астаны, 
Алматы и областных цен-
трах. Главный вывод того 
исследования: 73 процента 
образовательных программ 
в отечественных вузах не 
соответствует ожидани-
ям работодателей. Из 129 
действовавших тогда в ре-
спублике университетов 61 
показывал уровень трудо-
устройства своих выпуск-
ников ниже 50 процентов. 
Средний его уровень со-
ставил всего 74 процента. 
Из 140 тысяч выпускников 
в 2018 году 15 тысяч не 
смогли найти работу даже 
через год, а 60 процентов 
трудились не по специаль-
ности.
С тех пор прошло более 

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ПОКОЛЕНИЕМ Z
Между тем у работодате-

лей уже появилась целая 
«нелюбимая» категория 
претендентов на вакансии 
— это так называемое по-
коление Z, зуммеры, родив-
шиеся на рубеже 1990-х и 
2000-х годов. Как правило, 
эти молодые горожане в 
детстве не испытывали в 
чем-то особой нужды, не 
приучены к домашнему тру-
ду, но с малолетства при-
общены к компьютеру и 
другим гаджетам. А амби-
ций и запросов у них выше 
крыши, и во многих случа-
ях они не соответствуют не 
только профессиональным 
навыкам, но и правилам 
поведения в коллективе, в 
команде. Прежде всего — к 
заработку и комфортности 
трудовых условий.
Одним из первых выво-

ды о том, насколько слож-
но работать с поколени-
ем Z, систематизировал 
крупный международный 
интернет-ресурс для соис-
кателей вакансий Resume 
Builder, опросивший в раз-
ных отраслях экономики 
США около полутора ты-
сяч менеджеров различно-
го уровня. Около полови-
ны респондентов признали 
зуммеров очень сложными 
в управлении, 79 процентов 
назвали «самым сложным 
поколением» на рабочем 
месте, 59 отметили, что 
были вынуждены после ко-
роткого периода увольнять 
сотрудников названного 
возраста, а 20 процентов, 
что новичкам приходилось 
давать хорошую взбучку в 
течение первой же недели 
работы.
«Анализируя молодежь, 

я замечаю эту тенденцию 

(Окончание. Начало 
в номерах 57, 59 — 61)

ЦЕЛЬ ОПРАВДЫВАЕТ 
СРЕДСТВА?
На вопрос о том, мож-

но ли сегодняшний уровень 
нравственного воспитания 
молодежи считать удовлет-
ворительным, 84 процента 
респондентов предпочли 
обтекаемый ответ, что этот 
процесс очень противоре-
чив. Около 38 процентов 
видят корень проблемы 
в дурном влиянии СМИ. 
Около 37 процентов — в 
нездоровых отношениях в 
семье, 28 процентов свя-
зывают проблемы с алко-
голем и наркотиками, выше 
23 процентов — с интер-
нетом, более 23 процентов 
— с распространением так 
называемой массовой куль-
туры, около 8 процентов 
грешат на обилие свобод-
ного времени и 6,6 процен-
та — на плохое исполнени-
ем воспитательных функций 
учреждениями образования 
и культуры, кружками и 
спортивными секциями.
Пожалуй, самыми удру-

чающими оказались отве-
ты на вопрос: согласны ли 
вы с тем, что цель оправ-
дывает средства? Полови-
на опрошенных согласна, а 
чуть больше 32 процентов 
выбрали вариант «возмож-
но, да, но с высокой долей 
ответственности». Сосед-
ствует с этим цинизмом и 
порождает гремучую смесь 
инфантильность, потому 
что 79 процентов опро-
шенных считают, что го-
сударство должно уделять 
больше внимания поддерж-
ке населения — не будем 
забывать, так считают 
18-20-летние учащиеся не 
института благородных де-
виц, а Пограничной ака-
демии, призванные стать 
защитниками рубежей оте- 
чества.  
А присущи ли юным ре-

спондентам бескорыстные 
поступки? Прилагать уси-
лия, чтобы мир стал лучше, 
готовы 36,6 процента; 56,7 
процента не отказывают в 
помощи своему окружению; 
14,4 процента занимаются 
самосовершенствованием; 
12,2 процента обеспокоены 

четырех лет. В феврале те-
кущего года Минтруда РК 
сообщило, что «не по ди-
плому» в 2022-м работали 
40 процентов выпускников, 
а их общее количество 
приблизилось к двум мил-
лионам человек. Эти же 
цифры приводятся в наци-
ональном докладе «Моло-
дежь Казахстана-2022».
В 2023 году вузы и кол-

леджи закончили 300,7 ты-
сячи студентов. Статистика 
министерства подтвержда-
ет, что, несмотря на низ-
кую востребованность 
экономистов, юристов и 
финансистов, абитуриенты 
продолжают поступать на 
эти специальности. Только 
в этом году число дипло-
мированных правоведов 
и экономистов пополнили 
12,4 тысячи выпускников, 
из них 7,6 тысячи получи-
ли диплом юриста. Однако 
фактическая потребность 
казахстанского рынка тру-
да в юристах в 2023 году 
оценена почти в пять раз 
ниже: всего 1,6 тыся-
чи специалистов. То есть 
юристы не входят даже во 
вторую десятку списка вос-
требованных профессий.
Против капитального рас-

хождения между спросом 
и предложением на рынке 
труда, а также требовани-
ями работодателей уже не 
возражает и Министерство 
науки и высшего образова-
ния РК. «Помимо внешних 
факторов казахстанский 
рынок труда страдает от 
вечно актуальной про-
блемы — несоответствия 
между предложением, ка-
чеством навыков и фак-
тическими требовании на 
рабочем месте, — гово-
рилось в сообщении мини-
стерства. — Есть и систем-
ные причины, вызывающие 
перекос на рынке труда: 
качество образования и 
соответствие требованиям 
работодателя, необдуман-
ный или ошибочный выбор 
будущей профессии стар-
шеклассниками и родите-
лями». 
По данным ведомства, 

чаще всего это случается, 
потому что родители име-
ют устаревшие представле-
ния о престижности неко-
торых профессий — вроде 
экономистов и юристов, 
которых уже избыток. Ведь 
87 процентов подростков 
делают выбор под влияни-
ем учителей и родителей. 
И 75 процентов последних 
признаются, что зачастую 
до окончания школы не 
представляют, к чему ле-
жит душа у их детей.

поголовно, — рассказывала 
журналистам психолог Дина-
ра Маскеева. — В психоло-
гии есть такое понятие, как 
три эго-позиции: я-взрос-
лый, я-родитель, я-ребенок. 
Здесь речь идет про ответ-
ственность. Несмотря на то, 
что им уже за 20 лет, чаще 
всего многие из этого поко-
ления застревает в детстве, 
не хотят взрослеть, ведут 
себя инфантильно и остают-
ся на уровне ребенка. По-
этому они не могут брать 
на себя ответственность, но 
при этом ожидания у них, 
как правило, очень высо-
кие. То, что они могут дать 
миру, несбалансировано. 
Здесь возникает внешний 
конфликт, когда человек хо-
чет вести праздный образ 
жизни, получать хорошую 
зарплату, при этом брать 
минимум ответственности».
Вот мы снова подошли 

к проблеме воспитания 
подрастающего поколения, 
чему были посвящены тре-
тья и четвертая главы этих 
заметок — комментария 
выступления Касым-Жо-
марта Токаева на Респу-
бликанском съезде педа-
гогов. Выработка новых 
подходов в образовании, 
на наш взгляд, не принесет 
эффекта без аналогичных 
прорывов в воспитании. И 
прежде всего в семейном, 
которое закладывает базо-
вые основы личности.
В этой связи заслужива-

ет внимания инициатива, 
с которой выступил весной 
текущего года перед ро-
дителями и общественно-
стью Казалинского района 
Кызылординской области 
Министр просвещения Ка-
захстана Гани Бейсембаев. 
Он напомнил о поручении 
главы государства разрабо-

КИТАЙ СТАЛ БЛИЖЕ
C 10 ноября 2023 года был 

введен безвизовый режим 
между Казахстаном и Китай-
ской Народной Республикой.

Общая продолжительность пребывания не 
должна превышать 90 календарных дней в пре-
делах 180-дневного периода. Напоминаем, что 
Air Astana летает из Алматы в Пекин шесть дней 
в неделю на воздушном судне Airbus A320, а из 
Астаны — еженедельно на Airbus A321LR.

 “С внедрением безвизового режима граждане 
Казахстана получат возможность проще и удоб-
нее посещать Китай в туристических целях, а 
также это придаст дополнительный импульс де-
ловой активности для малого, среднего и круп-
ного бизнеса обеих стран. Кроме того, наши со-
отечественники смогут чаще посещать КНР для 
участия в различных выставках и международных 
мероприятиях, проводимых на территории стра-
ны. Для удобства путешественников авиакомпа-
ния предлагает ежедневные полеты в Китай на 
современных воздушных судах Airbus”, — сказал 
вице-президент по маркетингу и продажам авиа-
компании Air Astana Адель Даулетбек.

ЛУЧШИЙ ИЗ ЛУЧШИХ
Air Astana признана самым привлекательным 

работодателем Казахстана в транспортной от-
расли.

Рекрутинговая компания Ancor провела иссле-
дование привлекательности бренда The Talentist 
— казахстанского работодателя. По итогам ис-
следования, Air Astana признана первой в транс-
портном секторе страны и второй по привлека-
тельности среди 84 крупнейших по численности 
персонала компаний в Казахстане.

The Talentist — это масштабное исследование 
восприятия бренда работодателя, которое про-
водит независимая исследовательская компания 
путем формирования репрезентативной выборки 
из представителей трудоспособного населения 
страны.

ПЛОТНЫЙ ПОТОК
Air Astana перешла на зимнее расписание: в но-

вом режиме, который вступил в силу 29 октября 
2023 года, авиакомпания возобновляет сезонные 
направления и увеличивает рейсы на популяр-
ные международные направления из Алматы и 
Астаны.

В зимний период авиаперевозчик будет выпол-
нять пять рейсов в неделю по направлению Алма-
ты — Мальдивы, а также четыре чартерных рейса 
в неделю по маршруту Алматы — Шри-Ланка. 
Рейсы из Алматы в Бангкок увеличиваются с 
трех до семи в неделю, а рейсы из Алматы в Пху-
кет — с четырех до 11 в неделю. Рейсы в Дубай 
из Алматы увеличиваются с семи до 12 в неделю, 
а из Астаны — с шести до 10 в неделю. На марш-
руте Алматы — Дели количество рейсов увеличи-
вается до 11 в неделю, а на направлении Алматы 
— Джидда — до трех. Кроме того, авиакомпания 
планирует выполнять по одному чартерному рей-
су в неделю в Доху (Катар) из Алматы и Астаны.

В зимнем расписании внутренних рейсов про-
изведены изменения на маршруте Астана — Ко-
станай. Отныне этот рейс будет выполняться 
подразделением FlyArystan.

ПОПОЛНЕНИЕ
Группа компаний Air Astana получила 11-й са-

молет Airbus A321LR.
Экологичный и комфортабельный лайнер до-

ставлен напрямую с завода-производителя в Гам-
бурге (Германия). Общее количество самолетов во 
флоте группы компаний Air Astana теперь состав-
ляет 48, из них 40 — семейства Airbus. В A321LR 
150 мест эконом-класса и 16 мест бизнес-клас-
са, четыре из которых с одним креслом в ряду 
и увеличенным пространством. Лизинг A321LR 
подчеркивает приверженность авиаперевозчика 
к эксплуатированию экологически эффективных 
самолетов с повышенной комфортностью.

ИСТОРИЧЕСКИЙ РЕКОРД
В начале текущего месяца, 6 ноября, Междуна-

родный аэропорт Алматы встретил своего 8-мил-
лионного пассажира.Им стал Кайрат Манабаев, 
прибывший рейсом Air Astana KC 882 Уральск — 
Алматы. Данное событие является историческим 
как для аэропорта, так и для южной столицы. 

Впервые за всю историю существования Меж-
дународного аэропорта Алматы пассажиропоток 
достиг восьми миллионов человек. Представите-
ли воздушной гавани поздравили Кайрата Ма-
набаева, который стал обладателем сертификата, 
предоставляющего право на туристическую по-
ездку в Грузию на двоих.

В целях увеличения пропускной способно-
сти идет строительство нового международного 
пассажирского терминала. График его строи-
тельства идет с опережением, и предварительно 
запуск нового терминала Международного аэро-
порта Алматы планируется завершить летом 2024 
года.  Новое здание позволит подгонять к рука-
вам международного терминала одновременно до 
семи самолетов в зависимости от размера борта. 
Общая пропускная способность аэропорта уве-
личится до 14 миллионов пассажиров в год. 

Подготовил Алексей Мальченко 
Фото Талгата Галимова

УГРОЗА ДЕГРАДАЦИИ
ГЛАВА 5. ЗАДЕРЖКА РАЗВИТИЯ

В 2020 году преподаватели кафедры философии 
Пограничной академии КНБ РК опубликовали 
статью о результатах опроса ста курсантов-пер-
вокурсников, то есть вчерашних школьников, 
под наукообразным названием «Ментальный 
терроризм и его влияние на пограничную безо-
пасность» с целью выяснить их морально-нрав-
ственные ориентиры. Мнений ста молодых 
людей маловато для далеко идущих выводов, но 
определенное представление они дают  

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

тать комплексный план по 
защите детей от насилия, 
предотвращению суицида, 
обеспечению их прав и бла-
гополучия.
«Министерство разраба-

тывает общенациональный 
культурно-образовательный 
проект «Академия роди-
телей», направленный на 
усиление взаимодействия 
семьи и школы в обуче-
нии, воспитании и развитии 
детей», — сообщил глава 
ведомства. С докладом на 
встрече выступила предсе-
датель Комитета по охране 
прав детей Минпроса На-
сымжан Оспанова.
Она рассказала, что ми-

нистерство совершенствует 
в этой сфере законодатель-
ство, в том числе закре-
плены права ребенка на 
защиту от буллинга. При-
няты и действуют с начала 
года правила профилактики 
травли ребенка и рабо-
ты психологических служб 
школ, алгоритмы выявления 
насилия и жестокого обра-
щения с детьми. В каждом 
регионе страны работают 
уполномоченные по пра-
вам ребенка. Для опера-
тивной помощи детям и их 
родителям действует теле-
грамм-чат «Бала қоргау».
Думается, «Академии 

родителей» нельзя огра-
ничиваться лишь противо-
действием насилию и его 
профилактикой. Ведь, на-
пример, у того же поколе-
ния Z проблемы вызваны 
не насилием, а как бы на-
оборот — избалованностью, 
изнеженностью, инфанти-
лизмом. И если не начать 
избавлять от этих качеств 
хотя бы в молодости, зум-
мерам не позавидуешь, их 
тоже может настигнуть де-
градация.

(Окончание. Начало на 3-й стр.)
Как бы там ни было, если ответ чрезме-

рен, явно не соответствует опасности, то 
это признается превышением необходи-
мой самообороны. И является уголовным 
правонарушением, а причинение смерти, 
поскольку оно виновное, называется убий-
ством. Правда, наказание за него чрезвы-
чайно гуманное. Даже если при превыше-
нии необходимой самообороны агрессор 
был убит, соответствующая статья (102 УК) 
предусматривает максимум до двух лет ли-
шения свободы. Сравните с частью 1 статьи 
99 УК (основной состав убийства), которая 
предполагает до 15 лет лишения свободы.

Разница, как видим, велика. Поэтому 
играет такую огромную роль и определе-
ние мотива в подобных случаях — когда 
имели место нападение и оборона. Теоре-
тически. 

АФФЕКТИВНЫЙ МЕТОД
А на практике проблема в том, что со-

блюсти это важнейшее условие законной 
необходимой самообороны чрезвычайно 
сложно. Мы бы даже сказали, невозможно 
психологически и даже логически.

Человек ведь — не машина. Он не может 
отключить эмоции. Попробуйте предста-
вить ситуацию, что в вашу квартиру но-
чью залезли воры или в темном переулке 
напали грабители. Может ли оборона, ка-
кой бы адекватной она ни была, не со-
провождаться выбросом адреналина, мож-
но ли оставаться совершенно спокойным, 
действуя без волнения и злости?

Так вот, это волнение законодатель на-
зывает состоянием аффекта. Который есть 

“состояние внезапно возникшего силь-
ного душевного волнения, вызванного 
насилием, издевательством или тяжким 
оскорблением либо иными противоза-
конными или аморальными действиями 
(бездействием) потерпевшего, а равно 
длительной психотравмирующей ситуа-
цией, возникшей в связи с систематиче-
ским противоправным или аморальным 
поведением потерпевшего”.

И тогда, даже если человек оборонял-
ся, нанося вред агрессору, его действия 
следствие определяет двояко. Это одно-
временно и необходимая самооборона, и 
реакция в состоянии аффекта. В первом 
случае, как определяет Нормативное по-
становление ВС, “виновный руководству-
ется стремлением обеспечить защиту от 
общественно опасного посягательства”. 
Во втором — “он действует с умыслом на 
причинение вреда лицу, совершившему 
деяние, вызвавшее аффект”.

Однако — в отличие от необходимой 
самообороны — законного, правомерно-
го аффекта не существует. И если в пер-
вой части превышение надо доказывать, 

то во второй — вы виновны по-любому. 
Каким бы детерминированным ни был 
аффект, отвечать все равно придется. 

И тогда, если вы причинили вред, целью 
которого была не только защита, но и от-
местка за агрессию (а иначе живое суще-
ство, как мы говорили, едва ли способно 
защищаться), это уже умышленный вред, 
который выходит за пределы необходимой 
обороны. Таким образом, налицо и пре-
вышение необходимой обороны.

Что и требовалось доказать. При вынесе-
нии приговора судьям рекомендовано ру-
ководствоваться упомянутым пунктом 19 
НП ВС (второй абзац), который процити-
руем здесь целиком: “Если виновный пре-
высил пределы необходимой обороны и 
при этом находился в состоянии сильного 
душевного волнения, вызванного проти-
воправными действиями потерпевшего, то 
деяние следует признавать совершенным 
при превышении пределов необходимой 
обороны”.

То есть про аффект в вердикте не упо-
минается, хотя именно его наличие и по-
служило основанием виновности. Такой 
вот силлогизм, благодаря которому обще-
ственности не приходилось слышать об ос-
вобождении от уголовной ответственности 
из-за права на необходимую самооборону.

РЕАКЦИЯ НА ОРУЖИЕ
Формально это не касается случаев, ког-

да нападавшие вооружены.
“Не является превышением пределов 

необходимой обороны причинение вреда 
лицу, посягающему на жизнь человека, 
либо при отражении иного посягатель-

ства, сопряженного с вооруженным на-
падением или насилием, опасным для 
жизни обороняющегося или других лиц, 
либо с непосредственной угрозой такого 
насилия, либо с насильственным втор-
жением в жилище, помещение, либо с 
поджогом жилища, помещения”.

“Направленность посягательства про-
тив жизни человека, а также вооружен-
ность лица при посягательстве на иные 
охраняемые законом объекты — обсто-
ятельства, при которых причиненный 
вред посягавшему всегда признается со-
ответствующим характеру и степени об-
щественной опасности посягательства, 
независимо от характера причиненного 
вреда нападавшему. Такие деяния рас-
сматриваются как совершенные в пре-
делах необходимой обороны и не влекут 
уголовной ответственности”, — говорит-
ся в Нормативном постановлении ВС 
(пункт 12).

Однако в руках у нападавших должно 
быть именно оружие, то есть предметы, 
отнесенные Законом РК “О государ-
ственном контроле за оборотом отдель-
ных видов оружия” к огнестрельному 
или холодному оружию, боеприпасам, с 
помощью которых может быть причи-
нена смерть человеку. Это значит, что в 
данном случае не могут быть отнесены к 
оружию предметы хозяйственно-бытово-
го и иного назначения.

Например, кухонный нож или даже са-
модельный обрез. Хотя и то и другое не-
сет смертельную угрозу.

Алишер Дулатов 
Фото Талгата Галимова

Сам себе защитник
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В Алматы Менеджмент 
Университете 10 ноября 
прошел Международный 
научно-практический се-
минар-тренинг на тему 
«Практическая психоло-
гия в современном Казах-
стане: прикладной аспект 
когнитивно-поведенческой 
терапии, гештальт-терапии, 
психоанализа, транзактного 
анализа и интегративного 
подхода». Эксперты гово-
рили как о важности мен-
тального здоровья в чело-
веческом обществе, так и 
о его чисто академическом 
изучении. 

ВАЖНОСТЬ И 
НАУЧНОСТЬ
Этимологически слово 

«психология», как часто го-
ворят на вводных лекциях, 
состоит из двух греческих 
слов «душа» и «учение». 
Это сразу вводит в область 
дисциплины как научную 
составляющую, так и ме-
тафизическую. Довольно 
часто можно услышать о 
псевдонаучных притязаниях 
психологии. Якобы она со-
всем не помогает, а лишь 
запутывает человека. Жа-
лобы на ментальное здоро-
вье и желание обратиться к 
психологу часто вызывают 
недоумение в глазах рядо-
вого обывателя. «Психоло-
гия не наука», «Психолог 
не врач», «Это бесполезно, 
лучше обратись к психоте-
рапевту».
«На самом деле психоло-

гия — сложнейшая наука. 
Если мы говорим, что в 
других науках есть конкрет-
ные правила, цели и можно 
предугадывать и прогнози-
ровать, как, например, в 
экономике, то поведение 
людей никак не спрогно-
зируешь, — подчеркивает 
PhD-кандидат в области 
экономики и менеджмен-
та здравоохранения Аида 
Омир. — Знаете, с учетом 
тех кризисов и тех про-
блем, которые у нас сейчас 
случаются, все это решает-
ся психологией. Без психо-
логии остальные науки, мне 
кажется, даже не могут су-
ществовать на самом деле. 

ИНЖЕНЕРИЯ ДУШ

Потому что как раз-таки 
она помогает выстраивать 
межличностные отношения 
и коммуникации».
Посещение психолога не 

обязательно должно быть 
связано с наличием серьез-
ных проблем.  Поиск помо-
щи у него — это вложение 
в свои благополучие и каче-
ство жизни. Специалисты в 
этой области могут помочь в 
разрешении эмоциональных 
трудностей, межличностных 
отношениях, личном росте 
и самопознании, преодо-
лении кризисных ситуаций, 
управлении стрессом, пре-
одолении зависимостей и 
вредных привычек, а также 
в принятии решений и орга-
низационной поддержке.
Хоть Альфред Нобель и 

не включил психологию в 
список премиальных дисци-
плин, в последующие годы 
многие психологи получа-
ли Нобелевскую премию 
в смежных областях. В их 
числе Иван Павлов, дока-
завший физиологическую 
основу психики в экспери-
ментах с условными реф-
лексами; американский ней-
ропсихолог Роджер Сперри, 
работавший над изучением 
связи между мозгом и со-
знанием; Даниэль Канеман, 
получивший премию в 2002 
году за применение психо-
логической методики в эко-
номической науке.

ГЕШТАЛЬТ-ТЕРАПИЯ
И ПСИХОАНАЛИЗ
Если отношение к психо-

логии в кругах обыденных 
как минимум скептическое, 
то вот что такое гештальт-те-
рапия и психоанализ мы 
вообще можем почерпнуть 
только из западной культу-
ры. На Западе, особенно в 
США, отношение к таким 
вещам вполне естествен-
ное. Считается плохим то-
ном не посещать психоана-
литика, большинство семей 
среднего класса имеют сво-
его семейного психолога.
Оба направления имеют 

свои корни и в германской 
культуре. 

Гештальт-терапия на 
конференции была пред-
ставлена кандидатом пси-
хологических наук, геш-
тальт-терапевтом Тиллой 
Сактагановой и суперви-
зором, основателем геш-
тальт-терапевтического на-
правления психотерапии в 
Республике Казахстан Ди-
лярой Ихсановой. 
«Сейчас только ленивый 

не слышал такое выражение, 
как «закрыть гештальт». Что 
можно понимать под этим? 
Это осознание своих истин-
ных потребностей — чего я 
хочу на самом деле? Это, 
по сути, поиск тех способов 
удовлетворения, которые 
будут наиболее эффектив-
ными для меня и помогут 
мне выстраивать отношения 
с другими людьми. Испыты-
вая те или иные трудности, 
очень важно обращать вни-
мание на то, как я выстра-
иваю отношения не только 
с другими, но и с самим 
собой», – говорит о тера-
пии Диляра Ихсанова. Она 
также подчеркнула, что геш-
тальт-терапия обращает вни-
мание на физические ощу-
щения и выражение эмоций 
через тело. Это помогает 
клиентам лучше понимать, 
как их тело реагирует на 
различные ситуации.
Психоанализ оказал на 

западную культуру поч-
ти такое же влияние, как 
марксизм на восточную. 
Открытия Зигмунда Фрей-
да сейчас часто критикуют, 

однако его вклад в миро-
вую психотерапию сложно 
переоценить. Еще в 1975 
году психолог Ганс Айзенк 
заявил, что «фрейдизм так 
же мертв, как идея одержи-
мости дьяволом, и что его 
методы лечения невроти-
ческих симптомов следует 
предать забвению нарав-
не с практикой изгнания 
бесов». Однако подобная 
терапия только трансфор-
мировалась в более совре-
менную форму.
В чем же она заключает-

ся? Это форма психотера-
пии, основанная на теориях 
и методах, разработанных 
Зигмундом Фрейдом и его 
последователями. Они со-
стоят из бесед, свободных 
ассоциаций, исследования 
сновидений. Все это — с 
фокусом на бессознатель-
ных процессах и внутрен-
них конфликтах. Когда мы 
видим в фильме сцену, где 
человеку показывают чер-
ные пятна на белом фоне 
и просят сказать, что ему 
видится на этом «полотне», 
мы как раз наблюдаем та-
кой вид терапии. 

ЧТО ИМЕЕМ?
Институт психоанализа в 

Казахстане пока еще не 
сильно развит, хотя поло-
жительная динамика наблю-
дается. Об этом рассказала 
в коротком интервью газете 
Анна Кудиярова — осново-
положник психоаналитиче-
ского направления психоло-

В современном мире на фоне быстрого тех-
нологического развития, глобализации и соци-
окультурных изменений важность психологии 
становится неотъемлемой частью нашей жиз-
ни. Психология как наука о человеческом по-
ведении и ментальных процессах играет клю-
чевую роль в понимании себя, других людей и 
общества в целом

Антиникотин

В преддверии Всемирного дня борьбы 
с инсультом в Алматы прошла двухднев-
ная международная научно-практическая 
конференция на тему “Инновации в ле-
чении, реабилитации и профилактике ин-
сульта”. 

Представители Казахстанско-Россий-
ского медицинского университета, невро-
патологи, нейрохирурги, реабилитологи, 
кардиологи из разных стран в своих до-
кладах обозначили актуальность пробле-
мы и поделились клиническим опытом. 
ВОЗ называет инсульт эпидемией, его 
распространенность по миру составляет 
33 миллиона человек в год. 68 процентов 
случаев инсульта происходит в возрасте от 
41 года до 70 лет, из них 67 процентов - у 
мужчин. Главный инсультолог УОЗ горо-
да Алматы Жанна Дюсембаева озвучила, 
что в нашей стране ежегодно в среднем 40 
тысяч человек переносят инсульт, из них 
12,5 процента погибают в первые 10 дней, 
еще 12,5 процента - в первый месяц. Толь-
ко 10 процентов пациентов возвращаются 
к обычной жизни, тогда как 70 процентов 
нуждаются в посторонней помощи. В 2022 
году стационарная летальность составила 
14,5 процента, госпитализированная забо-
леваемость инсультами - 223 человека на 
100 тысяч населения, заболеваемость це-

Берегите голову и сердце!
В числе эпидемий, преследующих 
современное человечество, медики на-
зывают инсульт. Среди факторов ри-
ска нарушений мозгового кровообра-
щения можно назвать артериальную 
гипертензию, нарушение ритма сердца 
(НРС), повышение уровня холестерина 
в крови, сахарный диабет, злоупотре-
бление алкоголем и курением, а также 
сидячий образ жизни, ожирение, нару-
шение диеты, прием оральных контра-
цептивов 
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реброваскулярными заболеваниями (ЦВЗ) 
- 413 на 100 тысяч населения.

В 2015 году Министерством здравоохра-
нения РК была подписана Дорожная карта 
развития инсультной службы, исполнение 
которой было возложено на Националь-
ный центр нейрохирургии. В 2016-м по-
явился Республиканский координацион-
ный центр по проблемам инсульта. На 
сегодня по стране открыто 74 инсультных 
центра. Согласно регионализации, меди-
цинская помощь инсультным больным 
разделена на три уровня. Догоспитальный 
этап в черте города должен укладываться 
в 40 минут, на обследование в приемном 
покое также отводится 40 минут, затем 
больной по клиническим протоколам ле-
чится в палате интенсивной терапии, да-
лее переводится в отделение ранней реа-
билитации инсульта. После выписки на 
амбулаторном этапе должны проводиться 
поддерживающая терапия и реабилита-
ция. В целях совершенствования оказания 
медицинской помощи больным с инсуль-
том приказом номер 384 от 27.06.2023 На-
циональному координационному центру 
экстренной медицины было поручено 
открытие нового структурного подразде-
ления РКЦПИ. Оно сочетает в себе орга-
низационно-методическую, клиническую, 
научную и образовательную работу.  

К сожалению, упомянуть всех спике-
ров в одной статье невозможно, можно 
отметить лишь некоторые моменты. Так, 
главный врач отделения неотложной ге-
риатрии больницы Хафельхеэ (Германия) 
Роланд Магерштэдт напомнил слушате-
лям первые признаки инсульта и заострил 
внимание на FAST-тесте (включающем 
асимметрию лица, онемение конечностей, 
нарушение речи и внезапность появления 
данных симптомов). Лектор рассказал об 
особенностях течения инсульта у паци-

ентов пожилого и старческого возраста 
и заявил, что инсульт является наиболее 
распространенной причиной инвалидно-
сти в пожилом возрасте. У 80-90 процен-
тов пациентов возникают ишемические 
инсульты, у 10-20 процентов - геморраги-
ческие инсульты. Главное - помочь паци-
енту в течении 3-3,5 часа в период тера-
певтического окна тромболизиса (при его 
необходимости).

Заместитель председателя правления 
Национального координационного цен-
тра экстренной медицины Ержан Адиль-
беков, говоря об особенностях ведения 
пациента с хронической сердечной недо-
статочностью (ХСН) в острейшем перио-
де инсульта, отметил, что у данной кате-
гории больных выживаемость в два раза 
меньше, чем при раке простаты и раке 
молочной железы.

Президент ассоциации сердечного рит-
ма Шелкового пути, руководитель отдела 
нарушения ритма сердца Американского 
госпиталя Тбилиси Роин Реквава предо-
ставил данные, свидетельствующие, что 
более двух процентов населения плане-
ты подвержены фибрилляции предсер-
дий (которая в два-три раза увеличивает 
структуру смертности), в большинстве 
стран семь-восемь процентов населения 
страдает ХСН. Он посвятил свой доклад 
ранней антикоагулянтной терапии при 
инсульте для профилактики развития 
ХСН в будущем.  

По утверждению организаторов конфе-
ренции, грамотная постинсультная реа-
билитация способна подарить человеку 
вторую жизнь. Диспансеризация должна 
быть стопроцентной. Согласно приказу 
номер 885 МЗ РК, необходимо ежегодно 
проводить больным УЗДГ брахиоцефаль-
ных сосудов, липидограмму.

Профессор из Киева Марина Трещин-

ская назвала свой доклад “Подводные 
камни постинсультных когнитивных рас-
стройств”. Она сообщила, что эти рас-
стройства могут прогрессировать и приве-
сти к скрытому инсульту. 

Инсульт может привести к деменции. О 
сложности диагностики и подбора терапии 
при ней рассказала директор Центра лече-
ния неврозов и болезни Альцгеймера Жи-
бек Жолдасова. На решение проблемы по-
стинсультной депрессии внимание коллег 
обратила руководитель образовательного 
курса “Неврология и нейрореабилитация” 
Института постдипломного образования 
КРМУ Айгуль Кудайбергенова. 

Активное участие в работе конферен-
ции принял главный специалист  по реа-
билитации, заведующий отделением ран-
ней медицинской реабилитации ГАУЗ 
“МКДЦ”, руководитель образовательного 
курса Идиль Табиев (г. Казань). Он про-
чел лекцию о двигательных нарушениях 
при инсульте с позиции МКФ и провел 
два мастер-класса по алгоритмам биоме-
ханики в мультимодальной реабилитации. 
По его словам, принципы нейрореабили-
тации включают раннее начало, система-
тичность, комплексность, длительность, 
адекватность, большое значение придает-
ся участию в ней самого больного и его 
родственников. Совершенствование мето-
дов реабилитации привело к робототехни-
ке, предназначенной для облегчения тру-
да специалистов и решения общих задач 
лечебного процесса, профилактики кон-
трактур и венотромбозов, стимуляции мы-
шечно-суставного аппарата. Для пациента 
индивидуально определяют краткосроч-
ные и долгосрочные цели, они должны 
быть конкретными, измеряемыми, дости-
жимыми, актуальными и ограниченными 
во времени.  

 Зухра Табаева

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

гии в Республике Казахстан: 
«Лет 25 назад не то что ка-
захстанцы, меня даже моя 
семья не понимала. Они 
практически отказали мне 
в поддержке, а нужны были 
деньги на учебу в Америке. 
Нужны деньги на поездку в 
Европу. На крайний случай 
в Москву надо лететь… Но 
я считала, что это очень 
нужное дело, и тогда пер-
вая идея была, что мне 
нужен психоанализ, чтобы 
спасать людей от онко-
логии. Я прочла статью о 
том, что в Германии такое 
делается. Для нас это с 
ума сойти… Словом чело-
века от рака вылечили… А 
сейчас есть не только наша 
организация, Психоаналити-
ческая ассоциация, но есть 
несколько других организа-
ций, которые создали мои 
ученики, мои студенты».
Более того, психоанали-

тическая работа не только 
удовлетворяет альтруисти-
ческий и исследовательский 
интерес человека, но может 
быть неплохим источником 
заработка. Чему и был по-
священ доклад, а позже 
— и мастер-класс Анны 
Кудияровой. По ее словам, 
психоаналитик может зара-
ботать 100 долларов за 45 
минут. Она также подчер-
кнула, что перед покупкой 
подобной услуги в интер-
нете у незнакомых людей 
нужно уточнять несколь-
ко важных вещей: «Нужно 
спрашивать у любого пси-

ВЕЙПЫ БУДУТ 
ВНЕ ЗАКОНА

Рабочая группа по Кодексу «О здоро-
вье народа» Мажилиса Парламента поч-
ти единогласно приняла предлагаемую 
Минздравом законодательную инициати-
ву — запрет оборота вейпов, включая их 
ввоз, продажу и распространение. Чтобы 
закон не остался на бумаге, предусмотре-
на уголовная ответственность участников 
вейп-рынка. Для начала — штраф 1000 
МРП, дальше — больше

Не сказать, что обсуждение проходило в бла-
гостной тональности — даже последнее из 28 
заседаний рабочей группы (первое состоялось 
еще 29 сентября 2020 года) представляло со-
бой три часа яростных споров. Однако лоб-
бисты табачной индустрии, как это частенько 
бывало раньше, тона уже не задавали. Разно-
гласия касались формулировок, что понимать 
под вейпами и электронными сигаретами. Так 
вот, запрещены будут именно вейпы, однора-
зовые и многоразовые, то есть устройства для 
употребления никотинсодержащих жидкостей 
путем ингаляции. 

Нагреваемый табак типа всяческих “айкосов” и 
“гло” в правовом поле удержался и под запрет не 
попал. Более того, для него сохраняется режим 
некоторого даже благоприятствования — акциз 
на стики нагреваемого табака составляет только 
70 процентов от акциза на обычные сигареты. 
Это является результатом трудного компромис-
са. Первоначально акциз на стики был и вовсе 
всего лишь 28 процентов от сигаретного! А еще 
табачное лобби требовало облагать акцизом не 
сами стики, а только содержащийся в них табак. 
На вес! Но поскольку неизвестно, сколько его в 
стиках содержится, то эти сведения поставляла 
бы налоговым органам сама хитроумная табачная 
индустрия…

Полезных никотиновых продуктов не может 
быть по определению, но есть и среди них 
особо опасные. Для подростка, который воз-
намерился угробить свое здоровье в кратчай-
шие сроки и на всю оставшуюся жизнь, вейпы 
— как раз то самое. 

Во-первых, они легкодоступные. В одних толь-
ко Астане и Алматы их продают в 8321 магази-
не. Часто — рядом с чупа-чупсами и жвачками, 
выкладывая на витрину на уровне глаз ребен-
ка. Проблема с ценой тоже вполне решаема — 
школьники покупают их вскладчину или продают 
друг другу на затяжки.

Во-вторых, вейпы позволяют курящему ребен-
ку неопределенно долго держать в счастливом не-
ведении своих родителей. Отсутствие запаха гари 
и тысячи искусственных ароматов позволяют 
скрывать потребление вейпов в течение достаточ-
ного времени, чтобы у ребенка успела развиться 
пожизненная никотиновая зависимость.

Третье и самое главное — лошадиные дозы син-
тетического солевого никотина, содержащегося в 
жидкостях для вейпинга, которые по крепости 
достигают свыше 50 мг/мл. Сравните с 0,7-0,9 мг 
никотина в обычной сигарете. Первоначальное 
усвоение и насыщение крови солевым никоти-
ном происходит в несколько раз быстрее. Пере-
дозировка не так тягостна, зависимость от син-
тетического никотина развивается гораздо более 
прочная.

Об этом стоит задуматься тем, кто с помощью 
вейпов надеется бросить курить. Не путайте мар-
кетинговую завлекаловку табачной индустрии с 
сермяжной правдой жизни! Зависимость от ни-
котина прямо пропорциональна его количеству. 
Представьте себе алкоголика, который всякий 
день выпивает по бутылке водки. Но однажды 
он твердо решил завязать и теперь с этой целью 
выпивает… пять бутылок водки ежедневно! С 
вейпами как средством бросить курить работает 
примерно та же логика.

Таким образом, вейпы представляют неор-
динарную опасность. Особенно для молодого 
поколения. И их молниеносное распростране-
ние в Казахстане было совершенно справедливо 
расценено общественностью и государством как 
надвигающаяся катастрофа. Недаром сам Пре-
зидент назвал вейпы “напастью, угрожающей 
здоровью нации”, а Премьер-министр Алихан 
Смаилов потребовал полностью срочно восста-
новить в законопроекте поправку об уголовном 
наказании за импорт и продажу этой отравы.

Однако вопрос не закрыт, табачники и 
вейп-индустрия явно настроены биться на-
смерть. Имел ведь место прецедент, когда 
табачное лобби пыталось отменить антита-
бачную поправку в законопроект, уже подпи-
санную Президентом. Впереди еще пленарная 
сессия Мажилиса Парламента, а потом — и 
Сенат. Бомбардировка общественного мнения 
в прессе будет усиливаться, поиски ключиков 
к сердцам ответственных лиц продолжатся с 
удвоенной энергией. Остается только надеять-
ся, что тайные рычаги влияния никотиновой 
мафии на этот раз не сработают.

Александр Каминский, фото автора

холога, психотерапевта или 
психоаналитика имеет ли 
он свой личный анализ… 
Нужно спрашивать проходит 
ли предполагаемый специ-
алист регулярные супер-
визии. Это тоже гарантия 
того, что человек оттачива-
ет свой профессионализм. 
Нужно также спрашивать 
о профессиональной орга-
низации, в которой состо-
ит этот человек… Скажем, 
присутствуют прекрасные 
знания, личный анализ и 
даже супервизии, но он не 
состоит ни в какой органи-
зации. О чем это говорит? 
Это говорит о том, что как 
коллега он очень неужив-
чивый… Он — отшельник. 
Да он профессионал, но он 
отшельник. Он далек от но-
востей, далек от повышения 
квалификации...»

“ПРОДОЛЖАЙТЕ 
НЕ ВЕРИТЬ!”
Так ответила Анна Куди-

ярова на скепсис в отно-
шении психоанализа и пси-
хотерапии: «Психоанализ 
— как высшая математика. 
В садик все должны ходить, 
в школу все должны ходить, 
в бакалавриат многие долж-
ны ходить, в магистратуру 
кто-то должен ходить, но в 
докторантуру-то считанные 
единицы идут… Психоана-
лиз — как докторантура, 
как высшая математика». 

Фото организаторов 
конференции



РАБСКИЙ ТРУД? 
экономика

ВКАЛЫВАЮТ 
ЗА КОПЕЙКИ 
Пока казахстанцы приду-

мывают хитрые планы, как 
улизнуть в Корею, в сосед-
них странах еще в начале 
2000 годов позаботились 
о том, чтобы их граждане 
попадали туда на заработ-
ки легально. В 2007 году 
правительства Узбекистана 
и Кыргызстана подписали 
меморандум с Южной Ко-
реей по отправке рабочих 
на корейские предприятия. 
Для этого в Южной Ко-

рее работает система тру-
довых разрешений (СТР), 
или Employment Permit 
System (EPS). СТР пред-
ставляет собой сотрудни-
чество между правитель-
ствами стран. Ее цель 
— облегчить процесс тру-
довой миграции. В рам-
ках этой системы Корея 
ввела визы E-9, которые 
предоставляют юридиче-
ский статус «рабочий» 
низкоквалифицированным 
мигрантам. Сегодня Ко-
рея обеспечивает работой 
граждан 16 государств: 
Бангладеш, Камбоджи, Ки-
тая, Индонезии, Кыргыз- 
стана, Лаоса, Монголии, 
Мьянмы, Непала, Пакиста-
на, Филиппин, Шри-Ланки, 
Таиланда, Тимор-Лешти, 
Вьетнама и Узбекистана. 
И правительство каждый 
год устанавливает квоты 
на количество рабочих из 
каждой страны.
В Корее СТР рассматри-

вают в первую очередь как 
трудовую стратегию, а не 
иммиграционную политику. 
На фоне постоянного роста 
экономики и уровня доходов 
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Тысячи казахстанцев нелегально работают в 
Южной Корее. Это одно из главных направ-
лений, куда они отправляются на заработки. 
По данным, предоставленным Сеулом, здесь 
нелегально проживает около девяти тысяч 
казахстанцев. Реальные цифры могут быть 
выше. Эти люди ежедневно рискуют, чтобы 
заработать на жизнь себе и своим семьям. 
Казахстан ведет работу по присоединению к 
южнокорейской системе разрешений на ра-
боту. Она может позволить людям трудиться 
легально 

жителей Корея нуждается в 
низкоквалифицированных 
рабочих. Благодаря контрак-
ту, регулирующему статус и 
материальное положение 
трудовых мигрантов, за 15 
лет 27 тысяч узбекистанцев 
и более пяти тысяч кыргыз- 
станцев смогли легально 
работать в Корее. 
Сейчас ежегодная квота 

для Узбекистана на южно-
корейском рынке труда со-
ставляет 3,2 тысячи рабо-
чих мест, для Кыргызстана 
— 1800. Конечно, получить 
работу не так-то просто, 
есть отбор. Желающие 
должны сдать специальные 
тесты, в том числе на зна-
ние корейского языка. 
Властям Таджикистана 

еще не удалось достичь 
межправительственного со-
глашения для легализации 
трудовой миграции в Ко-
рее. Но недавно компания 
«Душанбе-Моторс» сообщи-
ла, что планирует ежегод-
но отправлять в Южную 
Корею от 3 до 10 тысяч 
трудовых мигрантов из 
Таджикистана.

ОДНИ СРЕДИ СВОИХ
Казахстанская сторона 

неоднократно поднимала 
тему выделения квот на 
встречах с внешнеполити-
ческим ведомством Кореи. 
В январе 2020 года Мин-
труда Казахстана предло-
жило корейским коллегам 
привлекать казахстанцев к 
сезонным работам в сель-
ском хозяйстве и рыболов-
стве. Но корейцев не заин-
тересовало предложение. 

Как поясняют в мини-
стерстве, главные причины 
такого решения — огра-
ничительные меры из-за 
распространения COVID-19 
и несоответствие профес-
сиональных квалификаций 
казахстанцев в отраслях 
(морское рыболовство, 
производство риса и дру-
гие), внедренных в про-
грамме. 
Чтобы остановить поток 

казахстанцев, нелегаль-
но пребывающих в Корее, 
есть только одно решение: 
создание качественных 
рабочих мест у себя. В 
Казахстане эта проблема 
каждый раз (а точнее уже 
30 лет) ставится в каче-
стве одной из главных за-
дач, требующих немедлен-
ного решения. Но особых 
подвижек нет. По словам 
политолога и руководителя 
проектов в Eurasian Center 
for People Management Ай-
мана Жусупова, в связи 
с тем, что в Казахстане 
с каждым годом растет 
количество трудоспособ-
ной молодежи, проблема 
может только ухудшиться. 
Молодые люди, не найдя 
достойную работу в Ка-
захстане, будут все боль-
ше стремиться в развитые 
страны. 
По сравнению с США 

или Великобританией, ко-
торые также предлагают 
хорошие деньги для ми-
грантов, Корея более до-
ступна, поскольку виза для 
казахстанцев туда не тре-
буется. Безвизовый режим 
был введен в ноябре 2014 
года. Кстати, среди стран 
СНГ только Казахстан и 
Россия имеют такую при-
вилегию. Именно безви-
зовый режим повлиял на 
рост количества нелегаль-
ных казахстанцев в Корее. 
В 2014-м их было 359 че-
ловек, а теперь — почти 
12 тысяч. 
Социолог Ботагоз Раки-

шева, исследуя тему не-
легальной миграции казах-
станцев в Южную Корею, 
выяснила, что в основном 
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уезжают молодые парни в 
возрасте от 20 до 30 лет 
из южных регионов стра-
ны. В зависимости от усло-
вий труда ежедневный за-
работок мужчин составляет 
от 100 долларов и выше, 
женщин — от 50 долларов. 
Мало того что многие 

казахстанцы работают 
незаконно в чужой стра-
не, они еще временами 
оказываются в розыске 
полиции. Самый громкий 
случай был в 2019 году 
в южнокорейском городе 
Чханвоне. Двадцатилет-
ний казахстанец Сырым 
Шарибек сбил на авто-
мобиле семилетнего ре-
бенка и скрылся с места 
ДТП. Мальчик получил 
перелом черепа, у него 
случилось кровоизлияние 
в мозг. На следующий 
день казахстанец вернул-
ся на родину через Уз-
бекистан. Полиция выяс-
нила, что он находился 
в Корее нелегально и не 
имел водительских прав. 
Оказалось, что автомо-
биль, которым он управ-
лял, был зарегистрирован 
на другого человека. Тог-
да Южная Корея обра-
тилась к Правительству 
Казахстана с просьбой 

об экстрадиции Сырыма. 
Парень признался в пре-
ступлении и добровольно 
сдался южнокорейской 
полиции. Его приговорили 
к двум годам и шести ме-
сяцам тюрьмы. Но позже 
Сырым подал апелляцию, 
после чего ему сократи-
ли срок заключения до  
двух лет.

НЕЛЕГАЛЫ ДЕШЕВЛЕ 
К тем, кто собрался по-

кинуть эту страну добро-
вольно, власти обещают 
не применять никаких 
санкций. По режиму «зе-
леный коридор» на родину 
вернулись тысячи наших 
земляков. Как признаются 
сами нелегалы, за грани-
цей платят очень хорошо. 
Но не все выдерживают 
тяжелый труд, а в отдель-
ных случаях можно по-
пасть в рабство.
В основном наши со-

отечественники работают 
на стройке. Ежедневная 
прибыль — 100 долларов. 
Помимо этого, местные 
работодатели сами оплачи-
вают им жилье и питание. 
Южнокорейцам нанимать 
иностранных нелегалов на-
много выгоднее, чем сво-
их граждан. По словам 
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некоторых нелегалов, за 
все время пребывания в 
Южной Корее им удалось 
накопить определенную 
сумму денег для покупки 
квартиры в Казахстане.
— За два года, если в 

общем посчитать, то в пре-
делах 30 тысяч. Это кроме 
своих расходов, которые у 
меня тут. То есть чистыми 
в пределах 30 тысяч. Это 
опять же кому как повезет. 
В среднем в год, допустим, 
от 15 до 25 тысяч можно 
заработать, — поведал не-
легал Азамат.
Большие долги, безра-

ботица и низкое матери-
альное положение — это 
основные причины, по ко-
торым казахстанцы уезжа-
ют на заработки в Южную 
Корею. Едут туда наши 
соотечественники обычно 
под видом туристов на 
30 дней. За это время 
стараются найти работу 
и остаться, пока не на-
копят нужную сумму. При 
этом возвращаются домой  
не все. 
По данным МИДа, за 

полгода погибли семь на-
ших земляков. Возраст по-
гибших варьируется от 30 
до 40 лет, уточнили в ве-
домстве.

ОЛЬГА КРУТОВА

Без хруста купюр и звона монет
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
На панельных сессиях 

конгресса руководители за-
рубежных центробанков и 
финансовых институтов, 
представители казахстан-
ских государственных орга-
нов и финорганизаций об-
судили актуальные вопросы 
макроэкономической поли-
тики и финансового секто-
ра. Участники мероприя-
тия рассмотрели вопросы 
реализации денежно-кре-
дитной политики в теку-
щих условиях, макроэко-
номической стабильности 
и фискальной дисципли-
ны. Также на повестке дня 
были обозначены развитие 
финансовых рынков, кибе-
рустойчивость финансового 
сектора и роль инноваций в 
глобальном изменении фи-
нансовых рынков.

Значимым событием в 
рамках конгресса стал за-
пуск первой фазы проекта 
“Цифровой тенге”. Предсе-
датель Национальной пла-
тежной корпорации Бинур 
Жаленов провел презента-
цию, в которой рассказал 
о деталях проекта, отметив, 
что новая нацвалюта ком-
бинирует свойства налич-
ных и безналичных тенге с 
возможностями технологии 
блокчейн.

В частности, архитек-
тура платформы позволя-
ет клиентам банков вос-
пользоваться цифровыми 
тенге благодаря открытию 
цифрового счета в мо-
бильном приложении об-
служивающего банка. То 
есть для простого обыва-
теля использование новой 
валюты не будет отли-
чаться от привычных спо-
собов оплаты посредствам 
банковских карт и других 

бесконтактных платежей. 
Во всяком случае, как по-
яснили эксперты, ника-
ких сложностей здесь воз-
никнуть не должно.

Как стало известно, уже 
сейчас банками-участни-
ками при сотрудничестве с 
международными платеж-
ными системами выпуще-
ны цифровые карты. Они 
позволяют их держателям 
проводить платежи и пере-
воды цифрового тенге с фи-
зическими и юридическими 
лицами в привычном режи-
ме за счет “бесшовности” 
и интеграции (объедине-
ние возможностей разных 
систем. — Ред.) с действу-
ющей платежной инфра-
структурой банков.

В ближайшем будущем 
такой способ оплаты по-
зволит рассчитываться за 
товары и услуги не только в 
разных точках мира, но и в 
тех локациях, где отсутству-
ет покрытие сети интернет. 
Как отметил спикер, “се-
годня 96 стран изучают вне-
дрение национальных циф-
ровых валют для создания 
надежного платежного ин-
струмента в условиях циф-
ровой экономики”. В свою 
очередь, Казахстан уже де-
лает первые шаги по прак-
тическому применению.

Жаленов прямо во время 
презентации со сцены про-
вел первый в Казахстане ре-
альный платеж посредством 
электронного тенге, тем са-
мым закрепив 15 октября 
2023 года датой официально-
го запуска в розничный обо-
рот третьего типа валюты.

Отметим, что пока проект 
не заработал в полную силу, 
его будут вводить поэтапно. 
На 2024 год запланированы 
цифровизация госплатежей, 
масштабирование рынка и 

интеграция опции офлан- 
оплат. К 2025 году плани-
руются полномасштабное 
внедрение цифрового тенге, 
подключение к электронно-
му тенге всего казахстанско-
го рынка, а также открытие 
трансграничных платежей.

Также в этот день НБК 
презентовал новую серию 
банкнот национальной ва-
люты. Дизайн купюр пре-
терпел множество измене-
ний, в числе которых как 
дизайнерские решения, так 
и новые технологии защи-
ты. Банкнотная серия по-
священа сакской культуре, 
ее связи с природой и жи-
вотным миром Казахстана. 
В новой серии каждому но-
миналу посвящено отдель-
ное животное, выбор ко-
торого сделан неслучайно. 
Авторы идеи обратились к 
результатам археологиче-
ских раскопок. В разные 
периоды были найдены 
украшения и изделия, ото-
бражающие образы этих 
животных: беркута, барса, 
сайгака, тазы и так далее.  

Новый банкнотный ряд 
поступит в обращение по 
мере изготовления. Плани-
руется, что купюры номи-

налом 1000, а также 2000 и 
10 000 тенге поступят в обо-
рот в 2024 году. В 2025-м от-
печатают 500 и 20 000 тенге. 
Первая банкнота обновлен-
ного дизайна номиналом 
5000 тенге будет доступна 
уже к концу текущего года.

“В соответствии с меж-
дународной практикой ди-
зайн банкнот обновляется 
поэтапно в целях внедре-
ния усовершенствованных 
степеней защиты и про-
филактики фальшивомо-
нетничества. Также важ-
ным элементом является 
популяризация культурных 
ценностей и истории стра-

ны”, — подчеркнул автор 
серии, главный дизайнер 
управления дизайна банк-
нот и монет НБК Санжар 
Нуркасимов.

К существенным изме-
нениям следует отнести то, 
что в первую очередь все 
купюры станут одинаковы-
ми по ширине и составят 
70 миллиметров. Сейчас 
эта величина плавающая. 
К примеру, актуальная на 
сегодня купюра 500 тенге в 
ширину 67 миллиметров, а 
скажем, 20 000 тенге — 79 
миллиметров. В длину день-

захстанцы увидят еще одну 
новую купюру. С 15 ноября 
2023 года вышла в обраще-
ние юбилейная банкнота 
номиналом 10 000 тенге. 
Она посвящена 30-летию 
введения в обращение на-
циональной валюты Ре-
спублики Казахстан и не 
относится к новой серии. 
То есть на ней нет изобра-
жений животных, дизайн 
с изображением монеты 
спроектирован на основе 
знака тенге (₸) с исполь-
зованием локально нане-
сенного голографического 
элемента, чем-то напоми-
нающего цифровую плату. 
С обеих сторон банкноты 
также вписана “лента Ме-
биуса”. На лицевой стороне 
банкноты изображена кар-
та Казахстана с регионами, 
оформленная в традици-
онном стиле с использова-
нием элементов казахского 
орнамента. С оборотной 
стороны изображен общий 
контур карты евразийско-
го континента. На ней есть 
магнитная пятимиллиме-
тровая защитная нить и эле-
мент SPARK в виде знака ₸.

Юбилейная банкнота 
номиналом 10 000 тенге 
обязательна к приему по 
номинальной стоимости 
на всей территории Респу-
блики Казахстан по всем 
видам платежей, а также 
для зачисления на банков-
ские счета и для перевода, 
размена и обмена во всех 
банках Республики Казах-
стан. Тираж — три мил-
лиона экземпляров, так 
что она вряд ли будет до-
стоянием исключительно 
коллекционеров, возмож-
ность увидеть и пощупать 
купюру будет у многих.

Алексей Мальченко
Фото Талгата Галимова
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Территория заблуждений

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ. 
ТОЛЕРАНТНОСТЬ

Четверг, 16 ноября, отмечен в календаре ООН 
и ЮНЕСКО как Международный день толерант-
ности (International Day for Tolerance). Эта дата 
выбрана неслучайно. В этот день в 1995 году 
на 28-й Генеральной конференции ЮНЕСКО 
была провозглашена Декларация принципов 
терпимости

Под ней в документе понимаются “уважение, 
принятие и правильное понимание богатого мно-
гообразия культур нашего мира, наших форм 
самовыражения и способов проявления чело-
веческой индивидуальности”. Декларация про-
возглашает “признание того, что люди по сво-
ей природе различаются по внешнему виду, 
положению, речи, поведению и ценностям, обла-
дают правом жить в мире и сохранять свою инди-
видуальность”. В 1997 году Генеральная ассамблея 
ООН также предложила государствам-членам ор-
ганизации отмечать этот день как международный.

В своем послании в 2005 году по случаю Меж-
дународного дня толерантности ООН заявила, что 
борьба с нетерпимостью — одно из главных на-
правлений деятельности международного сооб-
щества. В условиях роста населения и увеличения 
миграции во всем мире  наблюдается рост ксено-
фобии и экстремизма. Терпимость, говорится в 
послании, означает, что надо знать больше друг о 
друге, выявлять лучшее в традициях и верованиях 
друг друга. Нужно уважать друг друга как личностей, 
самостоятельно определяющих свою самобытность, 
религиозную и культурную принадлежность и по-
нимающих, что мы можем ценить свои особенно-
сти, не возмущаясь по поводу особенностей других.

За прошедшие 26 лет этот день вошел в между-
народную и дипломатическую практику, но так и 
не стал значимой датой в широких общественных 
кругах. И есть такое предчувствие, что вряд ли это 
случится в обозримой перспективе. Скорее он так 
и останется “памятным днем только для своих” 
— правозащитников, дипломатов, экспертов. По-
чему? Как нередко бывает, этому мешали с само-
го начала и продолжают мешать различия в трак-
товке понятия tolerance с французскими корнями. 

С давних пор по его исследованиям кочует один и 
тот же простой пример. Завелась в лесу белая воро-
на. Ее серые сестрицы посмотрели, подивились, ну и 
живут дальше. Но нашлась недовольная ворона. Мол, 
белым воронам не место в нашем лесу, надо бы но-
венькую прижучить и запретить размножаться. Дру-
гие отвечают: “Прекратите, к чему такие крайности, 
она отличается только цветом перьев, а в остальном 
точно такая же, как мы”. Но вредина продолжает 
ворчать: “Если вы такие толерантные, то почему за-
прещаете мне высказываться? Вы должны быть тер-
пимы и к моему мнению, прислушиваться к нему”.

Действительно, с одной стороны, толерантность 
— это терпимость к другому мировоззрению, образу 
жизни, религии, поведению, вкусам. К вещам, кото-
рые мы не разделяем и с которыми не согласны, но 
от обвинения их носителей и сути воздерживаемся. 
По крайней мере, публично. Ведь современная то-
лерантность учит, что любое мнение имеет право на 
жизнь. С другой стороны  — мировоззрение недоволь-
ной вороны чревато дискриминацией и насилием.

Этот парадокс описал еще в 1938 — 1943 годах 
австрийско-британский философ и социолог Карл 
Поппер в двухтомной монографии “Открытое об-
щество и его враги”: “Менее известен парадокс 
толерантности: неограниченная терпимость долж-
на привести к исчезновению терпимости. Если 
мы безгранично толерантны даже к нетерпимым, 
если мы не готовы защищать терпимое общество 
от атак нетерпимых, терпимые будут разгромлены”.

Получается, что полная толерантность не имеет 
смысла. Защитить ее можно, только если нетерпимо 
относиться к тем, кто пропагандирует ненависть и 
насилие. В результате одни воспринимают этот па-
радокс как вызов: “Те, кто ратует за толерантность, 
самые нетерпимые. Мы хотя бы не лицемерим и от-
крыто говорим, что относимся к некоторым людям, 
явлениям, событиям с нетерпимостью”. А другие 
видят в ней оправдание как первоочередной способ 
отстоять толерантность: “Вот соберутся все хоро-
шие люди, изведут всех плохих, и тогда заживем”. 
Но если серая ворона пойдет на белую с ножич-
ком, будет уже не до дебатов. Понадобится остано-
вить ее силой. И все это звучит уже воинственно.

В своей книге Поппер показывает важней-
шие, по его мнению, принципы гуманистиче-
ской этики. Первый звучит так: “Терпимость ко 
всем, кто сам терпим и не пропагандирует нетер-
пимость. С уважением следует относиться к чу-
жому моральному выбору только в случае, если 
он не противоречит принципу толерантности”.

Но соответствуют ли им целый ряд явлений, рас-
пространившихся на Западе и продвигаемых его 
эмиссарами в Казахстане? Например, легализация в 
ряде западных стран и американских штатов нарко-
тиков и эвтаназии? Пример навскидку в Казахстане 
— целая программа, вроде бы приостановленная, так 
называемой метадоновой терапии синтетическими 
аналогами морфина и героина. Гендерная политика, 
согласно которой в Германии можно записаться пред-
ставителем одного из около 40, а в Канаде — одного 
из более чем 70 гендеров? Причем там приобщать к 
информации в этой сфере начали уже детсадовцев.

А чего стоит оголтелая пропаганда секс-мень-
шинств, располагающих целой индустрией специ-
фических товаров, услуг, развлечений и регулярно 
проводящих гей-парады? Которых почему-то не 
требуют, например, пациенты клиник, рабочие, 
инженеры, фермеры, клерки и другие категории 
населения… И попробуй публично покритиковать 
названные и другие явления. С вилами на тебя не 
пойдут, но затравят в СМИ и соцсетях — это точно. 
Это ли не насилие крикливого закомплексованного 
меньшинства над молчаливым большинством? При-
чем там же, на Западе, некоторые смельчаки уже 
высказывают версию, что все это инспирируется с 
одной целью — чтобы в час Х повесить на “нетради-
ционалов” всех собак начиная с бытовых и заканчи-
вая политическими проблемами западного общества.

Андрей Жданов 
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ги также немного “усохнут” 
до размеров от 125 до 150 
миллиметров в зависимости 
от номинала. Сейчас этот 
коридор составляет 130 — 
155 миллиметров.

“Специалистами НБК 
был проведен анализ раз-
меров банкнот, использу-
емых в мировой практике. 
Результаты показали, что 
уменьшенный размер банк-
нот более удобен для пе-
ресчета, хранения и транс-
портировки”, — поясняет 
эксперт.

Отметим, что прежде, чем 
будет выпущена новая се-
рия “Сакский стиль”, ка-
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ЧАЙНЫЙ 
РЕВОЛЮЦИОНЕР

Чайный мастер крупной 
международной чайной компании создал 
специальный купаж для Казахстана

Мир чая — это отдельная вселенная вкусов и 
ароматов, свои ритуалы, культура и тайны. Когда 
чайный мастер с мировым именем Виджита Б. Хет-
тиараччи решил заняться созданием уникального 
гранулированного чая специально для Казахстана, 
это стало настоящим приятным шоком, ведь до 
сотрудничества с РК компания Ahmad Tea Ltd не 
производила гранулированный чай, предпочитая 
классические формы. Но когда британцы внима-
тельно изучили чайные традиции нашей удиви-
тельной страны, они обнаружили, что люди отдают 
предпочтение крепкому чаю с молоком. Особенно 
его любят казахстанские бабушки.

Чайный мастер взял на себя задачу сделать иде-
альный купаж, который сочетал бы в себе тради-
ционные для страны элементы и высокое качество 
чая. Процесс создания этого уникального купажа 
был тщательным и трудоемким, но результат стоил 
затраченных усилий.

Виджита Б. Хеттиараччи — старший чайный 
менеджер на фабрике в Объединенных Арабских 
Эмиратах, откуда чай экспортируют в 80 стран 
мира. Трудовой стаж составляет 26 лет. В его обя-
занности входят оценка и определение качества 
чая. По существующим правилам компании чай 
без дегустации чайного менеджера не отправля-
ют в другую страну. Работая на фабрике, Виджита 
стал профессиональным дегустатором. Ежедневно 
он дегустирует более 450-500 чашек чая для раз-
ных купажей.

Разработка чая стала для мастера настоящим 
профессиональным вызовом и интересной задачей. 
Для ее решения была собрана информация о чай-
ных традициях и вкусах казахстанцев. Следует от-
метить, что современная английская чайная тради-
ция включает заваривание и гранулированного чая.

— Мне нужно было сделать такой гранулиро-
ванный чай, который будет давать яркий цвет и 
глубокий насыщенный вкус. Для достижения та-
кого результата я использовал гранулированные 
чаи из двух стран — Кении и Индии (штат Ассам), 
— рассказывает Виджита Б. Хеттиараччи. — Ке-
нийский гранулированный чай придает отличный 
цвет, который при добавлении молока становится 
золотисто-янтарным. У чая яркий вкус, приятная 
терпкость и высокое содержание кофеина. Ассам-
ский гранулированный чай — это глубокий вкус 
с приятными солодовыми нотами, которые делают 
напиток фактурным и запоминающимся.

Купаж, разра-
ботанный ма-
стером, стал 
настоящим от-
кровением для 
ценителей чая в 
Казахстане. Гра-
нулированный 
чай, который лег-
ко растворяется 
в горячей воде, 
сохранил в себе 
богатый вкус и 
аромат крепкого 
чая, который так 
любят в нашей 
стране. Созда-
ние этого купажа 
стало не только 
успешным экс-

периментом, но и подтверждением того, что тра-
диции и культура могут вдохновлять на создание 
новых уникальных продуктов. Чайный мастер 
Виджита Б. Хеттиараччи не только привнес в чай-
ные чашки казахстанцев уникальный вкус, но и 
укрепил связь между английскими и казахстански-
ми чайными традициями.  

Кстати, гранулированный чай, так же, как и 
листовой, изготавливается из свежих чайных ли-
стьев, однако используется другая технология. В 
барабане на высокой скорости вращаются нару-
бленные частицы листа, постепенно скатываясь в 
шарики. В отличие от большинства листовых чаев 
гранулированный чай очень ярко и быстро завари-
вается, получается крепкий и бодрящий напиток с 
насыщенным цветом.

Первое, что сделали чайные специалисты Казах-
стана, когда в их распоряжении оказался новый 
Rich Tea, идеально заваренный профессиональ-
ным титестером, — это попробовали его с разными 
видами свежего молока для того, чтобы придать 
чаю особый казахстанский чайный колорит. Чай 
дегустировали со свежим кипяченым коровьим, 
козьим, верблюжьим и кобыльим молоком. По 
единодушному мнению международной команды 
дегустаторов, с козьим молоком вкус получился 
самым нежным, с верблюжьим — самым ярким, 
оригинальным и специфическим, с коровьим — 
самым традиционным и дающим прекрасный цвет. 
Ну а самый вкусный чай — бархатистый и сладкий 
— со свежим кобыльим молоком.

Презентацию посетили казахстанские звезды  
Адель Оразалинова, Мурат Мутурганов, Диана 
Снегина, Люся Яркова и другие. 

Алина Сарсенова
Фото Евгения Морозова, предоставили организаторы

ПОД КРЫЛОМ ПТИЦЫ 
СЧАСТЬЯ 

ИМЕНА, КАК ЗВЕЗДЫ
Наталия Сац и Галина 

Пьянова — два имени, в 
которых уже заложена зна-
чительная информация. Два 
имени — два величайших 
режиссера. И этого доста-
точно, чтобы представить, 
какой мог получиться про-
ект. Два имени, а к ним 
Вахтангов, Мейерхольд, Не-
мирович-Данченко, Эйзен-
штейн — потрясающая па-
литра говорящих фамилий. 
И все эти господа подарили 
городу Алматы и Казахста-
ну исторический шедевр — 
спектакль о жизни и судь-
бе величайшей женщины в 
истории мирового театра. 
Впервые свой занавес те-

атр для детей и юношества 
открыл 7 ноября 1945 года 
в Алма-Ате. Наталия Ильи-
нична Сац, оказавшаяся в 
городе после пяти лет, про-
веденных в ГУЛАГе, создала 
здесь первый в стране театр 
для детей и открыла его сказ-
кой Евгения Шварца «Крас-
ная Шапочка». Выбор на это 
произведение упал неслу-
чайно. Режиссер примером 
отважной и смелой девоч-
ки хотела укрепить дух де-
тей, переживших горестные 
годы продолжительной Вели-
кой Отечественной войны. 
«7 ноября 1945 года. В 

эту ночь никто в театре не 
спал. Девочки дошивали за-
навес, Юра (Юрий Померан-
цев. — Прим. автора) еще 
не опробовал свой знамени-
тый реквизит… На примере 
«Красной Шапочки», которая 
вышла на сцене Алматинско-

го ТЮЗа в 1945 году после 
тяжелого военного времени, 
я пояснила актерам, что они 
должны показать храбрость 
и героизм людей, их бес-
страшие, дать силу и вер-
нуть вкус к жизни… Гото-
вы? Начали!» — с этих слов 
начинается захватывающее 
дух действие. Мемуары На-
талии Ильиничны озвучи-
вала, точнее проживала на 
сцене, заслуженная артист-
ка Республики Казахстан 
Татьяна Тарская. Режиссе-
ра Наталию Сац сыграла 
кавалер ордена «Құрмет» 
Татьяна Костюченко. Она 
так тонко и глубинно смогла 

В Государственном академическом русском 
театре для детей и юношества имени Наталии 
Сац при полном аншлаге и с продолжитель-
ными овациями прошел премьерный показ 
спектакля «Сац. Хроника одной репетиции». 
Режиссер-постановщик — Галина Пьянова 

передать образ, что каза-
лось, мы в действительно-
сти видели перед собой эту 
потрясающую, гениальную, 
волевую и целеустремлен-
ную женщину. А цель у нее 
была с самого детства — 
создать театр для детей, ка-
ких в мире никогда не было. 
«Здравствуйте! Я — На-

таша! Мне пятнадцать лет! 
Хочу открыть театр для де-
тей!» — еще одна запомнив-
шаяся реплика из спектакля. 
Наталия Сац — первая в 
мире женщина — оперный 
режиссер, основательница 
первого в мире театра для 
детей сначала в Москве, за-
тем в Алма-Ате. Человек, 
судьба которого была и пре-
красна, и полна невероят-
ных трудностей и испытаний. 
Как могло такое прои-

зойти, что никогда и нико-
му не приходила в голову 
идея создать фильм или 
спектакль об этой леген-
дарной женщине! Мы бы 
и сейчас не увидели того, 
что произошло на сцене 
ТЮЗа, потому что театр 
готовился отметить 120-ле-
тие Наталии Сац совсем 
иначе. Но случилась Галя! 

“СМЕРТИ БОЛЬШЕ
НЕ БОЮСЬ. СОВСЕМ.
А ВОТ ПРЕМЬЕРЫ
БОЮСЬ” 
Перед генеральным про-

гоном спектакля Галина 
Пьянова призналась пригла-
шенным к просмотру зрите-
лям: «Изначально к юбилею 

Наталии Ильиничны театр 
должен был приготовить 
торжественный вечер. И так 
случилось по звездам, что 
я обратилась к руководству 
моего любимого театра — 
Олегу Михайловичу Госте-
ву — и попросила его дать 
мне возможность сделать 
спектакль. Я не знала тог-
да, что театр готовил тор-
жественное мероприятие, в 
котором должна была вы-
ступить и я. Олег Михайло-
вич позволил мне выйти не 
в концертной программе, а 
в спектакле. В театре это 
событие не было запланиро-
вано, я встала внепланово и 

очень экстремально для все-
го ТЮЗа, всех создающих 
спектакль артистов, цехов. 
В театре в это время гото-
вились две премьеры, кото-
рые вот-вот выйдут, и вот 
между основными репетици-
ями мы скорыми темпами 
стали создавать спектакль. 
В своих социальных ак-

каунтах накануне премьеры 
Галина писала: «С августа 
репетирую спектакль «САЦ» 
в Театре для детей и юно-
шества имени Наталии Сац 
г. Алматы. Август, сентябрь, 
октябрь и пять дней ноя-
бря... Так много. А репети-
ций немного, но важна ка-
ждая. Процесс невероятный, 
а каков будет результат? Не 
знаю... Хотелось бы, чтобы 
ах... Но тут никто не зна-
ет... Потому что даже пре-
мьера — это всего лишь 
часть жизни, процесс. Я не 
умная, это я так учусь мыс-
лить и жить... За три меся-
ца случилось многое. В том 
числе была на двух похоро-
нах всего за одну неделю. 
Хоронили маму подруги и 
дядю мужа. И вдруг на по-
хоронах остро ощутила, что 
смерти больше не боюсь. 
Совсем. А вот премьеры 
боюсь. Сац — великая жен-
щина, великая. Тоже смерти 
не боялась... Чего боялась 
Наталия Ильинична? Плохих 
результатов, думаю... Вот 
так и учусь, пытаясь полю-
бить то, что не смогла полю-
бить Сац. Что? Этого я не 
скажу даже на спектакле». 

ОСОБЕННЫЕ ЛЮДИ
ТЕАТРА
Но результат, о котором 

переживала Галина Пьяно-
ва, превзошел все страхи и 
ожидания. И не могло быть 
иначе. Спектакль получился 
живой, удивительный, вдох-

новляющий, впечатляющий, 
мотивирующий — как сегод-
ня модно говорить. А еще 
— исторический! В нем на 
фоне одной репетиции пе-
ред открытием театра по-
казано несколько сложных 
временных эпох, в которых 
оказалась главная героиня 
сцены: конец XIX века и 
Франция, где встретились и 
полюбили друг друга роди-
тели Наталии Сац, затем —  
Иркутск, где она родилась, 
Москва, где семья Сац ста-
ла знаменитой. Затем — 
ГУЛАГ, а после освобожде-
ния из лагеря — Алма-Ата, 
и в ней казахская филармо-

ния, приютившая Наталию 
Ильиничну на первое вре-
мя, театр оперы и балета, 
где она поставила оперу 
Пуччини «Чио-Чио-Сан», от-
крытие первого в Казахста-
не театра для детей и даже 
реплика первого занавеса, 
которым открывался пер-
вый спектакль в нем. На 
этом занавесе изображены 
девочка и мальчик, бегу-
щие навстречу друг другу, и 
Наталия Ильинична, лично 
проводившая по театру экс-
курсии для детей, обращает 
их внимание на замысел 
рисунка. Она говорит детям, 
как необходима дружба, как 
ценна поддержка друг дру-
га, и не только между маль-
чиками и девочками, но и 
между народами, как это 
происходит в многонацио-
нальном Казахстане. Сац 
всегда произносит точные 
и важные слова, приводит 
правильные примеры, учит 

и учится сама, в том числе 
у таких великих людей, как 
Мухтар Ауэзов. Здесь хоте-
лось бы отметить, насколько 
грандиозно были представ-
лены легендарные личности 
казахской интеллигенции. 
Они смотрели на зрителей 
с мощной нерушимой ка-
захстанской каменной сте-
ны, напоминавшей извест-
ный барельеф с четырьмя 
президентами Америки в 
горном массиве Блэк-Хилс. 
— Наталия Сац, Все-

волод Мейерхольд, Евге-
ний Вахтангов, Леопольд 
Сулержицкий, Константин 
Станиславский, Владимир 

Немирович-Данченко, Вера 
Марецкая, Николай Чер-
касов, Куляш Байсеитова, 
Мухтар Ауэзов, Юрий По-
меранцев... Где еще, кроме 
нашего спектакля, можно 
увидеть такое созвездие 
великих имен и судеб? — 
отмечает заслуженная ар-
тистка РК Ольга Коржева. 
В Илью Саца в спектакле 

перевоплощался Артем Се-
лезнев, в Анну Щасных — 
Александра Качанова, во 
Всеволода Мейерхольда и 
Израиля Вейцера — Никита 
Коньшин. Роль Евгения Вах-
тангова исполнял Жанибек 
Багыбаев, Леопольда Сулер-
жицкого — Арман Искаков, 
Николая Черкасова — Али-
шер Эйнис, Сергея Эйзен-
штейна — Жанибек Балгы-
баев, Куляш Байсеитовой 
— Фатима Сагимбекова, Ка-
набеке Байсеитова — Мак-
сат Сахиулы, Курманбека 
Жандарбекова — Галымжан 
Тобажанов, Юрия Поме-
ранцева — Иван Шумай и 
Александр Красников, Веры 
Марецкой — Ольга Коржева, 
Владимира Немировича-Дан-
ченко — Владимир Крылов. 
«Репетируя третий месяц 

спектакль «САЦ» в театре 
для детей и юношества, чет-
ко сформулировала свое 
желание высказаться не о 
режиссере, а о театре и о 
людях театра. Об особенных 
людях театра. Одержимых, 
упрямых, бесстрашных... 
Читаю письма, пьесы, днев-
ники, систему, этику, смо-
трю огромное количество 
видео с любимыми моими, 
родными (хотя со многими 
я никогда в жизни не пе-
ресекалась), но считаю их 
своими родственниками, се-
страми, братьями, мамами 
и папами. Станиславский, 
Чехов, Мейерхольд, Вахтан-
гов, Фильштинский, Додин, 
Угаров, Дурненков... Хотя, 
как сказал на днях один 
очень уважаемый мною че-
ловек: «Галя, я твой фетиш 
не разделяю...». А жаль... 
«Мой фетиш» сейчас помо-
жет точно в одном — про-
должать любить человека. Я 
в этом уверена, убеждена 

и, конечно же, одержима», 
— пишет Галина Пьянова. 

ПОД КРЫЛОМ СИНЕЙ
ПТИЦЫ
«Не бойся ретуши. Всег-

да говори правду!» — гово-
рил своей дочери Наталии 
ее отец Илья Сац. Он же 
подарил ей свою защиту, 
написав музыку к сказке 
Метерлинка «Синяя птица». 
Птица счастья вела Наталию 
за собой, поддерживала ее 
дух в тяжелых ситуациях и 
трудных временах. Потому и 
мы видели на сцене в со-
стоявшемся спектакле Си-
нюю птицу постоянно — она 
то незаметно перелетала от 
одного изображения к друго-
му, проявлялась в куклах на 
высоких шестах, кружила над 
головами зрителей. А еще 
120 синих птиц встречали и 
будут встречать всех гостей 
в фойе театра, где по слу-
чаю 120-летия Наталии Сац 
представлена фотовыставка 
SATS TIME. Экспонаты для 
этой выставки предоставле-
ны Государственным цен-
тральным театральным му-
зеем имени А. Бахрушина 
города Москвы. Историко-до-
кументальная выставка впер-
вые демонстрирует уникаль-
ные архивные документы и 
фотографии, раскрывающие 
историю жизни, становле-
ния и успеха Наталии Сац. 
Большинство экспонатов 
входит в фонд особо ценных 
документов. Выставка бу-
дет доступна зрителям всех 
спектаклей нового сезона. 
Также напомним, что ра-

нее в Государственном ака-
демическом русском театре 
для детей юношества впер-
вые в истории республики, 
города и главного детского 
театра Казахстана состоя-
лась торжественная церемо-
ния открытия мемориальной 
доски Наталии Ильинич-
ны Сац. Звезда режиссера 
освещает путь всего кол-
лектива ТЮЗа, и свет ее 
распространяется намного 
дальше границ театра. А но-
вый спектакль еще раз пока-
жут в этом году 8 декабря.  

Фото Сергея Ходанова

ОЛЬГА ЗОРИНА

Animania-7 проходил в формате большого 
костюмированного и музыкального праздни-
ка. В нем могли принять участие как профес-
сионалы анимации, так и любители, а также 
все желающие научиться искусству создания 
комиксов и мультфильмов. 

С главным видеообращением ко всем участ-
никам фестиваля выступил автор знаменитой 
“Масяни” Олег Куваев. Двадцать лет он соз-
дает этот популярный сериал и продолжает 
радовать своих поклонников. 

— Я уже, видите, превратился в такого мэ-
тра, которого приглашают на казахстанский 
фестиваль, — отметил Олег Куваев и пожелал 
алматинским творцам и их фанатам получать 
наслаждение от творчества и жизни. 

В программе были ярмарка иллюстрато-
ров, обучение анимации от Anime Academy 
Space, которая предложила алматинцам ма-
стер-класс от стоп-моушн-аниматора Влади-
мира Ижендеева по работе с пластилином, 
мастер-классы по 2D-анимации от коллед-

Animania для алматинцев
Алматинских любителей комиксов и 
мультипликационных фильмов собрал 
ежегодный анимационный фестиваль 

жа анимации при Казахской национальной 
академии искусств имени Т. Жургенова. 

Помимо этого, каждый желающий 
смог принять участие в обучающем тре-
нинге “Персонаж с нуля. Какими ка-
чествами должен обладать герой” от 
Тимура Кулмаханова, художника живопис-
ца, иллюстратора и учителя по рисованию, 
основателя художественной мастерской 
“Контраст”. Другой художник-иллюстратор 
Алина Стренина, а также художник комик-
сов Асхат Испулов провели свои познава-
тельные встречи с гостями мероприятия. С 
лекцией “Первые шаги в создании комикса” 
выступил художник-комиксист, известный 
под псевдонимом Лис, а основам компози-
тинга в After Effects обучал всех желающих 
моушн-дизайнер Егор Катков. 

Помимо развивающих способности в соз-
дании аниме программ фестиваль увлекал го-
стей викторинами и конкурсами. К примеру, 
прошел конкурс косплея, ставший популяр-
ным в период пандемии коронавируса.

Косплей — это перевоплощение в различ-
ных персонажей, героев известных полотен, 
фильмов, литературных произведений, за-

ключающееся не 
только в переоде-
вании в костюмы, 
но и в передаче их 
характера, пласти-
ки тела и мимики.

Другой конкурс 
— манги — боль-
ше известен среди 
подростков и мо-
лодежи. Это увле-
чение включает в 
себя изготовление 
костюма и эле-
ментов атрибутики 

выбранного персонажа из японских комик-
сов. Также этот захватывающий вид хобби 
называют комикку. Для многих новым стало 
направление фан-арта — такой разновидно-
сти творчества фанатов известных произве-
дений искусства, которая чаще всего пред-
ставляет собой иллюстрацию, пародию или 
карикатуру. 

И, конечно, главной составляющей фе-
стиваля стали просмотры короткометраж-
ных мультфильмов, созданных преподавате-

лями и студентами Колледжа анимации при 
Казахской национальной академии искусств 
имени Т. Жургенова, а также анимационных 
фильмов, сотворенных при помощи и кон-
сультациях Владимира Ижендеева, стоп-мо-
ушн-аниматора из России. Он показывал на 
фестивале, как создаются мультики из пла-
стилина. 

— Развитие мультипликации и вовлечение 
творческих людей всех возрастов в обучение 
процессу создания мультфильмов есть наша 
главная задача, — прокомментировал Алмаз 
Кособаев, главный организатор фестиваля. 
— Одной из ярких частей Animania являются 
конкурсы, и среди них — конкурсы плака-
та, комикса и, конечно, косплея, в котором 
за денежный приз, статуэтку и бесплатную 
годовую подписку на аниме-онлайн-кино-
театр crunchyroll.com в этот раз боролись 
десятки участников со своими уникальными 
костюмами персонажей из любимых комик-
сов, мультфильмов и компьютерных игр. 
Под закрытие гости фестиваля насладились 
просмотром серий римейка культового ани-
ме “Триган”. 

Ольга Зорина, фото Данияра Байтлея



ЛАДОГА. ЧТО ТАИТ 
ВЕЛИЧАЙШЕЕ ОЗЕРО ЕВРОПЫ?

Самое большое озеро 
Европы — Ладожское, или 
Нево, как называли его 
древние новгородцы, имеет 
площадь 17 700 квадрат-
ных километров (почти как 
Балхаш) при максимальной 
глубине 230 метров (почти 
в 10 раз глубже Балхаша). 
Девятьсот восемь кубиче-
ских километров чистейшей 
студеной воды (во времена 
парусного флота заполнен-
ные ею танки сохраняли 
свежесть в кругосветных 
плаваниях) занимают 
огромную тектоническую 
впадину, вылизанную Вели-
ким ледником. 
Для того чтобы напол-

нить Ладожскую котловину, 
даже Волге понадобилось 
бы четыре года.  

ВОДА — ЖИВАЯ 
И МЕРТВАЯ
В те времена, когда по-

сле окончания школы я 
стал студеозусом одного 
из вузов Ленинграда, в го-
роде-герое существовала 
традиция — вывозить пер-
вокурсников на… Нет, не 
на картошку (колхоз был 
неизбежностью второкурс-
ников). На Дорогу жизни. 
Вот тогда-то, возле Осино-
вецкого маяка, я впервые 
и увидел Ладогу — вели-
чайшее озеро Европы. 
С тех пор оно стало для 

меня каким-то чудесным 
магическим кристаллом, 
каждый новый «вгляд» в 
который нес с собой но-
вые, часто совсем неожи-
данные озарения.  А их, 
этих «вглядов», случилось 
с тех достопамятных пор 
немало. Потому-то у меня 
есть все основания обосно-
ванно считать Ладогу од-
ним из самых чарующих и 
загадочных мест на Земле.
Что до Дороги жизни — 

это апофеоз буйной ладож-
ской истории с участием 
человека. И это настолько 
известный эпизод всемир-
ной истории, что про него 
«что-то слышали» даже не-
оклоны ЕГЭ-образования. 
Во времена моей юности 

в Ленинграде блокадный 
пафос еще не был тем об-
ронзовелым культом про-
шлого, каким ему суждено 
стать в ближайшие годы. 
Старики-блокадники, а 
большей частью — старуш-
ки-блокадницы еще жили 
в своем гордом городе и 
были непременной состав-
ляющей питерских скамеек. 
А для них Дорога жизни, 
проложенная по тонкому 
льду в ту самую жуткую и 
смертоносную зиму 1941-
42-го, являла не только 
ключевой момент биогра-
фии, позволивший остать-
ся живыми среди мертвых.  
Воистину судьбоносная ар-
терия, которая поддержива-
ла не только жизнь, но и 
дух обреченных фашистами 
на смерть ленинградцев в 
те страшные дни начала 
блокады Ленинграда и во 
все последующие годы. Вот 
чем была она для тех по-
колений.

ЛЕД ИСТОРИИ 
И ЮНОШИ 70-Х
И хотя многие из пере-

живших блокаду пытались 
не вспоминать того про-
шлого, получалось плохо. 
Их рассказы о том, как по 
первому ладожскому льду 
под бомбежкой, лавируя 
среди полыней и трещин, 
грузовики с дрожащими от 
страха и холода голодными 
ребятишками в кузове про-
бивались на Большую зем-

Ладога? А как же Каспий? — спросит знаток 
географии. Объясню. Каспий в большей своей 
части лежит в Азии. Да и там, где его берега 
заходят в Европу, они весьма невразумитель-
но отличаются от азиатских. Те же пустыни и 
тростниковые заросли. Ладога лежит в Европе 
целиком. Это видно во всех уголках этого об-
ширного водоема и во всем его обличии.
(А как же Глобальный Юг? А что, разве Рос-
сия вновь вернулась-повернулась к Ограничен-
ному Западу?)

лю, намертво впечатались 
и в мою память.
Однажды в марте мы, 

четверо друзей-товарищей, 
совершили двухдневный 
лыжный переход по Дороге 
жизни — от села Кобона 
через Зеленецкие острова 
до того самого Осиновец-
кого маяка. Для нас, не-
скольких типичных юношей 
1970-х, это был не просто 
турпоход. Скорее — па-
ломничество, дань памя-
ти, естественный порыв, 
который шел изнутри, от 
природного патриотизма, и 
был нашей данностью. 
Тогда ведь еще не чита-

ли смелых произведений 
современных ниспроверга-
телей и не задумывались о 
том, что все мы поголовно, 
оказывается, люто ненави-
дели свою страну и дума-
ли только как бы свергнуть 
существующий строй и са-
мим свалить куда подаль-
ше. Нет, тогда мы просто 
любили Родину и чтили ее 
историю. (Дай Бог совре-
менному юношеству хоть 
половину той нашей ис-
кренности!)
Эпопея Дороги жизни 

— один из величайших 
памятников человеческим 
духу и мужеству. Монумент 
планетарного масштаба. Но 
для истории самой Ладоги 
(и это очень характерный 
эпизод) он — характерное 
проявление какой-то при-
родной данности, издревле 
присущей этому месту.  

ВСЕМИРНЫЙ ПОТОП 
И ВЕЛИКИЙ ЛЕДНИК
Современная Ладога, 

несмотря на все ее вели-
чие, — это всего лишь не-
большая остаточная часть 
великого ледовитого водо-
ема — Балтийского озера, 
которое плескалось тут, у 
края отступающего ледни-
ка, 10 000 лет назад. Тогда 
зеркало этого внутреннего 
пресного океана, заполнен-
ного тысячами айсбергов, 
включало в себя не только 
нынешние «великие озе-
ра Европы» Ладожское и 
Онежское, но и все Бал-
тийское и Белое моря. 

А где-то в IX тысячелетии 
до нашей эры тут произо-
шла катастрофа, которая 
вполне могла трансформи-
роваться цепкой человече-
ской памятью во Всемир-
ный потоп. Хотя скорее 
это был Великий прорыв. В 
один теплый день подтаяла 
ледниковая перемычка на 
западе и воды озера ухну-
ли в Атлантический океан, 
обнажив сотни квадратных 
километров поверхности.  
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Образовалось длинное, но 
уже настоящее, отвечаю-
щее всем канонам геогра-
фии Иольдиевое море. 
Впрочем, через тысяче-

летие все повторилось еще 
раз. Сначала освобождаю-
щаяся от тяжести ледника 
земля «всплыла» и вновь 
перепрудила талые воды, 
образовав так называемое 
Анциловое озеро. А оче-
редной прорыв случился 
7000 лет назад. Вот тог-
да-то и начали оконтури-
ваться берега современ-
ных водоемов, в том числе 
и Ладожского озера.
Приледниковые области, 

несмотря на кажущиеся не-
выносимыми условия жиз-
ни, были довольно плотно 
(по палеолитическим мер-
кам) населены нашими 
первобытными предками. 
Дело в том, что здесь им 
«было что ловить», а охо-
та и рыбалка являли собой 
основу человеческого бы-
тия в ту непростую перво-
бытную пору. 
Потому-то вероятно, что 

где-то, в самых темных глу-
бинах своей протопамяти, 
человечество должно нести 
воспоминания обо всех тех 
потрясающих воображение 
катаклизмах, свидетелем 
коих оно было во времена 
своей юности. Наступление 
ледника, таяние, обширные 
приледниковые моря, пото-
пы и излияния. Такое не 
проходит бесследно.

АРИЙСКИЙ СЛЕД 
И ТЕНЬ СВЯТОГОРА
Должно нести и несет. Но 

это, конечно же, не привыч-
ные нам байки старожилов 
(самое характерное для ко-

торых, что они чего-то «не 
помнят») и не летописные 
отчеты, а неясные образы 
и тайные коды, докативши-
еся до нас в виде мифов, 
легенд, сказок и былин. 
Сильно «переосмысленны-
ми», сотни раз пересказан-
ными и где-то сознательно 
модернизированными под 
новые понятия. 
Действительно, прямых 

сочинений на тему «Вели-
кий ледник и я» не суще-

ствует. Зато имеется нема-
лое множество косвенных 
подтверждений тех событий 
и явлений, которые будора-
жили восприимчивое чело-
вечество десятки тысяче-
летий назад. На них можно 
вовсе не обращать внима-
ния. А можно и обращать. 
Это гораздо интереснее.
Не буду всуе ангажи-

ровать темой. Приведу 
лишь один пример ми-
фологического шифра, за 
которым могут скрывать-
ся свидетельства о том 
«допотопном» времени 
Балтийского озера, кото-
рое плескалось у кромки 
Великого ледника. 
Есть в русском эпосе та-

кой архаичнейший персо-
наж — Святогор-богатырь. 
Обратим внимание на 
само имя — Свято, Свето, 
Светлый. Светлая гора. Что 
за гора такая? А не ледник 
ли? Вспомним, что основ-
ная особенность богатыря 
в том, что «не носила его 
да мать сыра-земля…». 
Вот как повествует бы-

лина о первой встрече 
Святогора с Ильей Муром-
цем. Явлению Святогора 
предшествовал «великий 
шум су-под сиверные сто-
ронушки: мать сыра-земля 
колыбается, темны лесушки 
шатаются, реки из крутых 
берегов выливаются... Едет 
богатырь выше лесу стоя-
чего, головой упирается в 
облако ходячее, на плечах 
везет хрустальный ларец». 
Можно ли более точно 

и поэтично передать впе-
чатления от приближения 
к краю Великого ледника? 
Все эти непросыхающие 
болота у кромки льда, по 

которым летом беспрестан-
но стекают шумные пото-
ки талой воды, водопада-
ми изливающиеся в воды 
моря-озера, куда беспре-
станно осыпаются ледяные 
глыбы и моренные камни, 
производя страшный шум и 
колебля почву.
Интересно, что, отутюжив 

до полированного гранита 
землю, ледник уничтожил 
практически все матери-
альные следы доледнико-

вой деятельности чело-
века в Скандинавии и на 
севере Русской равнины. 
Не исключено, что именно 
поэтому обречены на веч-
ные поиски все попытки 
изыскать загадочную «пра-
родину», откуда началось 
расселение носителей ин-
доевропейских языков. 
А между тем давно под-

мечено, что «Ригведа», 
собрание наиболее древ-
них знаний, указывает на 
область, в которой день 
и ночь длятся по полгода, 
белый цвет снега преобла-
дает на земле, а в небе 
полыхают фантасмагориче-
ские полярные сияния.

УРОК ЦАРЯМ
Ладога невообразимо 

разнообразна в разных 
своих частях. В этих моно-
тонных и аскетичных краях 
трудно найти что-то более 
несхожее, чем северный и 
южный берега моря-озера. 
На «севере диком» — ти-
пичный кусок Скандинавии 
с соснами по камням, шхе-
рами-фьордами, островами 
и глубинами, в которых 
водится не только благо-
родный сиг, но и морская 
жительница нерпа. Юг же 
— плоский, мелководный, с 
торфяниками и березами, 
черными речками, бревен-
чатыми избами и пашня-
ми — типовая и типичная 
Русь. 
Причины такого грубо-

го деления лежат в самых 
темных глубинах «сырой 
земли». Там, где осадоч-
ные песчаники и извест-
няки Русской равнины 
столкнулись с сиенитами 
и гранитами Балтийского 
щита. Можно сказать, что 
геологическая древность 
спорит тут с древностью 
космогонической. Земля 
здешняя уже в начале па-
леозоя оказалась на острие 
эволюции, чему свидетель-
ствуют напичканные отпе-
чатками былых обитателей 
окаменелые волны перво-
бытного моря, плескавше-
гося тут и в те самодав-
ние времена, когда жизнь 
еще не дерзала выползти 
из материнских вод на не-
приветливую и неприютную 
поверхность.  
Дома у меня хранится 

небольшая коллекция ока-
менелых трилобитов, кото-
рую я начал собирать еще 
во времена студенческой 
геологической практики на 
южных берегах Ладоги, в 
каньоне речки Лавы, про-
резанном в знаменитом 
известняковом Глинте, 
древнем береговом уступе 
давно исчезнувшего моря. 
Трилобиты — целый класс 

многочисленных организ-
мов, которые в течение 
300 миллионов лет (!) были 
самыми характерными оби-
тателями Земли. Они пред-
ставляли собой целый мир 
родственных форм разноо-

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

бразных размеров и все-
возможных свойств. Плава-
ли в толще воды, ползали 
по дну, зарывались в ил. 
То первобытное море бук-
вально кишело ими! Мож-
но сказать, что именно эти 
причудливые членистые ор-
ганизмы, возникшие еще в 
начале палеозоя, наиболее 
продолжительное время 
в течение эволюции (300 
миллионов лет!) являлись 
царями жизни на нашей 
планете. Что не помещало 
им в назидание всем про-
чим царям сгинуть безвоз-
вратно, не оставив никако-
го потомства.
Однако это все — дела 

давно минувшие. Но, как 
знать, не они ли опреде-
лили те процессы, которые 
продолжали будоражить 
бурные ладожские волны 
во времена исторические? 

ТОЧКА И ГРАНЬ
Ладога — больше, чем 

географический объект. 
Она — точка пересече-
ния и центр приложения 
многообразных и разнона-
правленных сил, течений и 
интересов. Здесь проходит 
одна из тех вечных граней, 
на которых, по большому 
счету, и происходят все 
значительные простран-
ственно-временные под-
вижки, сдвиги и прорывы. 
Здесь очень явно видно, 
как природа создает циви-
лизацию.
На берегах величайшего 

внутреннего водоема Ев-
ропы с давних времен се-
лились, сталкивались и со-
трудничали племена очень 
разные по своим менталь-
ности и целеустремлениям. 
Финны, славяне, норман-
ны. Потому постоянные 
рати и непрерывные тор-
говые взаимодействия 
являлись вечным фоном 
культурно-культовых стол-
кновений, проникновений и 
озарений. 
Задолго до того как варя-

ги встретились тут со сла-
вянами, лесные финские 
племена (карела, водь, 
весь, ижора и т.д.) уже с 
незапамятных времен не 
только знали, но любили 
и обожествляли Ладогу. О 
чем свидетельствуют мно-
гочисленные петроглифы 
на прибрежных «лбах» и 
«именные» камни-алтари 
древних языческих капищ. 
Первоначально, пока но-

вые соседи-славяне оста-
вались такими же языч-
никами, никаких особых 
теологических конфликтов 
не было и быть не могло. 
Но вот Русь приняла хри-
стианство, которое даже в 
своем мягком православ-
ном варианте все равно 
отличалось нетерпимостью 
к любому инакомыслию. И 
проблема возникла. 

(Продолжение следует.)
Фото автора

Новости разведки

ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В ГОСИЗМЕНЕ
В ночь с 14 на 15 ноября 

украинские спецслужбы в Ки-
еве задержали и отправили на 

два месяца в СИЗО по подозрению с государствен-
ной измене депутата Верховной рады Александра 
Дубинского. Об этом сообщил украинский интер-
нет-ресурс Strana.today.

Дубинскому вменяют в вину участие в преступ-
ной группировке во главе с экс-депутатом Андреем 
Деркачем, которая, по версии следствия, по заказу 
российских спецслужб публиковала пленки с разго-
ворами прежнего главы Украины Петра Порошен-
ко и действующего Президента США Джо Байдена. 
Сам Дубинский свою вину отрицает и называет дело 
против него сфабрикованным в отместку за критику 
в адрес Владимира Зеленского и главы офиса Пре-
зидента Андрея Ермака. Истоки конфликта уходят 
в 2019 — 2020 годы.

Тогда на Украине Президентом стал Зеленский, а 
в США начиналась подготовка к предвыборной кам-
пании. Наиболее вероятным конкурентом Дональду 
Трампу становился Байден. Но на его репутации по-
явилось пятно, связанное с работой его сына Хан-
тера в украинской компании “Бурисма”, принадле-
жавшей экс-министру времен Виктора Януковича 
Николаю Злочевскому. Байден тогда был вице-пре-
зидентом США, а его сын после Майдана 2014 года 
пошел работать в “Бурисму”, где получал большие 
деньги. В украинских СМИ тогда обсуждалась вер-
сия, что Злочевский взял на работу сына вице-прези-
дента США, чтобы отбиться от уголовных дел.

В 2019 году эту версию в своем заявлении под-
твердил экс-генпрокурор Украины Витор Шокин. 
Он утверждал, что его уволили по требованию Бай-
дена из-за того, что прокуратура расследовала дело 
против Злочевского. 

Трамп стал просить Зеленского, чтобы тот дал ход 
делу о коррупции с участием сына Байдена. Оли-
гарх Игорь Коломойский, Деркач и Дубинский 
выступали за то, чтобы пойти навстречу Трампу. В 
то же время близкие к западным структурам тог-
дашние генпрокурор Руслан Рябошапка и секретарь 
СНБО Александр Данилюк выступали против этой 
помощи. Зеленский решил не помогать ни тем, ни 
другим. Однако борьба двух группировок продол-
жалась вплоть до выборов в США. И в ходе этой 
борьбы весной и летом 2020-го Деркач опубликовал 
свои разоблачительные пленки с разговорами По-
рошенко и Байдена, а также Порошенко и Путина.

После победы на выборах Байдена вопрос, чью 
сторону взять, перед Зеленским уже не стоял. Ле-
том 2021 года были введены санкции СНБО против 
Андрея Деркача. Против него было также возбужде-
но уголовное дело о госизмене, в котором вся дея-
тельность Деркача против Байдена представлена как 
работа на российские спецслужбы. В этом году был 
взят под стражу Коломойский, а теперь и Дубинский.

Работали ли Деркач и Дубинский на российские 
спецслужбы? Пока можно лишь сказать, что они 
вместе с Коломойским работали в пользу Трампа 
против Байдена, а также против связанных с Де-
мократической партией США структур на Украи-
не, которых подозреваемые клеймили “выкормы-
шами Сороса”. 

ЗА ЗАКРЫТЫМИ ДВЕРЯМИ
За закрытыми дверями власти США призывают 

Изаиль к ускорению операции в секторе Газа из-
за ее негативного влияния на рейтинг американ-
ского Президента Джо Байдена. Об этом сообщило 
пресс-бюро Службы внешней разведки (СВР) РФ.

Действия администрации Штатов в ситуации 
вокруг Палестины на фоне призывов ввести гума-
нитарные паузы, ограничить зоны артобстрелов, а 
также тревоги и скорби в связи с гибелью тысяч 
палестинцев из-за ударов израильской армии в СВР 
назвали фарисейством. “Правда, однако, состоит в 
том, что за закрытыми дверями с руководством Из-
раиля американцы ведут совсем другие разговоры, 
— говорится в заявлении пресс-бюро. — Израильтян 
побуждают ускорить операцию, чтобы не допустить 
ее затягивания, поскольку это негативно отразилось 
бы на предвыборных позициях Джо Байдена”. 

Накануне Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) на-
несла удар по родильному отделению больницы 
“Аш-Шифа” на севере сектора Газа. В ЦАХАЛ зая-
вили об отсутствии обязательств Израиля не нано-
сить удары по южным районам сектора Газа, несмо-
тря на призывы к палестинцам направляться туда. 
По данным на середину текущей недели, в результа-
те военных действий число жертв среди израильтян 
составляет более 1,4 тысячи человек, еще 5,6 тысячи 
пострадали. Число погибших жителей сектора Газа 
с 7 октября превысило 11,1 тысячи человек, среди 
них более 4,6 тысячи — дети. 

ВОЗДЕРЖАТЬСЯ ОТ ПРОВОКАЦИЙ
Правительство Республики Корея рассматрива-

ет приостановку действия некоторых положений 
межкорейского соглашения в военной сфере “в ка-
честве меры предостережения Северной Корее не 
совершать провокаций”, сообщило южнокорейское 
агентство Yonhap со ссылкой на высокопоставлен-
ный источник в Правительстве.

Речь идет о частичном приостановлении соглаше-
ния соседей о снижении напряженности в военной 
сфере от 19 сентября 2018 года. В частности, обсуж-
дается возобновление разведывательной деятельно-
сти в пограничной буферной зоне в случае очеред-
ного запуска спутника КНДР, сообщило агентство.  
“Правительство рассматривало приостановление 
некоторых положений межкорейского соглашения 
в военной сфере в качестве меры предостережения 
Северной Корее не совершать провокаций, — ска-
зал собеседник Yonhap агентства. — В частности, 
Правительство обсуждает возобновление разведки в 
районе Желтого и Японского морей в случае запу-
ска разведывательного спутника КНДР”. 

Соглашение между КНДР и Южной Кореей 
предусматривает создание бесполетных зон и рай-
онов, где запрещены артиллерийские стрельбы и 
учения ВМС. Министр обороны Республики Корея 
Син Вон Сик неоднократно публично заявлял, что 
намерен добиваться приостановки действия догово-
ра с КНДР. Документ был подписан предыдущим 
южнокорейском президентом Мун Чжэ Ине. 

Геннадий Андреев 
По материалам информационных агентств

Трилобиты - цари жизни на нашей планете в начале палеозоя
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БУСЫ. КАМНИ. 
ПРИКОСНОВЕНИЯ 

Эту женщину сложно не 
заметить. Она всегда не-
обычайно стильно одета, 
но дело не в брендиро-
ванных марках, а в соб-
ственном стиле и изделиях 
ее авторского исполнения. 
Подчеркивает ее образ 
непременно шляпа, чаще 
— созданная другим из-
вестным дизайнером из 
Алматы Всеволодом Деми-
довым. Шляп от этого ка-
захстанского кутюрье у нее 
множество, она знает, как 
их носить и преподносить. 
И, конечно, в качестве 
ярких аксессуаров Лидия 
всегда использует укра-
шения из камня, которые  
создает сама.
Магия камней известна че-

ловечеству испокон веков, а 
искать философский камень 
мир, видимо, так и будет 
всегда. Но у Лидии своя фи-
лософия — она знает приро-
ду минералов, полудрагоцен-
ных и драгоценных камней и 
сама совершает волшебство, 
работая с ними. Такое ув-
лечение пришло к ней чуть 
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более десяти лет назад и 
настолько глубоко поглоти-
ло ее жизнь и судьбу, что 
сегодня она не представля-
ет, как могла ранее не об-
ращать внимание на камни. 
Их изучению огромное вни-
мание уделяли разные уче-
ные. О них слагали стихи, 
и, как известно, существуют 
библейские мотивы. Яшма, к 
примеру, считается талисма-
ном Святого Петра, и само 
имя Петр с греческого язы-
ка переводится как камень 
– пέτρος.  
Константин Бальмонт  

писал:
«Символы престолов, вре-

менно забытых, 
Гиацинт, агат и дымный 

аметист — 
После заблуждений, серд-

цем пережитых, 
К небу возвратится тот, 

кто сердцем чист, 
Легкий мрак престолов, 

временно забытых! 
Радость высших духов, ог-

ненный рубин, 

В Государственном музее искусств Республики 
Казахстан имени А. Кастеева проходит выстав-
ка изделий из камня. «Бусы. Прикосновение» 
— камерная тема автора работ Лидии Вайн 

рождения идеи в соединении 
с тщательной выверенностью 
ее воплощения приводит к 
возникновению уникальных 
художественных образов. 
Так создается серия «Пи-
кассо», где созвучие голубо-
го и розового цветов имеет 
прямую отсылку к знаковым 
периодам творчества выдаю-
щегося художника-новатора 
ХХ века. Изысканное соче-

тание оттенков, форм, мате-
риалов возникает в сложных 
соединениях камня, дерева, 
керамики, металла и войло-
ка — вдохновение палитрой 
и пластикой живописи, став-
шей предтечей переворота в 
искусстве нового времени», 
— так пишут о ней искус-
ствоведы.
Сама Лидия считает, что 

бусы для нее — это большая 

и в то же время маленькая 
жизнь, каждое мгновение, 
наполненное энергией бла-
гости и радости, поисками 
вдохновения, интересных 
решений сложившихся си-
туаций, глубокого вздоха и 
выдоха каждого дня. Нужно 
вобрать извне и поделиться 
красотой каждого движения, 
взгляда, мысли. Воплотить 
каждый замеченный знак в 
бусах, помня о предназначе-
нии и энергии камня. Рас-
сказать о себе без слов...
Экспозиция уникальна тем, 

что бусы не ней представле-
ны в женских образах. Ку-
ратором выставки выступила 
Акжаркын Кумарбаева — 
младший научный сотрудник 
отдела декоративно-приклад-
ных искусств ГМИ РК имени 
А. Кастеева. Визуально при-
мерить на себя каменные 
бусы можно до 30 ноября 
2023 года.

Фото предоставлены 
Лидией Вайн

ОЛЬГА ЗОРИНА

Цвета красной крови, цве-
та страстной жизни, 
Между драгоценных кам-

ней властелин, 
Ты нам обещаешь жизнь в 

иной отчизне, 
Камень высших духов, 
Огненный рубин!»
Рубин, аметист, сердолик 

— каких только камней вы 
ни встретите в украшени-
ях Лидии Вайн. И дизайнер 
не скажет, какой камень из 
всех существующих в мире 
ее любимый.  Она — ос-
новательница собственного 
бренда LATUHA. Восприни-
мает бусы как искусство.
«Не только нашла свой 

собственный узнаваемый 
стиль в неординарных укра-
шениях, но и получила меж-
дународное признание как 
автор ювелирных изделий и 
авторских бус, в том числе 
выполненных в стилистике 
этномоды. Дизайн неповто-
рим и опирается на опреде-
ленный ассоциативный ряд, 
вызванный откликом на со-
бытие, жизненную ситуацию, 
«неслучайную случайность». 
Толчком для возникновения 
замысла произведения мо-
гут быть знаки извне, кото-
рые приводят к воплощению 
задуманного. Спонтанность 

Программа концерта обещает удивить раз-
нообразием и красотой музыкальных произве-
дений. А концертмейстер группы гобоев сим-
фонического оркестра “Астана Опера” Дамиля 
Махпирова, несомненно, впечатлит зритель-
скую аудиторию своим мастерством, исполняя 
Концерт для гобоя с оркестром си-бемоль ма-
жор Доменико Чимарозы. 

Изюминкой выступления станет премьера 
интермеццо “Капельмейстер оркестра” в ис-
полнении бас-баритона солиста “Астана Опе-
ра” Бауржана Андержанова. 

Интересно, что жанр этой монооперы сам 
Чимароза определил как “веселое интермец-
цо” — сочинение представляет собой сцену 
репетиции оркестра. Главный ее герой — ди-
рижер, или, как раньше было принято его на-
зывать, капельмейстер — пытается добиться от 
музыкантов идеального звучания. Певцу Ба-
уржану Андержанову, чтобы примерить роль 
дирижера, придется прибегнуть к актерскому 
мастерству и в то же время продемонстриро-
вать слушателям свой вокал.     

— С произведением Доменико Чимарозы 
“Капельмейстер оркестра” я познакомился 
недавно. Посчастливилось исполнить его в 
филармонии города Эссен в сентябре это-
го года в зале на две тысячи мест. Это было 
потрясающе! И тут же мне в голову пришла 
идея представить это сочинение на родине. 
По прекрасному стечению обстоятельств этот 
проект удалось воплотить в кратчайшие сроки, 
за что я благодарен руководству и коллективу 
театра “Астана Опера”. Данное произведение 
в Казахстане будет исполнено в первый раз, 
и неудивительно, так как это действительно 
редкая жемчужина в классическом репертуаре. 
В целом его очень легко слушать, оно пока-
зывает зрителям, как раньше могли проходить 
репетиции с оркестром. Конечно, весь репе-

Этот престижный международный аф-
риканский кинофестиваль впервые состо-
ялся в 2010 году. Среди его партнеров и 
спонсоров — правительство штата Лагос, 
посольства Франции, США и Нидер-
ландов, а также американская киноком-
пания Paramount Pictures и британский 
Universityof Creative Arts. В 2023 году на 
участие в нем претендовало более 2000 
фильмов. Свыше 100 из них вошли в 
программу фестиваля, и только 11 удо-
стоились наград. Наша картина опереди-
ла участников из Бразилии, Германии и 
Северной Македонии. Жюри фестиваля в 
этом году возглавил известный американ-
ский продюсер Стивен “Доктор” Лав. 

Фильм “Братья” собрал череду при-
зов. В прошлом году он получил пре-
мию “Дух кино” на немецком Oldenburg 
International Film Festival, а в текущем 
стал лучшей драмой по версии Ассоци-
ации кинокритиков Казахстана. Кроме 
того, недавно Asia Pacific Screen Academy 
(APSA) отметила исполнителей главных 
ролей в кинокартине — Айбара Салы и 
Алишера Исмаилова — наградой “Лушее 
новое представление”. Среди сильнейшей 
конкуренции они признаны лучшими ак-
терами в Азии и Австралии, ведь премия 
APSA создана в 2007 году по инициативе 
Правительства Австралии при содействии 
ЮНЕСКО и FIAPF (Международная ас-
социация кинопродюсеров). Также Ай-
бар и Алишер как лучшие актеры были 
отмечены на кинофестивалях в Турине и 
Оренбурге. К слову, они снимались, буду-
чи студентами Жургеновки. Всего у этой 
дебютной работы режиссера Дархана Ту-
легенова 14 призов.

“Братья” — проект компании Golden 
Man Media Максима Акбарова, снятый 
при содействии Государственного центра 
поддержки национального кино по зака-
зу Министерства культуры и информации 
РК. Дархан Тулегенов написал сценарий в 
соавторстве с Аленом Рахметалиевым. Опе-
ратором-постановщиком выступил Шерхан 
Тансыкбаев. Фильм рассказывает драма-

Нужно быть честным 
и не играть

«Братья» покорили Африку
Впервые в Казахстане на сцене 
Мраморного зала столичного театра 
«Астана Опера» прозвучит комическое 
интермеццо «Капельмейстер оркестра» 
итальянского композитора XVIII века 
Доменико Чимарозы. Важное музы-
кальное событие в культурной жизни 
Астаны состоится в рамках програм-
мы вечера вокально-симфонической 
музыки. Камерный оркестр театра 
«Астана Опера» выступит под управле-
нием заслуженного деятеля Казахста-
на Абзала Мухитдина

На XII Africa International Film Festival 
в нигерийском Лагосе казахстанский 
фильм «Братья», снятый режиссе-
ром Дарханом Тулегеновым, одержал 
победу в категории Best International 
Feature Film («Лучший международный 
полнометражный фильм») 

тиционный процесс здесь немного преувели-
чен, но, скажу честно, произведение доволь-
но актуально и в наше время. Это уже второй 
большой проект, который я делаю совместно с 
“Астана Опера”. Первым был “Маленькая тор-
жественная месса” Россини, которая с востор-
гом была принята публикой и очень ей полю-
билась. Успех “Мессы” повлиял на то, что она 
вошла в постоянный репертуар театра. И вот 
теперь впереди новое произведение Чимарозы. 
Надеюсь, оно понравится нашим зрителям и 
полюбится так же, как и “Месса” Россини, — 
рассказал Бауржан Андержанов.  

На вопрос, сложно ли вызвать улыбку зала, 
исполняя комическое произведение, он уве-
ренно отвечает, что “нужно быть честным и не 
играть роль”. 

— Чем правдоподобнее ты исполняешь про-
изведение, тем оно ближе и понятнее публике. 
Неважно, комедия это или драма. Артист дол-
жен быть честным, с уважением относиться к 
публике, которая заплатила за билеты и хочет 
взамен получить эмоции. Приносить удоволь-
ствие, доставлять переживания, всегда удив-
лять зрителя — это и есть самая важная задача 
исполнителя, — добавил он. 

Напомним, что Бауржан Андержанов с 2013 
года является солистом “Астана Опера”, а так-
же выступает в качестве солиста в немецком 
театре Aalto Musiktheater.   

— Так как я уже больше 10 лет работаю в 
Европе, приезжать и радовать нашу публику 
своими выступлениями получается нечасто, но 
я стараюсь найти время в своем плотном гра-
фике, чтобы приехать на родину и исполнить 
что-то новое, поэтому всегда тщательно выби-
раю программу. Каждый раз это волнительно и 
ответственно, — заключил артист. 

Добавим, что параллельно с музыкальными 
опусами Доменико Чимарозы в программу 
включено творчество и казахстанских масте-
ров. Так, камерный оркестр “Астана Опера” 
представит парафраз на тему из оперы Моцар-
та “Свадьба Фигаро” Серкебаева и Concertino 
for strings Абзала Мухитдина, что точно при-
даст концерту неповторимый характер и осо-
бый колорит. 

Организаторы надеются, что этот музыкаль-
ный вечер запомнится публике, которая будет 
увлечена талантом исполнителей и красотой 
музыки. А история Доменико Чимарозы обя-
зательно вызовет добрые улыбки зала.

Ольга Шишанова, Астана 

тичную историю жизни выпускника дет-
ского дома Акжола. Во взрослой жизни он 
был втянут в криминальный мир, а вско-
ре узнал о существовании родного брата, 
который, как выяснилось, воспитывается 
в семье благополучных религиозных род-
ственников. Встретившись, братья начина-
ют поиски отца в надежде обрести семью. 
Парни имеют на это право, только помнит 
ли о них отец? Режиссер окунул зрите-
лей в жесткую историю. Роль загадочного 
отца, которого большую часть фильма ищут 
браться, сыграл популярный актер театра и 
кино Дулыга Акмолда. 

Успешная фестивальная судьба фильма 
доказывает, что тема брошенных детей 
актуальна в любой точке планеты. Она 
подана Дарханом Тулегеновым так откро-
венно, что берет за живое. Успех достиг-
нут талантом и кропотливым трудом всей 
съемочной группы, ведь картина снима-
лась отнюдь не наспех.

— Это мой дебют в главной роли в 
полном метре, — рассказал “НП” актер 
Алишер Исмаилов. — Я проходил кастинг 
на общих основаниях, потом мы полгода 
готовились к съемкам, поэтому к началу 
съемок я знал наизусть все диалоги. Ре-
жиссер в каждую сцену вкладывал душу, 
того же добивался от нас, поэтому мы 
все эпизоды репетировали по 10-15 раз. 
На съемки вылетали в город Актау, одна 
из локаций — Форт-Шевченко. Кварти-
ра, в которой братья снимали комнату, 
тоже была в Актау. А букмекерка, мага-
зин и церковь находятся в Алматы… На 
Каспии мы провели незабываемое время, 
но жизнь не стоит на месте. После съе-
мок я завершил учебу в КазНАИ имени 
Жургенова, получил образование арти-
ста музыкальной комедии и был принят 
в Музыкальный ТЮЗ в Астане. А сейчас 
я солдат, служу в Национальной гвардии 
Республики Казахстан. 

Зухра Табаева
Фото предоставлено съемочной группой

Афиша

КАЗНТОБ ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай ба-

тыра, 110
Балеты Фокина
17 ноября в 19.00 станцуют 

балеты в хореографии Ми-
хаила Фокина. “Шопениана” — бессюжетный 
спектакль на музыку Шопена, оммаж эпохе ро-

мантизма с ее вечным конфликтом между меч-
той и действительностью. “Шахерезада” расска-
жет о красноречии царевны, спасшей от смерти 
жен царя Шахрияра.

За масками
18 ноября в 18.00 представят оперу Верди 

“Бал-маскарад”. Шведского короля Густава III 
убили на балу в результате заговора представи-
телей высшей знати. Действие изобилует ярки-
ми контрастами: мра чные сцены сменяются  ра- 
достными, драматическая развязка происходит 
на фоне роскошного приема.

Время приключений
19 ноября в 18.00 исполнят балет Минкуса 

“Дон Кихот”. Действие по роману Сервантеса 
происходит в Испании XVI века. Балет напол-
нен солнечными танцами, искрящимися весе-
льем, в виде виртуозных испанских и цыганских 
номеров. Колоритную атмосферу дополняет 
коррида с ее отважными тореадорами и свире-
пыми быками.

ТЕАТР ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22
Неслучайная встреча
18 ноября в 18.00 сыграют драму “Гарольд и 

Мод”. У главных героев — странное увлечение. 
Они посещают похороны, где и знакомятся. Га-
рольд, изощряясь в вариациях суицида, надеется 
впечатлить мать. Пренебрегающая условностя-
ми Мод прошла через концлагерь и похоронила 
мужа. Молодая душой чудачка открывает юноше 
прелесть жизни.

Новая роль
22 ноября в 18.00 пройдет показ комедии “При-

мадонны”. В главных ролях актеры-неудачники 
Лео и Джек. Их шекспировский спектакль не 
пользуется успехом. Они решаются на авантюру. 
Из газеты актеры узнают, что некая старуш-
ка-миллионерша ищет пропавших племянниц. 
Почему бы им не стать этими наследницами?

ТРЦ “РИТЦ-ПАЛАС”
Алматы, микрорайон Самал-3, 1
Зеркало реальности
18 ноября в 19.00 пройдет показ спектакля 

“Шах и мат”. В основе истории сказочный сю-
жет народов Юго-Восточной Азии о драконе, 
которого нельзя победить, так как победитель 
сам обращается в дракона. Только юноша с чи-
стыми помыслами может убить чудовище.

Вечная гонка
23 ноября в 20.00 сыграют трагикомедию 

“Лучший сотрудник вечности”. Яркий и острый 
спектакль о трудоголизме: как стать “лучшим” и 
до каких границ человек готов идти ради своих 
стремлений? 

ТЕАТР ИМЕНИ ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Два сапога пара
19 ноября в 18.00 пройдет показ комедии 

Шекспира “Укрощение строптивой”. Судьба 
сталкивает лбами строптивую Катарину и еще 
более строптивого Петруччо. Он хочет выгодно 
жениться. Она уверена, что в целом мире нет 
достойного ее мужчины. Эта встреча заставит их 
посмотреть по-другому и на себя, и на других. 

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Вспоминая маэстро
23 ноября в 19.00 начнется концерт “Maestro…”, 

посвященный 75-летию со дня рождения ди-
рижера, народного артиста РК Толепбергена 
Абдрашева. Солистка — Жанар Сулейманова 
(фортепиано). В программе произведения Бру-
силовского, Листа, Рахманинова. 

ASPAN GALLERY
Алматы, проспект Аль-Фараби, 140а/3
Кровавый цветок
До конца года открыта коллективная выставка 

“Рахта”. Проект посвящен белому золоту Узбеки-

стана — хлопку. В советские времена культивация 
хлопка в Узбекистане приобрела новый масштаб, 
и белый цветок, как символ будущего благополу-
чия, распространился на здания, ткани, сервизы. 
Оптимистичный, тянущийся вверх символ при-
крывал жестокость коллективизации и репрессий, 
принудительный труд, использование детского 
труда и дальнейшее обнищание народа. Поне-
дельник — выходной. Вход свободный.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
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ДЕРЖИМ КУРС НА ЕВРО

Сборная Казахстана про-
должает свой сверхуспеш-
ный поход в Европе. Ни-
когда ранее наша команда 
за два тура до окончания 
квалификации не претен-
довала на выход в фи-
нальную часть чемпионата 
Европы. Да и вообще — 
независимо от количества 
матчей никогда не претен-
довала, не думала о путев-
ке и даже не мечтала... 
Все изменилось с прихо-

дом на тренерский мостик 
Магомеда Адиева. Вначале 
был выигран турнир в Лиге 
наций С. И вот теперь 
сборная Казахстана борет-
ся за путевку на ЕВРО. 
Позади большая часть 

пути, который начался в 
марте с обидного домашне-
го поражения от Словении 
(1:2). Затем наша команда 
одержала три победы кря-
ду: над Данией (3:2 дома), 
Сан-Марино (3:0 в гостях) 
и Северной Ирландией (1:0 
в гостях) и вместе с фин-
нами выбилась в лидеры  
группы Н.
7 сентября «ястребы» 

(так называет казахстан-
ских футболистов Вики-
педия) в Астане уступили 
Финляндии 0:1, но спустя 
три дня выиграли на род-
ном стадионе у Северной 
Ирландии 1:0. 

В октябре наша дружина 
в Копенгагене проиграла 
Дании 1:3, но спустя три 
дня в Хельсинки одержала 
волевую победу над Фин-
ляндией 2:1, лишив финнов 
шансов на путевку на Евро 
и сохранив эти шансы для 
себя. 
В матче с финнами 

два гола в ворота Лука-
ша Градецки забил Бахти-

ер Зайнутдинов, который 
в минувшее воскресенье 
травмировался в мат-
че чемпионата Турции 
за свой «Бешикташ». У 
Бахтиера перелом носа 
и скулы, и он пропустит 
решающие поединки ква-
лификации. Это серьезная 
потеря для нашей коман-
ды, как и потеря капита-
на Асхата Тагыбергена из 
«Ордабасы», получившего 
повреждение в финале 
Кубка Казахстана. Тагы-
берген сейчас в располо-
жении сборной. Он поедет 
вместе с командой в Лю-
бляну в качестве мораль-
ной поддержки.  
Впрочем, даже в такой 

ситуации наставник сбор-
ной Казахстана Магомед 
Адиев сохраняет уверен-
ность. 
— Травмы Асхата Тагы-

Ч
е
м

п
и
о
н
а
т

спорт 17 ноября 2023 № 62 (2445)www.np.kz 1 1

Полосу подготовил Серик Ибраев

бергена и Бактиера Зай- 
нутдинова очень ощути-
мы, они были основными 
игроками. Ситуация не-
простая, но это не гово-
рит о том, что мы будем 
менять свои намерения 
по выходу на большой 
турнир, — говорит Ма-
гомед Мусаевич. — Это 
ничего не значит, мы 
должны готовиться. Цель 
определена, чего бы нам 
это ни стоило и как бы 
нам ни было тяжело. Мы 
должны сделать все, что-
бы добиться своей цели.
— Что касается пред-

стоящей игры с Сан-Ма-
рино, у нас есть дисква-
лификации на эту игру. 
Есть футболисты, которые 
подвисли, имеют угро-
зы пропуска второй игры 
против Словении с учетом 
травм и дисквалификаций, 
— продолжает российский 
специалист. — Тренерский 
штаб должен принять пра-
вильные решения, чтобы 
распределить нагрузку и 
задачи на две оставшиеся 
игры, и попытаться сде-
лать все от себя завися-
щее, чтобы мы добились 
поставленных целей.
— Дерганий у нас не 

было и не будет, поэтому 
никого вызывать мы не 
будем. Будем готовиться с 
теми футболистами, кото-
рые остались у нас в нали-
чии, — подытожил Адиев.
По регламенту отбороч-

ного турнира футболист 

пропускает следующую 
игру, если он получил 
красную карточку или три 
желтые карточки в преды-
дущих матчах. Из-за пере-
бора «горчичников» игру 
с Сан-Марино пропустят 
сразу три наших игрока: 
Максим Самородов, Ра-
мазан Оразов и Ислам-
бек Куат. В случае если в 
матче с Сан-Марино жел-
тые карточки покажут Ма-
рату Быстрову и Нуралы 
Алипу, эти два ведущих 
защитника не сыграют со 
Словенией, так как уже 
имеют по два предупреж-
дения. 
С учетом этого игра с 

Сан-Марино превращает-
ся в испытание на проч-
ность. Это слабейшая ко-
манда мира, занимающая 
207-е последнее место в 
рейтинге ФИФА. Однако в 
недавнем рандеву с Дани-
ей санмаринцы дали бой 
сопернику. Причем в пря-
мом и переносном смыс-
ле. Они сравняли счет на 

Сборной Казахстана по футболу осталось 
провести два матча в квалификации чемпио-
ната Европы-2024: 17 ноября в Астане казах-
станцы сыграют с Сан-Марино, 20 ноября — 
в Любляне со Словенией.
Перед этими поединками наша команда 
сохраняет шансы на попадание на ЕВРО-
2024, который пройдет в Германии. Правда, 
для этого мало, чтобы подопечные Магомеда 
Адиева обыграли санмаринцев и словенцев. 
Необходимо, чтобы словенцы потеряли очки 
в матче с Данией в Копенгагене 17 ноября.
В случае если расклад окажется в нашу 
пользу и мы одолеем словенцев (в победе 
над Сан-Марино сомнений нет), сборная Ка-
захстана впервые в истории выступит в фи-
нальной части главного футбольного форума 
Старого Света

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД В ГРУППЕ Н

И В Н П М О

1. Словения 8 6 1 1 17-6 19

2. Дания 8 6 1 1 17-7 19

3. Казахстан 8 5 0 3 12-9 15

4. Финляндия 8 4 0 4 12-9 12

5. Сев. Ирландия 8 2 0 6 7-9 6

6. Сан-Марино 8 0 0 8 1-26 0

Новости

СЕРИК ИБРАЕВ

61-й минуте, сделав его 
1:1. Спустя девять минут 
пропустили второй — 1:2, 
но напряжение сохраня-
лось до финального свист-
ка, и датские болельщики 
наверняка потеряли мно-
жество нервных клеток. 
После матча футболисты 
Дании пожаловались сво-
им СМИ, что санмарин-
цы угрожали им в ходе 
встречи нанести травму. 
Другими словами, Сан- 

Марино — это такой тип 
команды, у которой ма-
стерство на самом низком 
уровне, хулиганская дер-
зость — на самом высоком 
и которой вдобавок нечего 
терять. От этих ребят нуж-
но ждать различных прово-
каций и грубостей. 
В том, что заработаем 

три очка в дуэли с этой 
сборной, сомнений нет. Но, 
возможно, придется запла-
тить за эту победу высо-
кую цену в виде травм, 
дисквалификаций накануне 
встречи в Любляне. 

Тренерскому штабу на-
шей команды, куда, кстати, 
входит один из сильнейших 
казахстанских футболистов 
первой декады 2000-х го-
дов Руслан Балтиев, надо 
будет поломать голову, 
чтобы определиться с оп-
тимальным составом на 
матч в Астане с Сан-Ма-
рино.  
Что касается поединка 

в Любляне со Словенией, 
то, вполне возможно, он 
может стать своеобраз-
ным финалом за путевку 
на ЕВРО. Но для этого 
словенцы должны поте-
рять очки в Копенгагене, 
что с учетом силы и мощи 
сборной Дании вполне ре-
ально. 
Оставшиеся матчи. 17 

ноября. Казахстан — 
Сан-Марино. Финляндия 
— Северная Ирландия. 
Дания — Словения.
20 ноября. Северная Ир-

ландия — Дания. Сан-Ма-
рино — Финляндия. Сло-
вения — Казахстан. 
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Очередное рандеву с «Бенфикой»

Всего в Элитном раунде 
выступят 16 команд, по-
деленных на четверки. В 
Финал четырех, в котором 
весной и будет разыгран 
трофей, попадут только 
победители групп. В про-
шлом сезоне “Кайрат” и 
“Бенфика” также выступа-
ли в одном квартете Элит-
ного раунда. Тогда “орлы” 
выиграли у алматинцев со 
счетом 2:1 и оставили хо-
зяев площадки за бортом  
турнира. 

Всего же “Кайрат” с 
“Бенфикой” встречал-
ся шесть раз. В активе 
многократного чемпио-
на Казахстана, двукрат-
ного победителя Лиги 
чемпионов (в прошлом 
— Кубок УЕФА) две по-
беды над португальским 
клубом. “Кайрат” был 
сильнее в четвертьфина-
ле сезона 2020/21 (6:2) и 
в матче за бронзу в ро-
зыгрыше-2010/11 (3:3,  
пен. 5:3). 

Стал известен календарь Элитного раунда Лиги чем-
пионов УЕФА по футзалу, матчи которого стартуют 
29 ноября. Как известно, алматинский «Кайрат» 
вместе с «Бенфикой» (Португалия), «Добовецом» 
(Словения) и «Приштиной» (Косово) образуют груп-
пу В. С главным фаворитом квартета «Бенфикой» 
алматинцы встретятся во втором туре 30 ноября. 
Поединки группы В пройдут в Косово

КАЗАХСТАНСКИЙ 
ФИГУРИСТ ВЫИГРАЛ
БРОНЗУ ГРАН-ПРИ
Девятнадцатилетний ка-

захстанский фигурист Миха-
ил Шайдоров с результатом 264,46 балла занял 
третье место на Гран-при Китая. Первое место 
на счету Адама Сяо Хим Фа из Франции — 
298,38 балла. Серебряным призером стал япо-
нец Шома Уно (279,98 балла), сообщает теле-
грам-канал “Дядя Ваня”. 

Гран-при — серия из шести турниров с ок-
тября по декабрь, в которых участвуют 12 фи-
гуристов. Для допуска мужчинам нужно было 
набрать как минимум 160,67 балла на других 
соревнованиях, а количество спортсменов из 
одной страны не ограничено.

До Китая прошли Гран-при в США, Канаде 
и Франции. 17 ноября стартует Гран-при Фин-
ляндии, а 24 ноября — Гран-при Японии. По 
итогам шести турниров определяются шесть 
лучших фигуристов, которые 24 декабря вы-
ступят в Финале Гран-при в Китае.

На каждом этапе Гран-при чемпион полу-
чает 18 000 долларов, серебряный призер —  
13 000, бронзовый — 9000. В финале Гран-при 
эти суммы составляют 25 000 долларов, 18 000 
и 12 000 соответственно. 

Шайдоров до выступления в Китае занял 
пятое место в Канаде. Это был его дебютный 
Гран-при в карьере. Пока главное достиже-
ние уроженца Алматы — серебряная медаль 
юниорского чемпионата мира-2021. В 2021-м 
и 2023 годах он также представлял Казахстан 
на взрослых чемпионатах мира — 32-е и 14-е 
места. В 2018 году переехал в Сочи, чтобы тре-
нироваться в команде олимпийского чемпиона 
Алексея Урманова. Его первым тренером был 
отец — многократный чемпион РК Станислав 
Шайдоров. 

До Шайдорова призером Гран-при из Казах-
стана становился только Денис Тен. Он дваж-
ды брал медали на Гран-при Франции: брон-
зу-2014 и серебро-2016.

УЕФА ПРЕДСТАВИЛ ОФИЦИАЛЬНЫЙ
МЯЧ ЕВРО-2024
Союз европейских футбольных ассоци-

аций на специальном мероприятии перед 
“Олимпиаштадион” в Берлине представили 
FUSSBALLLIEBE — официальный мяч ЕВРО-
2024, который будет использоваться на матчах 
финального турнира, написано на сайте УЕФА.

FUSSBALLLIEBE по-немецки означает “лю-
бовь к футболу”. Дизайн FUSSBALLLIEBE 
символизирует движение мяча и энергию игры 
с помощью рельефных рисунков в форме кры-
ла, подчеркнутых яркими краями, изогнуты-
ми линиями и точками. Использование ярких 
красных, синих, зеленых и оранжевых цветов 
воплощает как многообразие, которое коман-
ды-участники привносят в турнир, так и чи-
стую простоту футбола, которая привлекает 
болельщиков по всему миру. Рядом с назва-
нием каждого принимающего города на мяче 
нанесены изображения соответствующего ста-
диона.

На сайте написано, что мяч изготовлен с ис-
пользованием таких экологически чистых ма-
териалов, как кукурузное волокно, сахарный 
тростник, древесная масса и каучук.

ЕВРО-2024 пройдет с 14 июня по 14 июля 
2024 года в десяти принимающих городах Гер-
мании: Берлине, Кельне, Дортмунде, Дюссель-
дорфе, Франкфурте, Гельзенкирхене, Гамбур-
ге, Лейпциге, Мюнхене и Штутгарте. 

БАСКЕТБОЛЬНАЯ “АСТАНА” 
ОДЕРЖАЛА ТРЕТЬЮ ПОБЕДУ КРЯДУ 
В матче Единой лиги ВТБ “Астана” прини-

мала на домашнем паркете “МИНСК” из Бе-
ларуси, сообщает Sports.kz.

Казахстанцы в первой половине игры уступа-
ли гостям, но в третьей и четвертых четвертях 
хозяевам паркета удалось переломить ход мат-
ча и одержать третью победу подряд. 

Наибольшую результативность в составе 
“Астаны” показал Карвел Андерсон, набрав-
ший 17 очков, Хэмм Ройс — 16, Джонсон Мар-
келл — 13, Адам Канкел — 12, Дэвин Дэвис 
— 11, Рустам Мурзагалиев — 6, Фелипе Хаасе 
— 3. 

После этой победы “Астана” поднялась в 
шестерку лучших команд регулярного чемпи-
оната (первый этап).

19 ноября “Астана” сыграет на выезде с ко-
мандой “ПАРМА” из Пермского края.

КАРЛСЕНА ПРИГЛАСЯТ НА ТУРНИР 
ПРЕТЕНДЕНТОВ FIDE 2024 ГОДА
Президент Международной шахматной феде-

рации (FIDE) Аркадий Дворкович в интервью 
“Ъ” заявил, что первый номер мирового рей-
тинга норвежца Магнуса Карлсена, владевше-
го титулом чемпиона мира десять лет и отка-
завшегося от борьбы за него в прошлом году, 
пригласят на турнир претендентов 2024 года.

По словам Дворковича, FIDE считает Магну-
са Карлсена игроком, квалифицировавшим-
ся на Кандидатский турнир благодаря победе 
в состоявшемся летом в Баку Кубке мира. В 
этом соревновании весной следующего года 
в Торонто восемь гроссмейстеров определят 
будущего соперника действующего чемпиона 
мира китайца Дин Лижэня.

“Магнус не раз говорил, что не будет уча-
ствовать в борьбе за чемпионский титул. Это 
его позиция, которую мы уважаем. Но в дан-
ный момент он игрок, квалифицировавшийся 
на турнир претендентов. И ему, как и всем 
остальным, в январе будет отправлен на под-
пись контракт для выступления на нем”, — 
сказал  Дворкович. В случае отказа Карлсена 
в Торонто его заменит азербайджанец Ниджат 
Абасов.

Команды также сыграли 
3:3 во втором отборочном 
раунде (предшественник 
элитного раунда) розы-
грыша-2005/06.

На этот раз матч между 
“Бенфикой” и “Кайра-
том” пройдет в Косово. 
Игра состоится 30 ноября 
во втором туре. Скорее 
всего, это будут скрытый 
финал и битва за первую 
строчку в таблице. 

В первом же туре ал-
матинцы встретятся с 
хозяевами площадки 
“Приштиной”. Косов-
ский клуб впервые вы-
ступит на этой стадии 
Лиги чемпионов. 

В основном раунде 
“Приштина” играла в 
группе 7 (путь В). Косов-
цы с семью набранными 
очками заняли первое 
место и пробились в сле-
дующую стадию. Надо 
сказать, что в группах 
пути В, где собраны ко-
манды уровнем ниже, пу-

тевка доставалась только 
победителю. 

В составе “Приштины” 
нет бразильцев. За этот 
клуб выступают мест-
ные и албанские игроки. 
Впрочем, на домашнем 
паркете косовцы навер-
няка постараются пре-
поднести сюрприз.   

“Бенфика” в стартовом 
матче сыграет с “Добо-
воцем”. Словенцы рань-
ше дважды встречались с 

португальцами и оба раза 
крупно проигрывали 1:8 и 
1:6. Причем 1:8 случилось 
в основном раунде это-
го розыгрыша, в котором 
“Добовец” и “Бенфика” 
выступали в одной группе 
под номером четыре. 

“Бенфика” с семью оч-
ками, сыграв вничью 2:2 
с французским “Этуалем” 
и победив “Добовец” и 
румынский “Юнайтед 
Галац” со счетом 12:0, 

заняла первое место. 
Португальцы опереди-
ли французов, у которых 
также было семь баллов, 
по дополнительным по-
казателям. А “Добовец” с 
одним баллом оказался на 
третьем месте в квартете и 
тоже опередил конкурента 
— румынский клуб — по 
дополнительным показа-
телям. И, таким образом, 
вышел в Элитный раунд 
Лиги чемпионов. 

Вот как выглядят дру-
гие группы Элитного  
раунда. 

Группа А: “Барсело-
на” (Испания), “Эту-
аль” (Франция), “Эболи” 
(Италия), “Рига” (Лат-
вия). Матчи пройдут в 
Латвии. 

Группа C: “Спортинг” 
(Португалия), “Андер-
лехт” (Бельгия), “Лозни-
ца-Град” (Сербия), “Ха-
ладаш” (Венгрия). Матчи 
пройдут в Португалии.

Группа D: “Паль-
ма” (Испания, чемпи-
он), “Хит” (Украина), 
“Олмиссум” (Хорва-
тия), “Любава” (Поль-
ша). Матчи пройдут в  
Испании. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ.
ЭЛИТНЫЙ РАУНД. 
КАЛЕНДАРЬ 
ГРУППЫ В
29 ноября. “Бенфика” 

(Португалия) — “Добо-
вец” (Словения). “Кай-
рат” — “Приштина” (Ко-
сово)

30 ноября. “Кайрат” — 
“Бенфика”. “Приштина” 
— “Добовец”.

2 декабря.  “Добовец” 
— “Кайрат”. “Пришти-
на” — “Бенфика”.

Серик Ибраев

K
A
Z
F
O

O
T
B

A
LL

.K
Z
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Основной частью вы-
ставки стали произведе-
ния казахстанских худож-
ников из разных городов. 
Все эти работы выполне-
ны в последние два года 
и экспонируются впер-
вые. В коллекцию юби-
лейной экспозиции также 
вошли творения авторов 
из Кыргызстана, Узбе-
кистана, Азербайджана, 
Таджикистана, Грузии, 
Литвы, Бурятии, поже-
лавших таким образом 
отметить столь значимую 
дату с казахстанскими 
коллегами.
Союз художников РК — 

первая творческая орга-
низация в Казахстане. Ее 

зарождением можно счи-
тать еще 1928 год, когда 
по инициативе семипала-
тинского живописца Нико-
лая Крутильникова была 
создана первая пере-
движная выставка работ 
казахстанских авторов. 
Нагруженный полотна-

ми караван верблюдов 
выдвинулся из Ридде-
ра на запад в Караган-
ду, чтобы собрать рабо-
ты местных художников. 
Там картины погрузили в 
старенькую «трехтонку», 
которая благополучно до-

ставила груз в Кзыл-Ор-
ду — столицу советского 
Казахстана того времени. 
Наконец в 1933-м со-

здали Оргкомитет ху-
дожников Казахстана. 
Структура приобрела юри-
дическую регистрацию и 
стала финансироваться 
из бюджета страны, не-
смотря на экономиче-
ские тяготы, которые пе-
реживала республика в 
те годы.
Следом по инициативе 

самих художников был 
создан кооператив, куда 
позже стали поступать за-
казы от госструктур. Вско-

ре он перерос в твор-
ческо -художественную 
производственную базу 
«Художественный фонд».
Первая общая выставка 

объединения открылась в 
честь 15-летия Компар-
тии КазССР. Практиче-
ски все представленные 
на ней работы были вы-
куплены в фонды буду-
щей галереи имени Та-
раса Шевченко. На ее 
базе как раз и появился 
Государственный музей 
искусств РК имени Абыл-
хана Кастеева.
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вение в кочевом миро-
воззрении. 
В 60-х в творчество Ка-

захстана стали врывать-
ся авангардные течения, 
ярче осваивался образный 
пластический язык скуль-
птуры. Два десятилетия 
спустя мощно зазвучала 
социальная тематика, ко-
торая, трансформировав-
шись под влиянием меж-
дународных направлений 
и мультидисциплинарных 
открытий, до сих пор яв-
ляется одной из ведущих в 
казахстанском искусстве. 
Представители Союза 

художников РК подчер-

кивают: «90 лет по исто-
рическим меркам — это 
всего лишь миг. Извест-
ные школы изобразитель-
ного искусства Запада 
и Востока насчитывают 
в своем летоисчислении 
сотни веков, а то и ты-
сячелетия. Впереди у изо-
бразительного искусства 
Казахстана новые откры-
тия, новые имена, новые 
возможности».

Фото 
Талгата Галимова

В этом году Союз художников РК отмечает 
свое 90-летие. Казахстанская художественная 
школа, выросшая на уникальном мировоззре-
нии края, искала новые способы самовыраже-
ния, поднимала все более яркие и значимые 
темы, чтобы теперь занять достойное место на 
международной арт-сцене. В Музее искусств 
имени Абылхана Кастеева проходит выставка, 
приуроченная к юбилею СХ

Куда несет река
В музее искусств имени Кастеева проходит вы-
ставка известной корейской фотохудожницы Ок 
Сун Ким. Экспозиция «История тебя и меня» рас-
сказывает о людях, в силу обстоятельств или по 
своему желанию ставших мигрантами. Рожденные 
понимающим взглядом, работы Ким представляют 
пронзительные истории о тоске по дому, поиску 
нового «я» на чужбине, сохранению национальной 
идентичности, отягощенной борьбой женской доле, 
растянувшейся между представителями разных 
культур дистанции, хрупкости и насыщенности 
человеческого бытия

Организаторы экспози-
ции — Корейский фонд 
международного культур-
ного обмена и Министер-
ство культуры и инфор-
мации РК. Мероприятие 
приурочено к Году куль-
турного обмена между 
странами.

Выставка состоялась 
благодаря поддержке As-
pan Gallery, Artbat Fest и 
Laurence Geoffrey’s. 

Ок Сун Ким родилась в 
1967-м. Отучилась на со-
циолога. Во время учебы 
попала в клуб докумен-
тальной фотографии, где 
поняла, что может искать 
и запечатлевать суть это-
го многоликого мира че-
рез объектив. Сейчас у 
Ким степень PhD в обла-
сти фотографии.

Художница признает-
ся: “Камера сделала меня 
той, кто я есть, она дала 
мне смелость и свободу 
самовыражения”.

Вот уже больше двух 
десятилетий она делит-

ся своим видением этой 
очень неоднозначной ре-
альности, не пряча тяго-
ты и печали своих героев, 
не умаляя их отважного 
оптимизма. 

Работы художницы оби-
тали в стенах Националь-
ного музея современного 
искусства Кореи, музея 
искусства Samsung, Се-
ульской художественной 
галереи. За рубежом тво-

рениями Ким любовались 
зрители в Нью-Йорке, 
Челси, Токио, Тайбэе, 
Гонконге, Буэнос-Айресе. 

Куратор ее выставки, от-
крывшейся 14 ноября в Ал-
маты, — известный писа-
тель и критик Вон Сок Ко.

“История тебя и меня”, 
состоящая из 47 работ, 
расположилась на втором 
этаже музея имени Касте-
ева в двух залах.

Примечательно, что в 
обоих помещениях не 
найти перегородок, обыч-
но рассекающих экспо-
зицию на своеобразные 
смысловые зоны. Ок Сун 
Ким отмечает, что такое 
беспрепятственное про-
странство создано неслу-
чайно. Так, зритель, во-
шедший на территорию 
выставки, тут же погру-
жается в нее и следует за 

В 1940-м Оргкомитет 
провел первый Съезд ху-
дожников Казахстана, от-
крыв восемь филиалов в 
разных городах. Это был 
первый съезд художников 
в союзе. Оргкомитет за-
регистрировали как об-
щественное объединение 
«Республиканский Союз 
художников».
Военные годы ознаме-

новались эвакуацией в 
Казахстан известных ма-
стеров из разных угол-
ков страны. Многие из 
авторов остались здесь, 
многие стали учителями. 
Вместе с казахстански-

ми художниками стали 
проводить лекции, устра-
ивать обсуждения и вы-
пускать журналы.
Болезненный период 

становления казахстан-
ской школы изобрази-
тельного искусства за-
вершился к концу 40-х, 
и уже в 50-х местные 
авторы стали считаться 
сложившимися профес-
сионалами. В тематиче-
ском плане мастера все 
чаще принялись обра-
щаться к национальным 
культурным и эстети-
ческим традициям, все 
смелее черпали вдохно-

каждой историей, как 
за ручейком, пока те, 
наконец, не сольются в 
единое море, окутыва-
ющее своей глубиной и 
мощью.

Экспозицию состави-
ли произведения из ше-
сти серий, создаваемых 
художницей с середины 
2000-х.

Серия “Счастливы 
вместе”, 20 лет назад 
принесшая Ким меж-
дународную извест-
ность, фокусируется на 
межкультурных парах. 
Снимки, привезенные в 
Алматы, были сделаны 
в семьях медсестер, пе-
реехавших в Германию 
в 1960-х, когда Корея 
переживала экономиче-

ский кризис. Снимая в 
их домах, художница вы-
страивает контраст меж-
ду планами, подчерки-
вая непреодолимое даже 
через годы расстояние 
между взглядами супру-
гов и интимную близость, 
связывающую их вопреки 
ему. Ким эта тема особен-
но близка. Она вот уже 26 
лет проживает на острове 
Чеджу с мужем-немцем.

Серия “Невесты, Сара” 
— портреты иностранок, 
после замужества пере-
ехавших в Корею. Ким 
снимала их в старой фото-
студии в Сеуле. Скованное 
позирование и драматиче-
ская постановка создают 
острый диссонанс между 
нарядным одеянием не-

вест и эмоциональным 
истощением на их лицах, 
с которым часто сопря-
жена женская доля. Имя 

Сара в названии отсыла-
ет к первой “невесте по 
фотографии” (практика 
сватовства по снимкам), 
приехавшей в начале XX 
века из Кореи на Гавайи, 
чтобы выйти замуж за ко-
рейского рабочего.

Героинями “Портретов 
Адачи” стали корейско- 
японские женщины, про-
живающие на севере То-
кио. Выстроенные с мрач-
ным драматизмом, фото 
стремятся ухватить само 
понятие “корейско-япон-
ское”, имеющее сложную 
историческую подоплеку 
для обоих народов. 

“Портреты в парке” — 
единственная серия, ге-

рои которой еще совсем 
юны. Родившиеся в муль-
тикультурных семьях, 
эти девушки и парни 

позируют, окруженные 
буйством зелени. Они 
наивны и ранимы. Не 
обязательно пережившие 
иммиграцию лично, они 
всегда будут ощущать ее 
незримое присутствие.

Коллекция “Без доро-
ги домой” представляет 
иностранцев, приехав-
ших на Чеджу. В боль-
шинстве своем учителя 
английского, они, устав-
шие и растерянные, по-
пали в объектив камеры 
в самых естественных ус-
ловиях — в гостиницах, 
на съемных квартирах и 
в собственных жилищах. 

Похожий нарратив ис-
следует серия “Лодка 
Хамеля”, название кото-
рой отсылает к одному из 
первых европейцев, пре-
доставивших сведения о 
Корее. Здесь Ок Сун Ким 
застает своих героев в бо-
лее активной среде. Они 
бесстрашно соприкаса-
ются с природой и людь-
ми Чеджу, изучая новую 
культуру и узнавая зано-
во самих себя.

С другими работами 
художницы можно по-
знакомиться на ее сайте 
oksunkim.com. 

Выставка “История 
тебя и меня” ждет зрите-
лей в музее имени Касте-
ева до 8 декабря.

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова
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